
ТРАНСПОРТ Школьники
смогут ездить в поездах
за полцены круглый год

Скидка 
на возраст

Татьяна Шадрина

СКИДКИ на билеты в плацкартные вагоны для детей 
старше 10 лет в России предлагают предоставлять кру-
глогодично и на постоянной основе. С таким предложе-
нием выступил Минтранс России.

Уведомление о разработке таких поправок в Правила 
предоставления субсидий из федерального бюджета опу-
бликованы на портале проектов нормативных правовых 
актов. Если предложение минтранса будет одобрено пра-
вительством, то льготы начнут действовать уже во время 
школьных каникул 2018 года, говорится в документе. 
Речь идет о 50-процентной скидке, подтвержденной 
деньгами из федерального бюджета.

До этого времени железнодорожникам самим придет-
ся изыскивать средства, если правительство им поручит 
возить школьников со скидкой в поездах дальнего следо-
вания во время каникул.

Этим летом, кстати, РЖД впервые возила школьни-
ков от 10 до 17 лет за полцены. И такая льгота на 
проезд вне учебного года оказалась востребо-
ванной.

ИНИЦИАТИВА Минфин
предложил увеличить
акцизы на табак

Бюджету 
дали закурить 

Марина Гусенко

ВСЕ виды табачной продукции и алкоголь могут замет-
но подорожать со следующего года. Минфин подготовил 
поправки в Налоговый кодекс, которыми предполагает-
ся увеличить акцизы на эти вредные товары (законопро-
ект есть в распоряжении «Российской газеты»).

Конечно, акцизы на тот же табак повышаются ежегод-
но, и их рост в 2017 году был запланирован заранее. Но в 
новом документе предусматривается их увеличение — на 
сигареты и папиросы, к примеру, акцизы предлагается 
увеличить на 10 процентов сверх ранее установленной 
нормы. Действующим законодательством предусмотрен 
рост этого вида акциза в 2017 году до 1930 рублей за ты-
сячу, а в новых поправках — до 2123 рублей. Акцизы на 
сигары хотят увеличить со 141 рубля за штуку в этом 
году до 171 рубля — в следующем. 

Что касается трубочного, курительного, жевательно-
го, сосательного, нюхательного и кальянного видов та-
бака, то ставки по ним планируется повысит 
почти в 2,5 раза — до 4,8 тысячи рублей за ки-
лограмм. 

Межпланет-

ная стан-

ция «Экзо-

Марс-2016» 

сегодня 

совершит 

посадку 

на Красной 

планете

Патриарх Кирилл

в Лондоне рассказал 

английской королеве 

Елизавете II

о возрождении

Церкви в России

Сергей Шойгу 
объявил 
«гуманитарную паузу»
в Сирии
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин — о секретной технике
для расследования нераскрытых преступлений 

След в след

Олег Краснов (RBTH), 
Жанна Васильева

В 
п а р и ж с к о м  Fo n d a t io n 
Louis Vuitton открывается 
м а с ш та б н а я  в ы ста в ка 

«Шедевры нового искусства. 
Собрание Сергея Щукина. Госу-
дарственный Эрмитаж — ГМИИ 
им. А.С. Пушкина». 20 октября 
впервые во Франции настолько 
ярко и полно будет представлен 
знаменитый московский кол-
лекционер, сыгравший огром-
ную роль в истории искусства 
ХХ века.

Моне и Гогена, Ван Гога и Се-
занна, Матисса, Пикассо и дру-
гие великие имена искусства ру-
бежа XIX—XX веков русский ку-

пец и промышленник Сергей Щу-
кин начал собирать в 1890-х го-
дах. «Боже, как доставалось Сер-
гею Ивановичу от всяких мо-
сковских эстетствующих тузов 
за такое его «баловство» и «мод-
ничание»! Его собирательство 
было не простой прихотью, а на-
стоящим подвигом», — писал 
Александр Бенуа в 1936 году. 

Национализированная после 
Октябрьской революции 1917 
года, коллекция Сергея Щукина 
в 1920-х была объединена с кол-
лекцией Ивана Морозова в Му-
зей нового западного искусст-
ва, а в 1948-м после закрытия 
музея поделена между Эрмита-
жем и ГМИИ им. А.С. Пушкина. 
В Париже коллекция Сергея 

Ивановича впервые за долгие 
годы будет представлена как 
единое целое.

Об уникальном проекте «Рос-
сийской газете» рассказали ди-
ректор ГМИИ им. Пушкина Ма-
рина Лошак и куратор выставки 
в Фонде Louis Vuitton Анна Бал-
дассари.

Марина Лошак — о том, 
без кого не было бы Матисса 
и Пикассо
Совместно с Эрмитажем вы уча-
ствуете в выставке знаменитого 
собрания Сергея Щукина в Па-
риже. Есть ли в международном 
контексте коллекцио-
неры, сопоставимые по 
масштабу личности?

Наталья Козлова

Н
а вооружении со-
трудников Следст-
венного комитета 
появилась уникаль-
ная техника, кото-

рую сыщики прежних лет не мо-
гли себе даже представить. С ее 
помощью стало возможно рас-
крывать преступления не только 
по горячим, но и по холодным 
следам, когда время, казалось бы, 
стерло все улики. Как высокие 
технологии изменили тактику 
раскрытия преступлений, корре-
спонденту «РГ» рассказал пред-
седатель Следственного комите-
та РФ Александр Бастрыкин. 

Александр Иванович, недавно в 
Хабаровском крае следователи 
раскрыли старое преступление 
из разряда нераскрываемых. 
Ведь время и убийцы уничтожи-
ли все улики. Какие ноу-хау по-

могли криминалистам обнару-
жить невидимые следы?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Расследова-
ние этого убийства — показатель-
ный пример использования при-
бора под названием криминали-
стический источник света. Он по-
зволяет выявлять визуально не-
видимые следы, оставленные 
преступником. 

Раскрою детали расследова-
ния. Были обнаружены расчле-
ненные останки женщины. Воз-

никло предположение, что уби-
тую перевозили в багажнике ав-
томобиля. Преступники постара-
лись избавиться от всех улик. 
Этот автомобиль несколько раз 
перепродавался, он был утоплен 
в реке, после извлечения из воды 
снова эксплуатировался. 

При осмотре машины, на кото-
рой преступники предположи-
тельно перевозили расчлененный 
труп, наши специалисты исполь-
зовали источник криминалисти-

ческого света. С его помощью на 
матерчатой обшивке багажника 
были обнаружены следы крови 
погибшей, наличие которых нево-
оруженным взглядом не опреде-
лялось. Таким образом, только за 
счет применения прибора стало 
возможным обнаружение значи-
мого для расследования доказа-
тельства. А ведь с момента пре-
ступления прошел значительный 
период времени, да еще автомо-
биль побывал под водой.

В век цифровых технологий сле-
ды остаются не только на пред-
метах и вещах, но и в виртуаль-
ном пространстве. Современные 
преступники в первую очередь 
стирают информацию в мобиль-
никах и планшетах. Ее можно 
восстановить?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наши крими-
налисты оснащены мобильными 
комплексами по сбору и анализу 
цифровых данных «UFED». Эти 

приборы позволяют считывать 
и н ф о р м а ц и ю  с  м о б и л ь н ы х 
устройств и восстанавливать 
удаленные пользователем фай-
лы. Приведу характерный при-
мер комплексного применения 
криминалистического оборудо-
вания — расследование исчезно-
вения жителя Пермского края, 
тело которого с огнестрельным 
ранением нашли в одной из дере-
вень. С помощью комплекса 
«UFED» из мобильного телефона 
потерпевшего была извлечена 
информация об SMS переписке с 
неким гражданином, которому 
потерпевший собирался продать 
автомобиль и договорился о ме-
сте встречи. А благодаря источ-
нику криминалистического све-
та в салоне автомобиля 
потерпевшего была об-
наружена его кровь.

СОБЫТИЕ Коллекции импрессионистов и модернистов из Эрмитажа
и ГМИИ им. Пушкина впервые объединят во Франции

Щукин в Париже

3
Ошибки 
при начисле-
нии коммуналь-
ных платежей 
и плохая работа 
управдомов 
остаются глав-
ными пробле-
мами отечест-
венного ЖКХ 

6
Наличные 
рубли станут 
пластиковыми, 
но банковским 
картам своего 
места в карма-
нах россиян 
не уступят   

15
«Ростов» 
попробует
продолжить 
беспроигрыш-
ную серию 
домашних мат-
чей в игре Лиги
чемпионов 
с мадридским 
«Атлетико»  

НАУКА

ВСТРЕЧА

Отпечатки рук преступника с помо-
щью новых приборов можно найти 
даже спустя десятилетия.

Верховный суд
разъяснит,
кого из преступников
можно оставить
без судимости 
Страница 7

Акцент

 Для выявления невидимых 
следов рук криминалисты 
используют при расследова-
нии специальные камеры 
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Австралийский доллар  48,2932
Азербайджанский манат  39,0888
Армянский драм**  13,1845
Белорусский рубль  32,8150
Болгарский лев  35,4170
Бразильский реал  19,6243

Венгерский форинт**  22,5695
Вон Республики Корея***  55,7904
Датская крона*  93,0835
Доллар США  62,8900
Евро  69,2608
Индийская рупия**  94,3232

Казахстанский тенге**  18,9328
Канадский доллар  48,1068
Киргизский сом**  91,9560
Китайский юань*  93,3197
Молдавский лей*  31,5673
Новый туркменский манат  18,0330

Норвежская крона*  77,1732
Польский злотый  16,0442
Румынский лей  15,3506
СДР  86,6039
Сингапурский доллар  45,3392
Таджикский сомони*  80,0127

Турецкая лира  20,3278
Узбекский сум***  20,4853
Украинская гривна*  24,5090
Фунт стерлингов  77,0465
Чешская крона*  25,6349
Шведская крона*  71,4651

Швейцарский франк  63,6216
Южноафриканский рэнд*  44,8513
Японская иена**  60,4566

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.10.16 

Работу Анри Матисса «Красная комната» можно будет увидеть на выставке 
в Париже.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Сергей 
Иванов назвал сообщения 
о создании «нового МГБ» 
стопроцентным фейком

Даже 
не обсуждалось

Иван Петров

БЫВШИЙ руководитель администрации президента, 
а ныне специальный представитель главы государства по 
природоохранной деятельности Сергей Иванов опро-
верг сообщения о планах по созданию в России нового 
«суперминистерства» по аналогии с советским КГБ. 
«Никакого министерства госбезопасности не задумыва-
лось и не будет. Это стопроцентный фейк. Могу это уве-
ренно сказать», — сказал чиновник в интервью газете 
«Комсомольская правда».

Иванов уточнил, что это классический пример того, 
как кто-то вбрасывает слух, а потом его же долго ком-
ментирует. 

По мнению спецпредставителя президента, это, ско-
рее всего, связано со спецификой работы отдельных 
СМИ. За отсутствием настоящих новостей, по его сло-
вам, журналисты начинают придумывать подобные. 
Либо кто-то хотел 
привлечь таким 
образом внимание к 
себе или к какому-то 
изданию, добавил 
Сергей Иванов.

О грядущих пла-
нах по созданию но-
вого силового мини-
стерства путем слия-
ния ФСБ, ФСО и 
Службы внешней 
разведки недавно со-
общил ряд СМИ. Ут-
верждалось, что со-
трудники нового министерства будут вести процессу-
альный контроль над уголовными делами, возбуждаемы-
ми по их материалам Следственным комитетом и МВД. 
Также сообщалось, что масштабную реформу силовых 
ведомств запланировано провести до 2018 года. 

Информация о создании «нового КГБ» была активно 
растиражирована. 

Экс-глава президентской администрации же утвержда-
ет, что создание такой структуры даже не обсуждалось. 

«И это не нужно, я считаю. Достаточно тех силовых 
структур, которые есть, — они устоявшиеся. Разведка 
должна быть отделена от контрразведки. ФСО и 
Росгвардия — это разные силовые структуры, у каждой 
свои задачи. В том, чтобы объединять их в одно супер-
министерство, никакого смысла не вижу. Вижу одни ми-
нусы. Но это, повторяю, фейк», — указал чиновник в ин-
тервью «КП».

Сергей Иванов также обратил внимание на «источ-
ники, близкие к администрации президента», которые 
якобы сообщили эту информацию СМИ. 

«Для этого ума не надо, в любой фразе можно писать 
«по мнению достоверных источников, в Кремле плани-
руется то-то», и никто не проверит», — подчеркнул спе-
циальный представитель главы государства по природо-
охранной деятельности. 

СОТРУДНИЧЕСТВО   Владимир Путин приедет на встречу «нормандской четверки»

Вечер в Берлине
Кира Латухина

С
егодня президент 
России отправится в 
Берлин для участия 
в  с а м м и т е  « н о р -
мандской четвер-

ки», подтвердили в Кремле. За-
планированы переговоры с 
канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель, президентом Франции 
Франсуа Олландом и украин-
ским лидером Петром Поро-
шенко.

«Будет даже не однодневная, 
а вечерняя рабочая поездка», — 
сообщил журналистам пресс-
секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков. На такую 
встречу позволила выйти рабо-
та на уровне помощников глав 
государств. Ранее в Кремле го-
ворили, что вероятность пере-
говоров зависит от результатов 
экспертной работы. Но пока го-
ворить о каких-то конкретных 
договоренностях нет возмож-
ности», — заявил вчера пресс-
секретарь российского лидера.

«По-прежнему Москва и 
президент Путин сохраняют 

убежденность в безальтерна-
тивности Минских договорен-
ностей и в необходимости их 
выполнения всеми странами, 
которые брали на себя обяза-
тельства, в первую очередь, ко-
нечно, речь о политической ча-
сти, которая должна выпол-
няться Киевом. Мы знаем, что 
здесь ситуация оставляет же-
лать весьма лучшего, пока ни-
чего Киевом не выполняется», 
— оценил Песков.

«Если вы посмотрите на сайт 
президента Украины, на нем на-
писано, что Порошенко, Мер-
кель и Олланд договорились 
провести в Берлине 19 октября 
встречу в «нормандском форма-
те» с целью вынудить Россию 
выполнить Минские договорен-
ности, — также сказал пресс-се-
кретарь главы государства. — Ис-
пользование такой формули-
ровки на сайте президента Укра-
ины как раз и показывает, на-
сколько сложна ситуация и на-
сколько Киев не намерен выпол-
нять взятые на себя обязатель-
ства по минским договоренно-
стям».

Решение президента России 
принять участие в берлинской 
встрече не связано с эскалацией 
ситуации на востоке Украине. 
«Нет, так сказать нельзя, хотя 
действительно ситуация в плане 
безопасности на линии разгра-
ничения оставляет желать луч-
шего, провокации продолжают-
ся. Все это не способствует про-
цессу выхода на решение кризи-
са», — пояснил Песков.

Но несмотря на нежелание 
Киева выполнять Минские до-

говоренности, Владимир Путин 
сохраняет открытость к перего-
ворам, «готовность делать все 
возможное и необходимое для 
того, чтобы продвигать мин-
ский процесс в «нормандском 
формате», заверил Песков.

Лидеров в Берлин пригласи-
ла Ангела Меркель. Вчера она 
заявила, что «совершенно точ-
но от завтрашней встречи не 
стоит ждать чуда». «Но необхо-
димо снова говорить друг с 
другом, даже если существуют 

очень сильные разногласия», — 
убеждена канцлер ФРГ.

В Кремле подчеркнули, что 
Сирия — не тема переговоров в 
Берлине. «Президент открыт 
для обсуждения темы Сирии со 
всеми, он сам об этом говорил 
буквально накануне, общаясь с 
журналистами в Индии. Но цель 
завтрашней встречи — это имен-
но встреча в «нормандском 
формате», — сказал Песков.

Впрочем, западные лидеры 
считают иначе. Президенты 
Франции и России, канцлер ФРГ 
обсудят ситуацию в Сирии по-
сле встречи «нормандской чет-
верки» по Украине, сообщило 
агентство Франс Пресс со ссыл-
кой на окружение Франсуа Ол-
ланда. Речь пойдет об Алеппо, 
утверждают собеседники агент-
ства. Глава МИД Франции Жан-
Марк Эйро подтвердил, что Ол-
ланд и Меркель хотят обсудить 
ситуацию в Сирии с Путиным на 
полях переговоров в «норманд-
ском формате». Да и сама Мер-
кель не скрывает убежденности, 
что сирийская тема должна про-
звучать на встрече в Берлине.

ПАРЛАМЕНТ

Депутатам 
грозит вычет 
из зарплаты 
за пропуск 
заседаний

ШТРАФ 
ЗА ПРОГУЛ

Виталий Петров

НОВОЕ руководство Государст-
венной Думы намерено всерьез 
взяться за дисциплину народных 
избранников. Спикер нижней 
палаты Вячеслав Володин заявил 
о возможном сокращении зар-
платы депутата за пропуск пле-
нарных заседаний без уважи-
тельной причины.

Эта мера может стать логич-
ным продолжением решения о 
запрете голосования по доверен-
ности. Голосовать, а следова-
тельно, и присутствовать на пле-
нарном заседании депутату обя-
зательно нужно будет самому, 
передать карточку коллеге уже 
не получится. Данная инициати-
ва «Единой России» планирует-
ся к рассмотрению Думой на од-
ном из ближайших заседаний.

Но что делать, если и здесь 
самосознание и ответствен-
ность не помогут? Ранее вице-
спикер палаты, секретарь Ген-
совета «Единой России» Сергей 
Неверов заявлял о возможно-
сти введения штрафов для пар-
ламентариев, которые прогули-
вают заседания. Вячеслав Воло-
дин развил эту мысль, расска-
зав, что в Госдуме рассматрива-
ется вопрос об увязке оплаты 
труда и посещения пленарных 
заседаний. «Когда депутат посе-
щает пленарные заседания, это 
исполнение им депутатских 
обязанностей, если же он отсут-
ствует, то в этом случае делают-
ся вычеты из оплаты труда», — 
пояснил спикер. 

Думские фракции уже начали 
формулировать свои предложе-
ния. Впрочем, идеи пока нахо-
дятся на стадии проработки и 
требуют изменения федерально-
го закона. Поэтому их нужно из-
учать более детально. Но то, что 
нужно повышать ответствен-
ность депутата за работу непо-

средственно в парламенте, ни у 
кого возражений, по словам Во-
лодина, не вызывает. По мере го-
товности предложения будут 
вноситься на рассмотрение ни-
жней палаты парламента.

Помимо ужесточения дисци-
плины в своих рядах Госдума 
продолжает заниматься кадро-
выми вопросами. Вячеслав Воло-
дин не исключил появление в па-
лате новой должности — советни-
ка руководителей думских фрак-
ций. Соответствующая идея, по 
словам спикера, была озвучена 
на встрече с президентом Влади-
миром Путиным. «Как правило, 
это бывший депутат, человек, за-
нимающий статусную позицию 
как эксперт, профессионал в том 
или другом вопросе», — пояснил 
спикер.

В настоящее время проходит 
объединение аппаратов комите-
тов, и Володин полагает, что за 
счет высвобождающихся ресур-
сов возможно учредить новую 
должность. «Структурно эти из-
менения, конечно, позволят в 
том числе улучшить качество ра-
боты фракций, тем более что это 
новый институт, который будет 
работать непосредственно на ру-
ководителей фракций», — пола-
гает глава нижней палаты.

Отвечая на вопросы журна-
листов, Вячеслав Володин пока 
не стал называть главную канди-
датуру на пост руководителя 
думского аппарата. Ранее он об-
ещал, что Госдума определится с 
ней в течение двух недель, то 
есть в ближайший четверг.  «Да-
вайте подождем окончания того 
времени, о котором мы говорим 
(четверг. — Прим. «РГ»). Потом 
поговорим на эту тему. Всему 
свое время», — сказал спикер. 

Комментируя же свои прохо-
дящие встречи в Госдуме с пред-
ставителями администрации 
президента, в том числе с пер-
вым заместителем ее руководи-
теля Сергеем Кириенко, Вячес-
лав Володин отметил, что такие 
беседы проходят регулярно в ра-
бочем порядке. «Нам есть о чем 
поговорить, но это уже тема на-
ших контактов», — добавил спи-
кер. Ранее сообщалось, что Ки-
риенко посетил не только Госду-
му, но и Совет Федерации, где 
провел встречу с его председате-
лем Валентиной Матвиенко.

Президент Владимир  Путин назвал свободу ведения бизнеса лучшим 
ответом на санкции Запада

Бизнес-дипломатия

Кира Латухина

С
вобода ведения биз-
неса — лучший ответ 
на внешние ограни-
чения, заявил прези-
дент вчера на съезде 

«Деловой России» и похвалил 
участников этого движения за 
вклад в развитие «бизнес-ди-
пломатии». 

«Пятнадцать лет назад на 
встрече с предпринимателями 
была выдвинута идея создать 
организацию, объединяющую 
динамичные средние предпри-
ятия, — сказал президент. — За 
полтора десятилетия вы дока-
зали, что именно несырьевой 
бизнес — это важнейший ресурс 
устойчивого долгосрочного 
развития отечественной эконо-
мики». «Все вы, начиная бук-
вально с нуля, с небольших про-
изводств, добились реального 
серьезного движения вперед. 
Сегодня ваши компании уже 
нельзя назвать даже средними 
— это эффективные, конкурен-
тоспособные, зачастую уже 
крупные предприятия», — по-
хвалил глава государства. Ком-
пании «Деловой России» — это 
почти один миллион рабочих 
мест в отраслях с высокой до-
бавленной стоимостью, более 
сотни миллиардов рублей еже-
годных налоговых поступлений 
в бюджеты.

«Растут и экспортные амби-
ции отечественного бизнеса. 
Предприятия «Деловой Рос-
сии» уже поставляют свою про-
дукцию более чем в 120 стран 
мира. Но, безусловно, это не 
предел: потенциал гораздо 
выше», — уверен Путин. «Имен-
но отечественные несырьевые 

компании смогут занять лиди-
рующие позиции на рынках бу-
дущего, с которыми связывают 
новые технологические укла-
ды», — считает он.

«Контакты по линии деловых 
кругов играют важную роль в 
расширении сотрудничества 
России с другими странами», — 
заметил президент и поблагода-
рил «Деловую Россию» за вклад 
в развитие «бизнес-диплома-
тии». «Деловая репутация вновь 
становится ценным активом 
отечественных предпринимате-
лей», — сказал он.

«Отечественный бизнес до-
казал свою ответственность и 
патриотизм, — оценил глава го-
сударства. — Для многих из вас 
важны не только личные дости-
жения... но и возможность ра-
ботать в интересах России. Не 
случайно успешные, состояв-
шиеся предприниматели стали 
движущей силой ключевых 
преобразований».

Уже удалось снять многие ба-
рьеры для бизнеса, и Путин по-
просил органы власти и правоох-
ранительные структуры и дальше 
развивать диалог с предпринима-
телями. «В каждом регионе созда-
ются специальные проектные 
офисы», — сказал он и предложил 

на заседании президиума Госсо-
вета посмотреть, как строится 
взаимодействие региональных 
управленческих команд с бизне-
сом и что нужно, чтобы обеспе-
чить единое высокое качество де-
ловой среды по всей стране.

«Обратная связь с бизнес-со-
обществом позволяет макси-
мально оперативно, эффектив-
но принимать государственные 
решения», — констатировал пре-
зидент. «Важно, что у нас общее 
понимание национальных при-
оритетов и общий подход — пре-
доставить бизнесу максимум 
свободы, — добавил он. — Это 
лучший ответ на любые внеш-
ние ограничения, безальтерна-
тивный путь к благосостоянию 
наших граждан».

«Сейчас нам удалось стаби-
лизировать экономику.  Но 
цель, разумеется, у нас шире, 
больше — выйти на устойчивые 
темпы роста. Для этого нужно 
найти новые инструменты и 
усилить эффективность запу-
скаемых мер поддержки», — за-
явил Путин, назвал встречу 
важным этапом подготовки По-
слания Федеральному Собра-
нию и пожелал успехов отечест-
венному бизнесу.

«Какие-то барьеры сохраня-

ются, но это не мешает нашим 
амбициям двигать компании 
вперед», — сказал глава «Дело-
вой России» Алексей Репик. 
«Свою страну мы любим», — за-
верил он и рассказал о портале 
взаимодействия между компа-
ниями под «мультяшным назва-
нием» — «Облако доверия».

Участники съезда начали 
свои выступления с темы креди-
тов. Жесткие нормативы ЦБ для 
предприятий призваны не допу-
стить финансовых «пузырей» в 
экономике, объяснил им Путин. 
А вмешиваться в деятельность 
Банка России нельзя. «Нам нуж-
но быть повнимательнее и га-
рантировать нашу финансовую 
систему от «пузырей». В целом я 
озабоченности ЦБ по этому мо-
менту разделяю», — сказал он. 
Но не исключил возможность 
изменения ряда нормативов и 
облегчение выдачи кредитов 
компаниям-гринфилдам с «иде-
альной кредитной историей».

Глава государства также об-
ещал, что госкомпании увели-
чат долю закупок у малого и 
среднего бизнеса с 10 до 15 про-
центов. Также он считает воз-
можным продлить льготы по 
уплате страховых взносов для 
IT-компаний до 2023 года.

После встречи с бизнесмена-
ми глава государства направил-
ся в свою загородную резиден-
цию «Ново-Огарево», где про-
вел совещание по экономиче-
ским вопросам. «За последнее 
время прошел ряд совещаний в 
рамках бюджетного процесса. 
Состоялись встречи с предста-
вителями бизнеса, инвесторами 
на форуме «Россия зовет!» и на 
съезде «Деловой России», — ска-
зал президент.

«Много вопросов поднима-
лось со стороны бизнеса, были 
высказаны конкретные предло-
жения по улучшению делового 
климата», — продолжил Путин и 
попросил правительство внима-
тельно все изучить и прорабо-
тать.

«Отечественная экономика 
постепенно преодолевает стаг-
нацию, мы это отмечаем, это 
объективные данные, — оценил 
глава государства. — Намети-
лись позитивные тенденции в 
ряде секторов и отраслей эконо-
мики. Задача сейчас состоит в 
том, чтобы обеспечить переход 
к устойчивому росту, стимули-
ровать предпринимательскую 
активность». Поэтому нужно 
проинвентаризировать меры по 
поддержке экономики. «И важ-
но, безусловно, сделать все для 
того, чтобы повысить эффектив-
ность, в том числе с учетом си-
туации на внешних рынках, а 
также объективных бюджетных 
ограничений, о которых мы с 
вами так много говорили в по-
следнее время», — поставил за-
дачу президент.

«И очень рассчитываю, что в 
ближайшее время правительст-
во закончит эту работу, мы с 
Дмитрием Анатольевичем дого-
ворились в ближайшее время 
встретиться и обсудить те пара-
метры, на которые мы выходим 
в ходе этой работы», — заключил 
Путин.

Президент назвал вчерашнюю 
встречу важным этапом подготов-
ки Послания Федеральному 
Собранию.

Акцент

 Владимир Путин сохраняет 
открытость к переговорам 
и готов делать все необходи-
мое для того, чтобы продви-
гать минский процесс в «нор-
мандском формате»

Акцент

 Предприятия «Деловой 
России» уже поставляют 
свою продукцию 
более чем в 120 стран мира

Видео и фото 
смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

В Госдуме рассма-
тривается вопрос 
о финансовой 
ответственности 
депутата за непосе-
щение заседаний 

По словам Сергея 
Иванова, силовому 
блоку такие рефор-
мы не нужны — 
достаточно имею-
щихся структур
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил подготовить план действий 
в экономике на следующий год

Отпустят с мерами
Татьяна Замахина

Н
есмотря на ряд позитив-
ных тенденций, экономи-
ческая ситуация остается 

непростой, реальные доходы на-
селения уменьшились, есть слож-
ности и у бизнеса. С учетом всего 
этого премьер Дмитрий Медве-
дев поручил минэкономразви-
тия подготовить план действий в 
экономике на 2017 год. Перечень 
первоочередных мер глава каб-
мина ждет к 1 декабря.

Дмитрий Медведев обсудил с 
вице-премьерами и министрами, 
как выполняется текущий план 
действий правительства, направ-
ленных на обеспечение стабиль-

ного социально-экономического 
развития России в 2016 году. До-
кумент был утвержден в марте, 
главными целями обозначены 
благосостояние граждан и под-
держка приоритетных отраслей.

И меры сработали. Позитив-
ной тенденцией, по мнению Мед-
ведева, стал «пусть хоть и не-
б о л ь ш о й ,  н о  в с е  ж е  р о с т 
промпроизводства». Согласно 
данным Росстата, промышлен-
ность РФ по итогам января — сен-
тября продемонстрировала рост 
на 0,3% к аналогичному периоду 
прошлого года. Наиболее замет-
ный рост — в лесной, легкой и хи-
мической промышленности, 
производстве машин и оборудо-

вания и, конечно, в сельском хо-
зяйстве, уточнил премьер.

В нынешнем году на поддер-
жку ключевых для государства 
направлений промышленности 
власти направили 195 млрд ру-
блей, почти половина этих денег 
поступила из Антикризисного 
фонда. Глава кабмина напомнил и 
о выделенных субсидиях на под-
держку легкой промышленно-
сти, в том числе для производите-
лей школьной формы.

О том, как работают меры, 
Медведев рассказал и на примере 
автопрома. Без госпомощи спрос 
на легковые автомобили снизил-
ся бы существеннее, чем это про-
изошло в текущем году. То есть 

больше, чем на 14%, заметил он. 
Однако меры помогли увеличить 
объем рынка продаж.

На взгляд премьера, положи-
тельную роль сыграли и решения 
по закупке автомобилей скорой 
и неотложной помощи, школь-
ных автобусов. Поддержка тран-
спортного машиностроения так-
же принесла неплохие результа-
ты: вырос уровень производства 
вагонов, железнодорожного под-
вижного состава. Кроме того, и 
аграрии благодаря мерам под-
держки активно закупали новую 
технику. Им власти давали суб-
венции на возмещение затрат, на 
что дополнительно были выделе-
ны средства из Антикризисного 
фонда в объеме 8 млрд рублей.

По мнению главы правитель-
ства, «чтобы эти темпы сохра-
нить или, во всяком случае, что-
бы они не проседали, необходи-
мо и дальше продолжить помо-
гать сельхозпроизводителям об-
новлять свою технику».

В 2017 году правительство не 
планирует снижать господдер-
жку промышленности. Надо за-
крепить положительные тенден-
ции и «проанализировать, что 
надо сделать для изменения нега-
тивных тенденций», призвал 
Дмитрий Медведев.

Среди положительных тен-
денций, кроме роста промыш-
ленности, он назвал снижение 
темпов роста цен. «У нас инфля-
ция значительно ниже, чем была 
в прошлом году в то же самое вре-
мя — около четырех с небольшим 
процентов за девять месяцев», — 
заметил председатель правитель-
ства. Ранее он заявлял, что ин-
фляция в России в настоящее вре-
мя самая низкая за 25 лет.

Ее снижение Медведев связал 
с замедлением роста цен на про-
довольствие — оно подорожало на 
2,5% с начала года, «что, конеч-
но, неплохо для доходов населе-

ния». Повлияла, по его оценке, на 
инфляционные процессы и низ-
кая индексация тарифов на ЖКХ 
и других тарифов.

«Экономическая ситуация 
остается непростой. Реальные до-
ходы людей уменьшились. Люди 
наши стали меньше тратить. Это 
не лучшим образом сказывается 
на экономических показателях, 
включая показатель розничной 
торговли», — признал премьер.

По данным Счетной палаты на 
начало октября, реальные распо-
лагаемые денежные доходы насе-
ления снизились на 5,8% (напом-
ним, что под «реальным» подра-
зумевается показатель, в кото-
ром учтена инфляция). При этом 
безработица остается примерно 
на том же уровне, что и в прош-
лом году, то есть 5,6%, добавил 
Медведев. По данным минтруда, 
официальное число безработных 
составляет 840 тыс. человек.

«Есть сложности и у бизнеса, 
— продолжил глава кабмина. — 
Предприниматели меньше инве-
стируют и в основной капитал, и 
по отдельным отраслям, вклю-
чая, например, строительство». 
«Нужно понять, какие мероприя-
тия из числа тех, которые мы за-
планировали, не удались по объ-
ективным причинам, какие — из-
за недостаточной энергии в рабо-
те, а также что можно было бы 
сделать в ближайшее время, по-
смотреть на целый ряд перспек-
тивных отраслей», — поручил 
премьер.

Событие Патриарх Кирилл встретился с королевой Елизаветой II

Бог хранит королеву

Елена Яковлева, Лондон

В 
Лондоне с успехом прош-
ла встреча пребывающе-
го в Великобритании с 
официальным визитом 
главы Русской право-

славной церкви Патриарха Кирил-
ла и английской королевы Елизаве-
ты II. Встреча стала центральным 
событием визита Святейшего Па-
триарха Кирилла. Королевская 
власть — это не реликт и не краси-
вый ритуал, как может показаться 
скептикам. Королева олицетворя-
ют высшие ценности и кодекс че-
сти страны и народа. Елизавета II к 
тому же родственница последним 
представителям российской цар-
ской династии.  

— Я очень доволен общением , — 
сказал Патриарх, отвечая на во-
прос корреспондента «РГ». — Пер-
вый раз я встречался с королевой в 
1994 году. Это была более фор-
мальная встреча. На этот раз все 
прошло более содержательно и ду-
шевно. 

Он отметил энергичность Ее Ве-
личества, ее яркие лучистые глаза 
и прекрасную речь. 

— Монархия сегодня, — заявил 

предстоятель РПЦ, — поднимается 
над политической сиюминутно-
стью, которая возводит границы 
между народами и странами. Коро-
лева связана с глубиной традиций 
страны и остается авторитетом для 
народа. Я хочу закончить ответ на 
ваш вопрос словами: «Пусть Бог 
хранит королеву!» 

Отвечая на вопрос Би-би-си, по-
чему Патриарх назвал войну в Си-
рии священной, он подчеркнул со-
жаление по поводу того, что его 
слова были неправильно поняты. 

— Я говорил о священной войне 
с терроризмом, — сказал он. — Убе-
жден, что борьбу с терроризмом 
можно назвать священной войной. 
Так, войну с нацизмом в России на-

зывали священной войной. У нас 
есть песня:  «Идет война народная, 
священная война». 

Идущая война с терроризмом в 
Сирии должна быть, по мнению 
Патриарха, общей.  Отвечая на во-
прос об итогах визита, Патриарх 
подчеркнул, что речь не идет о по-
литических итогах. 

— Я воспринимаю свою миссию 
как важную и связанную с 300-ле-
тием присутствия православия на 
английской земле. 

Он подчеркнул, что общался в 
Англии с самыми разными людьми 
— парламентариями, с людьми ари-
стократических кругов, простыми 
британцами. 

— Я ни в ком не почувствовал 

враждебности, ее не было, — под-
черкнул Патриарх. — Есть теплая и 
доброжелательная атмосфера. 

Он напомнил, что наши народы 
связывают давние хорошие отно-
шения, что мы все читали англий-
скую литературу, «и Диккенса, и 
Достоевского», пошутил он. Он 
особо подчеркнул, что столетние 
отношения культур двух стран — 
Великобритании и России — дают 
миру добрый сигнал. 

— Я сумел почувствовать этот 
сигнал, исходящий от общества и 
народа, — сказал Патриарх. 

Почти все аккредитованные 
журналисты спрашивали его о ма-
ленькой собачке, подаренной рос-
сийскими прихожанами. Она при-
надлежит к породе, которая люби-
ма английской королевой. У пода-
ренной Патриарху собачки уже 
есть данная ей предыдущими хозя-
евами кличка-имя — Вилли. 

— Моя личная жизнь проходит в 
одиночестве, — сказал Патриарх. — 
Теперь у меня есть друг. 

Отвечая на вопрос журналиста 
телеканала RT, не является ли мно-
жество зарубежных поездок Па-
триарха, и в частности встреча с 
Папой Римским, трендом на сбли-

жение христианских церквей, он 
ответил, что еще при встрече с Па-
пой Римским в аэропорту сразу 
сказал: «Мы встретились в нужном 
месте и в нужное время». Местом 
встречи стала Латинская Америка, 
а не имеющая историю вековых ре-
лигиозных разногласий Европа. Но 
важнее, по словам Патриарха, 
было время встречи. Когда мир пе-
реживает острые разногласия, 
важно звучание голосов духовных 
лидеров, способных над ними под-
няться и защитить людей.

Отвечая на вопрос журнали-
стов RT о закрытии счетов этой те-
лекомпании в Великобритании, он 
посоветовал разобраться в англий-
ских законах: не позволяют ли они 
открыть счет в другом банке? Глава 
РПЦ подчеркнул, что международ-
ное вещание телекомпании важно, 
поскольку дает возможность услы-
шать альтернативную точку зре-
ния о России, «а это важно для са-
мочувствия людей». В России, за-
метил он, продолжают звучать аль-
тернативные мнения, часто не нра-
вящиеся большинству, что не пере-
черкивает их значимость.

Премьер поручил кабмину определить, какие меры господдержки и каким отраслям потребуются.

Акцент

 Когда мир переживает 
разногласия, важно звучание 
духовных лидеров, способных 
защитить людей 

Горячая линия
Анна Владимировна Зеленцова, 
координатор проекта минфина и Всемирного банка «Содействие 
повышению уровня финансовой грамотности населения в РФ»
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Безопасность на дорогах
Недавно новый созыв Госу-

дарственной Думы в первом чте-
нии принял законопроект, кото-
рый ужесточает административ-
ную ответственность за неодно-
кратные грубые нарушения пра-
вил дорожного движения. Этот 
законопроект, с нашей точки 
зрения, чрезвычайно актуален.

Ситуация на российских до-
рогах, к сожалению, остается на-
пряженной. По печальной стати-
стике в 2014 году в России прои-
зошло около 200 тысяч дорожно-
транспортных происшествий. В 
результате погибло около 27 ты-
сяч человек, пострадало более 
четверти миллиона наших со-
граждан.

Анализ статистических дан-
ных свидетельствует о том, что 
причиной 87% ДТП, то есть 174 
тысяч происшествий, было не-
выполнение водителями правил 
дорожного движения. В этих 
ДТП погибло 84,4% и было ране-
но почти 91% от общего количе-
ства погибших и раненых в ава-
риях на дорогах, то есть 23 тыся-
чи и 229 тысяч человек соответ-
ственно.

За этот период к администра-
тивной ответственности за пра-
вонарушения в области дорож-
ного движения было привлечено 
25,5 млн водителей, причем каж-
дый четвертый привлекался не-
однократно. Данный показатель 
не снижается с 2013 года. По 
вине таких систематических на-
рушителей в 2014 году произош-
ло 40% дорожно-транспортных 
происшествий (примерно 77 ты-
сяч). Отмечу также, что в тече-
ние года 4,2 тысячи человек со-
вершили по 100 и более наруше-
ний правил дорожного движе-
ния!

В целом ряде зарубежных 
стран к таким лицам применяет-
ся повышенная административ-
ная ответственность. Что касает-
ся нашей страны, то никаких 
специальных наказаний для во-
дителей, систематически совер-
шающих правонарушения, до 
сих пор не существовало. В связи 
с этим во исполнение утвер-
жденного 4 августа 2015 года 
председателем Правительства 
Дмитрием Медведевым плана 
мероприятий, направленных на 
снижение смертности населения 
от дорожно-транспортных про-
исшествий, был подготовлен за-
конопроект, который усиливает 
ответственность лиц, регулярно 
игнорирующих требования пра-
вил дорожного движения и под-
вергающих угрозе жизнь и здо-
ровье законопослушных гра-
ждан.

Согласно данному законо-
проекту,водителей, которые бо-
лее трех раз совершили грубые 
нарушения, являющиеся основ-
ными причинами аварий на до-
рогах, будут лишать прав на срок 
от одного года до полутора лет. 
Разумеется, тех автомобили-
стов, чьи правонарушения за-
фиксированы не сотрудниками 
Госавтоинспекции, а средствами 
автоматической фото- и видео-
фиксации, невозможно будет ли-
шить прав, поэтому для них 
останется прежняя система на-
казаний: они должны будут пла-
тить административные штра-
фы.

Грубыми считаются такие на-
рушения, как превышение ско-
рости более чем на 40 киломе-
тров в час, проезд на красный 
свет, поворот налево, разворот 
или движение задним ходом в 
местах, где такие маневры за-
прещены, выезд на встречную 
полосу либо на трамвайные пути 
встречного направления, пере-
сечение железной дороги вне же-
лезнодорожного переезда и вы-
езд на железнодорожный путь 
при закрытом или закрываю-
щемся шлагбауме. Если води-
тель не уступает дорогу автомо-
билю, велосипедисту или пеше-
ходу, которые пользуются преи-
мущественным правом движе-
ния, — это тоже грубое наруше-
ние.

В ближайшее время законо-
проект о повышении ответствен-
ности водителей за систематиче-
ское совершение этих серьезных 
правонарушений будет рассмо-
трен Государственной Думой во 
втором и третьем чтении. Уве-
рен, что он будет способствовать 
дисциплинированию автомоби-
листов и снижению аварийности 
на дорогах, а также уменьшению 
тяжести последствий дорожно-
транспортных происшествий и 
повышению безопасности гра-
ждан нашей страны.

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл на улицах Лондона.
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РЕЙТИНГ Россияне назвали
главные проблемы ЖКХ

Брак по счету

Елена Домчева

ПРЕТЕНЗИЙ к цифрам в коммунальных квитанциях у 
россиян стало меньше, тем не менее они по-прежнему 
считают непрозрачность начисления платы главной про-
блемой ЖКХ. А вот вопросы, связанные с капитальным 
ремонтом, жильцов интересуют уже не так сильно.

Новый рейтинг проблем в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве составили эксперты некоммерческого центра 
«ЖКХ Контроль» на основе жалоб и обращений россиян в 
третьем квартале 2016 года. 

Первая строчка списка неизменна уже на протяжении 
двух лет. Но если летом претензии к непонятным перерас-
четам и загадочному формированию квитанций предъяв-
ляли 22 процента жильцов, то сейчас — 20,2 процента.

Из первой строчки рейтинга плавно вытекает вторая: 
квитанции составляют управляющие компании, работой 
которых сегодня недовольны 17,6 процента россиян. Как 
выяснилось, в почтовые ящики некоторым жильцам до сих 
пор бросают так называемые «двойные» квитанции (пла-
тежки за один и тот же период от разных компаний). Много 
вопросов вызывает финансово-хозяйственная деятель-
ность управдомов и законность проведения собраний. 

На третьем месте в списке — неудовлетворительное со-
стояние многоквартирных домов (15,6 процента).

Стоит отметить, что в прошлом квартале третью строч-
ку рейтинга занимал капитальный ремонт. С тех пор стра-
сти поутихли и вопросы, связанные с заменой труб и кров-
ли, «переехали» на четвертое место (11,1 процента обра-
тившихся в центры). «Это может быть связано с повыше-
нием качества реализации программ капитального ремон-
та», — пояснила исполнительный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева.

Темпы модернизации многоэтажек действительно уве-
личились в этом году. «Мы рассчитываем, что по итогам 
года будет отремонтировано более 40 тысяч домов, в кото-
рых проживает более семи миллионов человек, — отметил 
ранее замминистра строительства и ЖКХ РФ Андрей Чи-
бис. — Если брать площадь этих строений, то она превысит 
180 миллионов квадратных метров. Это в два с лишним 
раза больше того, чем сегодня строится». Это значит, что 
система начала более эффективно работать с точки зрения 
организации процесса, отметил он.

Качеством коммунальных услуг недовольны больше 9 
процентов. Это пятая строка в рейтинге. Далее идет неу-
довлетворительное благоустройство придомовой терри-
тории, в том числе состояние внутриквартальных прое-
здов, состояние зеленых насаждений, вывоз твердых быто-
вых отходов (5,7 процента).

По словам Светланы Разворотневой, все чаще люди ин-
тересуются использованием и возвратом из чужого неза-
конного владения общего имущества в домах — чердаков, 
подвалов, колясочных и крыш.  Зачастую это имущество 
отчуждено от дома, передано в собственность юридиче-
ским, не имеющим к дому никакого отношения.

Бюджету 
дали закурить 

Кроме того, законопроектом предполагается 
ввести акциз на товары, которые ранее ими не 
облагались. Например, на электронные сигаре-

ты — 40 рублей за штуку, на никотиносодержащие жидко-
сти — 10 рублей за один миллилитр. 

Цель повышения акцизов — стимулирование здорово-
го образа жизни населения, говорится в пояснительной 
записке к документу. 

По словам сопредседателя Российской антитабачной 
коалиции Дарьи Халтуриной, сейчас средняя цена на 
пачку сигарет в России — 87 рублей, и доля акциза в ней — 
около 36 процентов. В случае повышения, предложенно-
го минфином (против которого еще будет борьба, убе-
ждена эксперт), средняя цена пачки составит 90 рублей, 
а доля акциза в ней — 40 процентов. При этом ВОЗ реко-
мендовала установить долю акциза в цене пачки не ме-
нее 70 процентов.

«Такое существенное повышение акцизов на табак, 
введение их на электронные сигареты и планы по более 
интенсивному их увеличению на обычные — позитивная 
динамика. Хочется сразу сказать, что производители, 
всегда выступающие против повышения акцизов, из-за 
которых снижается их прибыль, часто пугают: рост на-
логов приведет к росту контрабанды. Но этот тезис весь-
ма сомнителен», — говорит Халтурина. Она напомнила, 
что на днях было заявлено: за год контрабанда в России 
выросла в два раза. Но, во-первых, речь идет о росте с од-
ного процента до двух. А во-вторых, организация, чье ис-
следование показало эти цифры, уже дискредитировала 
себя, например, в Германии недобросовестностью про-
ведения аналогичного анализа. 

Что касается акцизов на алкоголь, их предлагается 
увеличить вдвое (с 9 до 18 рублей и с 5 до 10 рублей) в от-
ношении вин, изготовленных без добавления ректифи-
кованного этилового спирта, и вин с защищенным геог-
рафическим указанием, за исключением игристых вин, 
сказано в пояснительной записке.

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1321183 
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Читайте также: Неплатежи за ЖКХ выросли 
до 275 миллиардов рублей 
rg.ru/art/1318008

МЕЖДУ ТЕМ

Дмитрий Медведев подписал распо-

ряжение о создании в Росгвардии На-

учного центра стратегических иссле-

дований. Эта структура, в частности, 

займется исследованием проблем 

подготовки и применения войск наци-

ональной гвардии в соответствии с 

поставленными перед ней задачами.
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Скидка на возраст
Скидкой воспользова-
лись более 2,5 миллиона 
детей, что на 16 процен-

тов больше, чем за аналогичный пе-
риод 2015 года. Хотя еще весной эк-
сперты прогнозировали, что за 
лето компания перевезет только 
2,2 миллиона детей.

В 2016 году льготы во время ка-
никул для школьников были еди-
новременными. Они финансирова-
лись за счет средств самого пере-
возчика. После внесения поправок, 
предложенных минтрансом, на ре-
гулярной основе эти средства будут 
закладываться в федеральном бюд-
жете. Сейчас бюджет финансирует 
только льготы на перевозки зимой.

Увеличению пассажиропотока в 
этом году на руку сыграло не толь-
ко появление скидки, но и упроще-
ние процедуры покупки билетов. 
Теперь для классов с детьми от 10 
до 17 лет не нужно предъявлять ни-
каких справок о том, что ребенок 
учится в школе. Свидетельство о 
рождении или паспорт ребенка 
надо предъявлять только при по-
садке в поезд. 

Еще один положительный мо-
мент заключается в том, что стали 
больше путешествовать по желез-
ной дороге семьями, а не только от-
правлять детей на отдых в санато-
рии и оздоровительные лагеря по 
путевкам. Летом Федеральная пас-
сажирская компания перевезла на 
7,6 процента пассажиров больше. 
Самый большой рост перевозок за-

фиксирован в сообщении с курор-
тами Черноморского побережья. 
Там прирост в среднем составил 16 
процентов. Больше всего билетов 
покупали в направлении Новорос-
сийска (рост 26 процентов), Анапы 
и Адлера (плюс 19 процентов).

Старшеклассники смогут больше путешествовать по стране и встречаться с друзьями, с которыми познакомились в летних лагерях, если скидки на билеты станут круглогодичными. 

Акцент

 Если предложение минтранса 
одобрят, то льготы начнут дей-
ствовать уже во время школь-
ных каникул 2018 года
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности АО 
«Транснефть-Урал» (заказчик) извещает о начале общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности по объекту «МНПП «Уфа—
Петропавловск» DN 500. Замена переходов через ж/д на 472 км, 
528,5 км, 752 км, а/д на 826 км. Реконструкция». Местоположение 
намечаемой деятельности: Курганская область, Петуховский рай-
он, участок особо охраняемой природной территории (ООПТ) ре-
гионального значения — Петуховский государственный природ-
ный зоологический заказник.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик — Акционерное общество «Транснефть-Урал» 

(АО «Транснефть-Урал»), юридический и почтовый адрес: 450077, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10.

Проектная организация — АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Уфагипротрубопровод», адрес: 450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 1 ноября 2016 года по 6 декабря 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: от администрации Петуховского района Курганской обла-
сти — отдел сельского хозяйства администрации Петуховского 
района.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности доступны для ознаком-
ления в рабочие дни с 13.30 до 17.00 местного времени по адре-
сам: 

— 641640, Курганская область, г. Петухово, ул. К. Маркса, 27, 
каб. 18, отдел сельского хозяйства администрации Петуховского 
района, телефон: 8 (35235) 2-14-98;

— 641210, Курганская обл., Юргамышский р-н, п. Новый Мир, 
Курганское нефтепроводное управление АО «Транснефть-Урал», 
телефон: 8(35248) 9-22-33, доп. 22-17.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или учебы) 
принимаются в администрации Петуховского района по адресу: 
641640, Курганская область, г. Петухово, ул. К. Маркса, 27, каб. 18, 
отдел сельского хозяйства администрации Петуховского района, 
телефон: 8 (35235) 2-14-98, в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного 
времени и АО «Транснефть-Урал» по адресу: 641210, Курганская 
обл., Юргамышский р-н, п. Новый Мир, Курганское нефтепровод-
ное управление АО «Транснефть-Урал», телефон: 8(35248) 9-22-
33, доп. 22-17, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Прием заявлений заканчивается за один день до даты проведе-
ния общественных обсуждений.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 6 де-
кабря 2016 года в 15 часов 00 минут по адресу: Курганская область, 
г. Петухово, ул. К. Маркса, 27, актовый зал, 1-й этаж.

 АО «Транснефть-Урал»

Улусный (районный) Совет депутатов  
Муниципального образования
«Оймяконский улус (район)»

РЕШЕНИЕ
№ 94  от 30 сентября__2016г
«О назначении публичных слушаний».
На основании Федерального закона от 6 октября 2003 г. 

№  131-ФЗ «Об общих принципах организации местного само-
управления в РФ», Решением Улусного (районного) Совета де-
путатов МО «Оймяконский улус (район)» от 22 декабря 2005 г. 
№ 51 «Об утверждении Положения о публичных слушаниях в 
МО «Оймяконский улус (район)», Устава МО «Оймяконский 
улус (район)» 

Улусный (районный) Совет депутатов решил:
1. Назначить публичные слушания по обсуждению «Проекта 

строительства гравитационной обогатительной фабрики с участ-
ком рудоподготовки месторождения рудного золота Хангалас» 
предприятия ООО «ОЗРК «Хангалас».

2. Провести публичные слушания 26 октября 2016 года в 17.00 
в актовом зале администрации МО «Оймяконский улус (рай-
он)».

3. Утвердить состав комиссии по проведению публичных слу-
шаний по проекту решения в составе согласно приложению № 1.

4. Письменные предложения жителей Оймяконского района 
принимаются в срок не позднее семи рабочих дней до дня публич-
ных слушаний. Прием письменных предложений осуществляется 
по адресу: 678730, РС (Я), Оймяконский улус (район), пос. Усть-
Нера, ул. Ленина, д. 2а, каб. приемная администрации.

6. Опубликовать настоящее решение в СМИ.
7. Контроль за исполнением данного решения возложить на 

первого заместителя главы МО «Оймяконский улус (район)» 
(И.П. Водовозова), председателя по промышленности, строитель-
ству, транспорту, связи и сельскому хозяйству (А.Е. Роданич).

Председатель Улусного (районного)
Совета депутатов МО 
«Оймяконский улус (район)»  Т.В. Алфёрова

Секретарь Улусного (районного)
Совета депутатов МО 
«Оймяконский улус (район)»  Л.Г. Магомедова

Приложение № 1 к
Решению Улусного (районного) Совета депутатов

МО «Оймяконский улус (район)»
№ 94 от 30.09.16 г.

Состав комиссии
По проведению публичных слушаний «Проекта строительства 

гравитационной обогатительной фабрики с участком рудопод-
готовки месторождения рудного золота Хангалас» предприятия 
ООО «ОЗРК «Хангалас»»
№ Ф.И.О.
1. Водовозов Игорь Петрович — первый за-

меститель главы МО «Оймяконский улус 
(район)»

Председатель 
комиссии

2. Кондаков Виталий Юрьевич — начальник 
Оймяконской улусной инспекции охраны 
природы

Член комиссии

3. Басовский Валерий Александрович — на-
чальник МКУ «УКС МО «Оймяконский 
улус (район)»

Член комиссии

4. Елетенко Виктория Викторовна — глав-
ный специалист УМИ МО «Оймяконский 
улус (район)» 

Член комиссии

5. Кармадаев Пюрвя Валерьевич — главный 
инженер  «ОЗРК «Хангалас»

Член комиссии

6. Горон Владимир Иванович — депутат 
Улусного (районного) Совета депутатов

Член комиссии

7. Роданич Александр Евгеньевич — депутат 
Улусного (районного) Совета депутатов

Член комиссии

8. Буйволов Алексей Анатольевич — дирек-
тор ООО «ОЗРК «Хангалас»

Член комиссии

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о переносе времени проведения аукциона в электронной форме 

по продаже автотранспортных средств ПАО «Газпром»  
(396 единиц) (оригинальное объявление было опубликовано 

в «Российской газете» № 216 (7084) от 26.09.2016)

Собственник: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-98,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата и время проведения торгов:
Лот 6 — Лот 10: 28 октября 2016 г. в 10.00 (время московское);
Лот 11 — Лот 16: 28 октября 2016 г. в 12.00 (время московское).
Все иные условия остаются без изменений.
Полная информация о торгах размещена на сайтах:
https://etp.gpb.ru 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

2,5
МИЛЛИОНА
детей воспользовались 50-процен-
тной скидкой при поездках в плац-
картных вагонах этим летом. Это на 
16 процентов больше, чем в июне, 
июле и августе прошлого года. 

КНИГА ЖАЛОБ

ПАССАЖИРЫ СМОГУТ ОСТАВИТЬ 
ОТЗЫВЫ О ПОЕЗДЕ
Сервисы по продаже железнодорожных билетов начали составлять рейтинги 

поезда, ориентируясь на отзывы пассажиров.

Свое мнение о поездке могут оставлять только те пользователи, которые прио-

брели билет при помощи Туту.ру и уже совершили поездку. Отзыв может быть 

публичным или закрыт для всеобщего прочтения, отмечают организаторы. По-

нятно, что чем новее состав, тем меньше нареканий.

На сайте отзывы упорядочены не по тональности (негатив/позитив), а по дате 

размещения: это сделано с целью не вводить пользователей в заблуждение, 

предлагая ставшие уже не актуальными отклики. Отзывы на сервисе размеща-

ются исключительно с согласия авторов и только после просмотра модератора-

ми. При публикации отзывов учитывается класс вагона, поэтому не может воз-

никнуть ситуация, когда восторженный отзыв о бизнес-классе или СВ размеща-

ется на странице вагона эконом-класса того же поезда.

Справедливости ради надо сказать, что обратиться с замечаниями можно и на 

имя главы РЖД Олега Белозерова, и на имя руководителя ФПК Петра Иванова.

Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 5 октября 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Общество с ограни-
ченной ответственностью Коммерческий Банк «АйМаниБанк» (да-
лее — ООО КБ «АйМаниБанк»), г. Москва, регистрационный номер 
1975 по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковс-
ких операций на основании приказа Банка России от 5 октября 2016 
г. № ОД-3414.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 
177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики ООО 
КБ «АйМаниБанк», в том числе открывшие в банке вклады (сче-
та) для осуществления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Феде-
ральным законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 
млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иност-
ранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 5 октября 2016 г. Если имеются встречные требования 
банка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается 
из суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требо-
ваний не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — 
заявления о выплате возмещения) и иных необходимых докумен-
тов, а также выплата возмещения будут осуществляться с 19 октяб-
ря 2016 г. по 19 октября 2017 г. через АО «Россельхозбанк» и ПАО 
Банк «ФК Открытие», действующие от имени АСВ и за его счет в ка-
честве банков-агентов. После 19 октября 2017 г. прием заявлений 
о выплате возмещения, иных необходимых документов и выплата 
возмещения будут осуществляться либо через банки-агенты, либо 
АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и ПАО Банк 
«ФК Открытие» и режим их работы размещены на официальном 
сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет (далее — сеть Интернет) (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи») (далее — официальный сайт АСВ). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-аген-
тов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики ООО КБ «АйМаниБанк» могут получить по следующим 
телефонам «горячих линий»: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-
02-90, ПАО Банк «ФК Открытие» — 8-800-700-78-77, АСВ — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по Рос-
сии — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстанов-
лен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Фе-
дерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов упол-
номочен проводить выплату возмещения только определен-
ной группе вкладчиков ООО КБ «АйМаниБанк» в зависи-
мости от места жительства (адреса регистрации) вкладчика 
и начальной буквы фамилии вкладчика. Распределение вклад-
чиков ООО КБ «АйМаниБанк» осуществлялось с учетом сведений 
об их адресе места жительства (адреса регистрации), имеющихся 
в банке. 

Для определения банка-агента можно воспользоваться серви-
сом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте АСВ (раздел 
«Страховые случаи/ООО КБ «АйМаниБанк»)

Регион проживания Начальная буква фа-
милии вкладчика Банк-агент

Москва, Санкт-Петер-
бург, Московская об-
ласть, Ленинградская 
область, Новосибирс-

кая область, Свердловс-
кая область 

А-Г, A-Z АО «Россельхоз-
банк»

Д-Я ПАО Банк  
«ФК Открытие»

Все субъекты 
Российской Федерации 

(за исключением Моск-
вы, Санкт-Петербурга, 
Московской, Ленинг-
радской, Новосибир-
ской и Свердловской 

областей)

Все буквы АО «Россельхоз-
банк»

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ 
в сети Интернет.

Вкладчики ООО КБ «АйМаниБанк» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприни-
мательской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — учас-
тнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный вклад-
чиком счет в банке — участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов, открытый для осуществления предпринимательской 
деятельности. Если на момент выплаты возмещения индивидуаль-
ный предприниматель признан несостоятельным (банкротом), та-
кая выплата производится путем перечисления суммы возмещения 
на используемый в ходе конкурсного производства счет должника. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо при-
ложить справку (или иной документ), выданную конкурсным уп-
равляющим либо принявшим решение о признании вкладчика бан-
кротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным счетом 
должника), используемым в ходе открытого в отношении вкладчи-
ка конкурсного производства, либо расчетным счетом должника, 
открытым от его имени конкурсным управляющим, либо депозит-
ным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индивиду-
альный предприниматель представил документ, подтверждающий 
государственную регистрацию факта утраты им статуса индивиду-
ального предпринимателя, то выплата возмещения может осущест-
вляться как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети Интернет (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети Интернет: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «АйМаниБанк», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, осуществляющие выплату возмещения, также могут 
направить заявление о выплате возмещения по почте в АСВ по ад-
ресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата 
возмещения будет осуществляться в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике системы обязательно-
го страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о вы-
плате возмещения, или наличными денежными средствами путем 
почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме воз-
мещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления пред-
принимательской деятельности). Подпись на заявлении, направ-
ляемом по почте (при размере возмещения более 3000 рублей), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия в на-
селенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на за-
явлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к ООО КБ «АйМаниБанк». Для этого вкладчику необ-
ходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения при обращении в подразделение банка-агента для вы-
платы возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банков-агентов, осуществляющими выплату воз-
мещения, с 19 октября 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств ООО КБ «АйМа-
ниБанк» перед вкладчиками вкладчик может подать заявление 
о несогласии и представить его в банк-агент для передачи в АСВ 
либо самостоятельно направить такое заявление по почте в АСВ 
с приложением дополнительных документов, подтверждающих 
обоснованность требований вкладчика: договор банковского вкла-
да (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-
05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте 
АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «АЙМАНИБАНК»
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ФИНАНСЫ Переговоры министров
финансов РФ и Украины
по долгу могут не состоятся

Встретятся в суде

Игорь Зубков

ОЖИДАВШИЕСЯ в конце октя-
бря переговоры министров фи-
нансов России и Украины по дол-
гу в 3,075 миллиарда долларов, 
который Киев отказывается вы-
плачивать, могут не состояться.

«Мы будем переговариваться,  
когда поймем, что есть основания 
для переговоров: а именно — долг 
признается суверенным, и усло-
вия для реструктуризации луч-
ше, чем коммерческие», — заявил 
во вторник глава Минфина Рос-
сии Антон Силуанов. Его слова 
приводит РИА Новости.

В адрес Киева послан еще один 
сигнал, который может иметь 
значение в ходе встреч лидеров 
«нормандской четверки» в Бер-
лине, считает руководитель на-
правления «Финансы и экономи-
ка» Института современного раз-
вития Никита Масленников. 
«Речь идет о том, что мы готовы 
пойти на реструктуризацию, го-
товы сесть за стол переговоров, 

если Украина однозначно при-
знает долг суверенным и предло-
жит более выгодные условия, чем 
коммерческим кредиторам. Это 
понятные требования, ведь долг 
на 3 миллиарда считает суверен-
ным не только Россия, но и МВФ, 
а значит, он имеет приоритет пе-
ред частными долгами», — обра-
щает внимание эксперт. 

Долг по евробондам оказался 
в жесткой увязке с общим паке-
том проблем вокруг Украины. 
«Он потерял самостоятельное 
значение и стал производной от 
других нерешенных вопросов, 
прежде всего от хода выполнения 
минских договоренностей», — 
продолжает Масленников. По его 
словам, учитывая общий кон-
текст отношений с Украиной, ве-
роятность, что удастся догово-
риться до суда, есть, но она мень-
ше 50 процентов. 

Высокий суд Лондона начнет 
слушания по иску России о взы-
скании задолженности с Украи-
ны в январе 2017 года. 

АРСЕНАЛ Наше присутствие 
на морском рынке оружия
расширяется

Спрос 
на «Калибры»

Сергей Птичкин

МЫ готовы расширить поставки 
надводных и подводных носите-
лей ракетного оружия «Калибр», 
известного в экспортном испол-
нении как Club. 

Особо не афишировалось, но 
этими ракетами уже оснащены ко-
рабли и подводные лодки, ранее 
поставленные Россией иностран-
ным заказчикам. После того как 
ракеты успешно поразили хорошо 
укрепленные объекты террори-
стов на территории Сирии, инте-
рес к ним заметно вырос.  

Сейчас представители несколь-
ких государств Персидского зали-
ва, Средиземноморья, Юго-Вос-

точной Азии и Южной Америки ве-
дут предварительные переговоры 
об оснащении своих кораблей раз-
личными версиями ракет Club и о 
закупке кораблей тех проектов, с 
которых наносились удары по тер-
рористам.

Весьма активные переговоры, в 
том числе и на эту тему, идут на от-
крывшемся в выставочном центре 
Ле Бурже под Парижем военно-
морском салоне Euronaval 2016. 
На нем собрались представители 
ВМС самых разных стран. 

В не столь уж и отдаленные годы 
на этих салонах демонстрирова-
лись не только новинки, но и опре-
делялись направления развития 
военно-морского судостроения. 
Самым ярким, пожалуй, был 
Euronaval 2012. Тогда военно-тех-
ническое сотрудничество России и 
Западной Европы переживало на-
стоящий бум. Было озвучено мно-
жество совместных проектов, в том 
числе по морской тематике. Доста-
точно вспомнить предполагавший-
ся к реализации совместный рос-
сийско-итальянский проект созда-
ния неатомной подводной S1000. 
Полным ходом шла реализация 
проекта Mistral. И тогда экспозиция 
нашей страны даже на фоне луч-
ших мировых достижений, демон-
стрировавшихся на «Евронава-
лях», смотрелась очень достойно.

В этом году стенды Объединен-
ной судостроительной корпора-
ции отсутствуют. Тем не менее 
флаг России поднят. Он на стенде 
«Рособоронэкспорта». Экспози-
ция скромная, но она есть. И это 
самое главное. На мировом рынке 
военно-морской техники мы при-
сутствуем, уходить с него не соби-
раемся. Мы не только продаем го-

товые изделия, но и предлагаем к 
реализации совместные проекты. 
Подтверждением продуктивности 
такого подхода стала яркая экспо-
зиция российско-индийского про-
екта «БраМос», которая располо-
жилась прямо напротив стенда 
«Рособоронэкспорта». 

На ней и боевые корабли, и под-
водные лодки российских проек-
тов, и самолет Су-30МКИ, и луч-
шая на сегодняшний день в своем 
сегменте многофункциональная 
крылатая ракета БраМос, показан-
ная на различных носителях.

Небольшие делегации от отече-
ственной промышленности и мор-
ской науки на салоне есть. Но, в 
принципе, за всех работает «Росо-

боронэкспорт». Переговорный 
процесс идет постоянно и очень 
напряженно. Объективно — учас-
тие наших Вооруженных сил в ан-
титеррористической операции в 
Сирии в разы повысило интерес к 
русскому оружию, в том числе 
морскому. 

О наших сегодняшних позици-
ях, достижениях и перспективе в 
военно-морском сегменте гло-
бального рынка оружия корре-
спонденту «Российской газеты» 
рассказал глава делегации «Росо-
боронэкспорта» на салоне 
Euronaval 2016 Евгений Одинцов. 
По его словам, на протяжении мно-
гих лет поставки техники ВМФ 
иностранным заказчикам в струк-
туре общего объема стабильно со-
ставляют около 12 процентов. Се-
рьезных спадов не ожидается. Бо-
лее того, интерес к нашим кора-
блям и субмаринам растет. 

Ракеты «Калибр» в экспортном 
исполнении поставлялись как си-
стемы Club-S и Club-N — для под-
водных лодок и надводных кора-
блей. Сегодня подводные лодки 
проектов 636, 877ЭКМ, оснащен-
ные Club-S, входят состав ВМС 
ряда иностранных государств.

Достоинство ракетного ком-
плекса Club-N в том, что его можно 
устанавливать на надводные кора-
бли относительно небольшого во-
доизмещения, что качественно 
усиливает их огневую мощь. По 
словам Евгения Одинцова, отме-
чен интерес к ракетным кораблям 
проекта 21632 «Торнадо». Именно 
корабли этого проекта наносили 
удары ракетами системы «Ка-
либр» (Club-N) из акватории Ка-
спийского моря по базам террори-
стов на территории Сирии.

ОБРАЗОВАНИЕ   В главном
педвузе страны уволили
ректора

Звонок 
на перемену

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки Ольга Васильева уво-
лила исполняющего обязанности ректора Московского 
педагогического государственного университета Алек-
сея Семенова. 

Алексей Семенов — выпускник мехмата МГУ, с 
1993 по 2013 годы возглавлял Московский институт 
открытого образования. В 2013 году пришел в Мо-
сковский педагогический государственный универ-
ситет (МПГУ) после того, как со скандалом был уво-
лен прежний ректор МПГУ Виктор Матросов. Тогда в 
вузе были обнаружены многочисленные нарушения. 

Скандалы в МПГУ на этом не прекратились — 
слишком много проблем накопилось в педобразова-
нии. Но главная, по мнению экспертов, в том, что 
вузы готовят совсем не тех учителей, которые нужны 
сегодня в школе. К примеру, сегодня ученики, чтобы 
найти нужную информацию, пользуются не энцикло-
педическим словарем, а браузером, Гуглом, Википе-
дией и «сири», но в педвузах учителей работать по-
новому не учат. Из вузовского обучения почти исчез-
ли воспитательные задачи. 

В Минобрнауки заметили, что «вопрос о проведе-
нии выборов ректора... будет рассмотрен...  в полном 
соответствии с требованиями федерального законо-
дательства и в соответствии с уставом МПГУ».  А в ус-
таве записано: «Ректор назначается Учредителем ( то 
есть в Минобрнауки) из числа кандидатов, прошед-
ших аттестацию в установленном порядке, сроком до 
пяти лет».  

Кстати, в Санкт-Петербургском педуниверситете 
назначен новый исполняющий обязанности ректора 
— профессор филологии Сергей Богданов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Более
половины боевиков 
в Алеппо сражаются 
в рядах «Джебхат
ан-Нусры»

Подлежат 
уничтожению

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев в интервью корреспондентам «РГ» и информаци-
онных агентств рассказал о ситуации в Сирии.

Николай Платонович, как вы оцениваете ситуацию в Си-
рии и перспективы сирийского урегулирования в целом? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Сирия стала жертвой «двойных стандар-
тов» в борьбе с терроризмом, демонстрируемых Запа-
дом и отдельными региональными игроками, преследу-
ющими собственные интересы. Проигравшим в этой 
игре остается сирийский народ.

Именно гуманитарные аспекты сирийского кон-
фликта мы призываем ставить сегодня во главу угла. 
МЧС и Минобороны России постоянно осуществляют 
поставки гумани-
тарной помощи си-
рийскому населе-
нию. 

Помимо ИГИЛ 
(запрещенная в РФ 
террористическая 
организация. — 
Ред.) значительную 
угрозу представля-
ет группировка 
«Джебхат ан-Ну-
сра», которая при-
знана международ-
ным сообществом 
террористической. По информации ООН, более поло-
вины действующих в Алеппо боевиков сражаются в 
ее рядах. Переименование в «Джебхат Фатх Аш-Шам» 
не превратило ее в «умеренную оппозицию». Как бы 
ни называлась вооруженная группировка, если она 
использует террористические методы, ей не место за 
столом переговоров — она подлежит уничтожению.

Ключевой проблемой на пути ликвидации «Джеб-
хат ан-Нусры» является необходимость отмежева-
ния от нее так называемой умеренной оппозиции. 
Однако, несмотря на все российско-американские 
договоренности по данному вопросу, Вашингтон 
продемонстрировал неспособность, а может быть, и 
нежелание исполнить данные нам многочисленные 
обещания. 

В Вашингтоне все опровергают и обвиняют Москву в 
срыве договоренностей. То есть США опять обманывают 
мировую общественность?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В отличие от Москвы американская 
сторона не выполняет свои обязательства. Недавние 
примеры тому подтверждение. Так, несмотря на то, 
что правительство Сирии отвело свои войска от трас-
сы «Кастелло», поддерживаемые Вашингтоном «уме-
ренные оппозиционные» группировки не только не 
предприняли аналогичных шагов, но и не пропуска-
ют гуманитарные конвои ООН.

Мы помним, как 17 сентября американцы, якобы 
по ошибке, как они затем говорили, атаковали сирий-
ские правительственные войска, окруженные ИГИЛ 
под Дейр Эз-Зором. Продолжавшиеся все это время 
фактически в каждодневном режиме переговоры с 
российской стороной использовались Вашингтоном 
для затягивания времени, которое требовалось для 
перегруппировки боевиков. Сегодня мы видим ре-
зультат: все больше группировок на сирийской тер-
ритории, с которыми работали США, сливаются с 
«Джебхат ан-Нусрой».

Наконец, США подвели черту под своей политикой 
«двойных стандартов», когда буквально на днях зая-
вили о сворачивании диалога с Россией по сирийской 
проблематике. 

Вместе с тем мы не теряем надежды, что конструк-
тивная точка зрения в Вашингтоне все же возоблада-
ет. Готовы по линии военных ведомств рассматривать 
возможные дополнительные меры по нормализации 
обстановки в Алеппо. Терроризм никогда не призна-
вал государственных границ. То, что сегодня творит-
ся в Сирии, Ираке, Ливии Йемене и Афганистане, за-
втра может повториться в других странах. 

 Горячая точка В Сирии объявили гуманитарную паузу

Боевики – 
на выход

Юрий Гаврилов

В
о вторник с 10 утра по 
московскому времени 
авиация Воздушно-
космических войск 
России и ВВС Сирии 

прекратила удары в районе горо-
да Алеппо. Об этом вчера объя-
вил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу.

По его словам, такое досроч-
ное решение принято в связи с 
необходимостью введения «гу-
манитарной паузы», которая на-
ступит 20 октября. Она позволит 
гарантировать безопасность вы-
хода по шести коридорам мир-
ных жителей и подготовить к эва-
куации больных и раненых из 
восточной части Алеппо. 

— Обращаемся к руководству 
стран, имеющих влияние на воо-
руженные формирования в вос-
точной части Алеппо, с предло-
жением убедить их лидеров пре-
кратить боевые действия и поки-
нуть город, — отметил Шойгу. — 
Для этого одновременно к началу 
«гуманитарной паузы» сирий-
ские войска будут отведены на 
дистанции, позволяющие боеви-
кам беспрепятственно покинуть 
восточный Алеппо с оружием по 
двум специально созданным ко-
ридорам: первому — по дороге 
Кастелло, второму — в районе 
рынка Сук-Эль-Хай. Полагаем, 
что российская инициатива 
должна способствовать успеху в 
работе военных экспертов ряда 
государств, которая начнется за-
втра в Женеве.

Министр обороны РФ также 
сказал, что эта работа будет на-
правлена прежде всего на отделе-
ние террористов от «умеренной 

оппозиции» и их вывод из вос-
точной части Алеппо.

Известно, что группа россий-
ских военных специалистов из 
России уже прилетела в Женеву. 
И всем, кто действительно заин-
тересован в скорейшей стабили-
зации обстановки в сирийском 
Алеппо, необходимо приступить 
к реальным практическим ша-
гам, а, по выражению Шойгу, не 
продолжать заниматься полити-
ческой волокитой.

Накануне начальник Главного 
оперативного управления Ген-
штаба РФ Сергей Рудской под-
твердил, что обстановка в районе 
Алеппо остается крайне слож-
ной. Боевики запрещенной в на-
шей стране террористической 
группировки «Джебхат ан-Ну-
сра» усилили обстрелы жилых 
кварталов западной части горо-
да. Жителей, пытающихся поки-
нуть подконтрольные боевикам 
районы, публично расстрелива-
ют. Любые попытки сопротивле-
ния жестоко подавляются.

По данным нашего Генштаба, 
системный характер приобрели 
обстрелы социальных объектов — 
школ, мечетей, рынков. 

«Эти факты по-прежнему 

остаются без внимания западных 
стран. Они не желают ни фикси-
ровать преступления боевиков, 
ни реагировать на них», — заявил 
Рудской. Кроме того, террористы 
не оставляют попыток восстано-
вить пути снабжения вооружени-
ем и боеприпасами бандформи-
рований, находящихся в восточ-
ной части Алеппо.

По информации, поступив-
шей из нескольких источников, 
боевики продолжают получать 

современные образцы вооруже-
ния, в том числе противотанко-
вые управляемые ракетные ком-
плексы «Тоу» американского 
производства.

Несмотря на то, что США 
фактически самоустранились от 
разделения террористов и «уме-
ренной оппозиции», по данным 
Генштаба РФ, Россия вместе с 
ООН и странами, имеющими 
влияние на «Джебхат ан-Ну-
сру», прорабатывают возмож-
ность вывода боевиков из Алеп-
по. Напомним, что именно с та-
кой инициативой выступил 
спецпосланник генсека Органи-
зации Объединенных Наций 
Стефан де Мистура. «Мы пони-
маем, что на согласование всех 

вопросов может уйти длитель-
ное время. Поэтому нами приня-
то решение не терять время и на-
чать проведение «гуманитарных 
пауз», прежде всего для свобод-
ного прохода мирных жителей, 
эвакуации больных и раненых, а 
также вывода боевиков», — зая-
вил Рудской. 

Это делать необходимо немед-
ленно, ведь то, что сегодня проис-
ходит в Алеппо, ужасает. Так, по 
данным Генштаба РФ, 15 октября 
в районах Маланди и Бустан-Аль-
Каср, подконтрольных боевикам, 
при попытке выхода 30 мирных 
жителей террористами были каз-
нены 10 человек. А двумя днями 
ранее в результате минометного 
обстрела в районе Сулеймания 
погибло семь школьников, а все-
го с начала сентября жертвами 
боевиков стали более 130 детей. 

 Эти факты, к сожалению, 
остаются без внимания западных 
стран. «Они не желают ни фикси-
ровать преступления боевиков, 
ни реагировать на них, — заявил 
Рудской. — Кроме того, боевики 
не оставляют попыток восстано-
вить пути снабжения вооружени-
ем и боеприпасами бандформи-
рований, находящихся в восточ-
ной части Алеппо».

Наши военные призывают бо-
евиков разминировать подступы 
к гуманитарным коридорам и 
дать возможность населению по-
кинуть восточный Алеппо. Гра-
жданскому населению, покинув-
шему город, гарантируют без-
опасность, медпомощь, питание 
и обеспечение предметами пер-
вой необходимости.

Акцент

 Боевики получают противо-
танковые управляемые ракет-
ные комплексы «Тоу» амери-
канского производства

Поддерживаемые 
США «умеренные 
оппозиционные» 
группировки не про-
пускают гуманитар-
ные конвои ООН

По данным «Рособоронэкспорта», поставки техники ВМФ иностранным 
заказчикам стабильно составляют около 12 процентов от общих объемов.

О прекращении ударов по Алеппо 
Сергей Шойгу объявил вчера 
на совещании в Москве. 
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ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Договорились три года назад
В декабре 2013 года президенты России  и  Украины договорились, что Москва 

даст кредит через размещение украинских ценных бумаг. Облигации на 3 милли-

арда разместили на Ирландской фондовой бирже. Россия выкупила их за сред-

ства Фонда национального благосостояния.
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Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
Политическая партия «Гражданская Платформа»

(наименование политической партии / регионального отделения 
политической партии / фамилия, имя, отчество кандидата)

г. Москва
(наименование одномандатного избирательного округа / 

наименование субъекта Российской Федерации)

№ 40704810100020000011 ПАО СБЕРБАНК г. Москва, ул. Вавилова, 19
(номер специального избирательного счета, наименование

 и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избиратель-

ный фонд, всего
10 13 930 000,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установлен-

ном порядке для формирования 
избирательного фонда

20 13 930 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства политиче-

ской партии / регионального отде-
ления политической партии / кан-
дидата

30 13 930 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату 
выдвинувшей его политической 
партией

40

1.1.3 Добровольные пожертвования 
гражданина

50

1.1.4 Добровольные пожертвования 
юридического лица

60

1.2 Поступило в избирательный фонд 
денежных средств, подпадающих 
под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 Феде-
рального закона от 22.02.2014 г. 
№20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального 
закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70

из них
1.2.1 Собственные средства политиче-

ской партии / регионального отде-
ления политической партии / кан-
дидата / средства, выделенные 
кандидату выдвинувшей его поли-
тической партией

80

1.2.2 Средства гражданина 90
1.2.3 Средства юридического лица 100
2 Возвращено денежных средств из 

избирательного фонда, всего
110 160 219,47

в том числе
2.1 Перечислено в доход федераль-

ного бюджета
120

2.2 Возвращено денежных средств, 
поступивших с нарушением уста-
новленного порядка

130

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено 

осуществлять пожертвования 
либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140

2.2.2 Юридическим лицам, которым 
запрещено осуществлять пожер-
твования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном 
документе

150

2.2.3 Средств, поступивших с превыше-
нием предельного размера

160

2.3 Возвращено денежных средств, 
поступивших в установленном 
порядке

170 160 219,47

3 Израсходовано средств, всего 180 13 769 780,53
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей 

избирателей
190

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, при-
влекаемых для сбора подписей 
избирателей

200

3.2 На предвыборную агитацию через 
организации телерадиовещания

210

3.3 На предвыборную агитацию через 
редакции периодических печат-
ных изданий

220

3.4 На выпуск и распространение 
печатных и иных агитационных 
материалов

230 13 406 233,33

3.5 На проведение публичных массо-
вых мероприятий

240 75 945,00

3.6 На оплату работ (услуг) информа-
ционного и консультационного 
характера**

250 17 260,00

3.7 На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) юриди-
ческими лицами или гражданами 
РФ по договорам

260 163492,20

3.8 На оплату иных расходов, непо-
средственно связанных с проведе-
нием избирательной кампании

270 106 850,00

4 Распределено неизрасходованно-
го остатка средств фонда пропор-
ционально перечисленным в изби-
рательный фонд денежным сред-
ствам

280 0,00

5 Остаток средств фонда на дату 
сдачи отчета (заверяется банков-
ской справкой) 
(стр..280 = стр.10-стр.100-стр.170-стр.270)

290 0,00

*Указывается сумма денежных средств, поступивших в избиратель-
ный фонд с нарушением, в том числе с превышением установленного пре-
дельного размера 

** Под понятием «информационная услуга», применяемым при классифи-
кации платежей расходования денежных средств из избирательного фонда, 
понимаются действия субъектов (собственников и владельцев) по сбору, обо-
бщению, систематизации информации и предоставлению результатов ее 
обработки в распоряжение пользователя (то есть обеспечение пользователей 
информационными продуктами). Информационная продукция предоставляет-
ся пользователю в разной форме — на электронных носителях, на бумаге, в 
устной форме.

«Консультационная услуга» — это профессиональная услуга, предо-
ставляемая физическим или юридическим лицом на основании договора 
(контракта) по проведению консультаций, разъяснений, аналитической и 
исследовательской работы (в том числе с использованием программных 
продуктов), для достижения определенных результатов на выборах.

СЛЕДСТВИЕ Чиновника
ФСИН обвиняют 
в хищениях

Консервы 
особого режима

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет объявил, что в уголовное 
дело директора ФГУП «Консервный завод ФСИН России» 
Павла Беликова они добавили еще один преступный эпизод.

Павел Беликов был до недавнего времени главой тюрем-
ного предприятия, обеспечивающего консервной продук-
цией учреждения ФСИН. Ныне он обвиняется в хищении 
бюджетных денег в особо крупном размере. Следствие уве-
ряет, что Беликов, завышая закупочные цены на сырье у по-
ставщиков, присвоил не меньше 350 миллионов рублей. 
Чиновник задержан и арестован. Арестовано по решению 
суда и его имущество. А новый эпизод в его уголовном деле 
добавляет к общей сумме хищений еще миллионы рублей. 

По версии следствия, в 2015 году Беликов украл 65 
миллионов рублей, принадлежащих «Консервному заво-
ду». Сделал он это заключив с фирмой договор поставки 
сырья по завышенной цене. Деньги были перечислены на 
счета подконтрольных юридических лиц и банально 
присвоены. По этому эпизоду Беликову уже предъявле-
но обвинение по статье «Присвоение чужого имущест-
ва». Следствие заявляет, что ищет еще подобные эпизо-
ды из жизни Беликова и его коллег.

ДИАЛОГ Бывшая колония России
в Калифорнии становится
платформой для честного
обмена мнениями
между двумя странами

Форт-Росс 
не сдается

Игорь Розин

МЕЖДУНАРОДНЫЙ проект 
«Российской газеты» Russia 
Direct организовал «круглый 
стол». Он посвящен российско-
американским образователь-
ным обменам, в рамках ежегод-
ного экспертного форума «Ди-
алог Форта-Росс» в Калифор-
нии. 

В наши дни на фоне противо-
стояния между Москвой и Ва-
шингтоном существование рос-
сийской колонии в Калифорнии 
восприняли бы в Америке с 
большой настороженностью. 
Однако в начале XIX века, когда 
было основано первое россий-
ское поселение в Калифорнии —
Форт-Росс — и США рассматри-
вали Россию как партнера, при-
сутствие русских вряд ли кого-
либо удивляло.

В 1840-х годах крепость пе-
решла в частные руки, а в XX 
веке стала американским госу-
дарственным национальным 
парком. 

Однако сегодня его следует 
воспринимать как символ об-
щего исторического наследия 
России и США. Ведь он играет 
важную роль в нормализации 
российско-американских отно-
шений, например, является 

площадкой для ежегодного фо-
рума «Диалог Форта-Росс».

Мероприятие организует не-
коммерческая организация 
«Общество по сохранению Фор-
та-Росс» (Fort Ross 
Conservancy) при поддержке 
Института Кеннана, Ассоциа-
ции Государственных парков 
штата Калифорния, а также ос-
новных спонсоров — россий-
ских компаний «Транснефть», 
«Совкомфлот» и американской 
корпорации «Шеврон».

В этом году, 17 октября, фо-
рум прошел уже пятый раз и 
стал юбилейным. Впервые он 
состоялся на территории Стэн-
фордского университета и со-
брал на одной дискуссионной 
площадке огромное количество 
авторитетных экспертов по 
российско-американским отно-
шениям, высокопоставленных 
дипломатов и чиновников, 
представителей бизнеса, медиа 
и академической среды, а также 
студентов по обмену.

Среди участников и гостей 
форума — губернатор Калифор-
нии Эдмунд Джеральд Браун, 
вице-президент «Транснефти» 
Михаил Маргелов, вице-прези-
дент «Совкомфлота» Николай 
Колесников, президент пред-
ставительства компании 
Chevron в России Эндрю Мак-
гран, бывший министр оборо-
ны США Уильям Перри, профес-
сор Стэнфорда и бывший аме-
риканский посол в России 
Майкл Макфол, генеральный 

консул России в Сан-Францис-
ко Сергей Петров. С видеообра-
щением также выступил посол 
России в США Сергей Кисляк. 

Чтобы не забывать собствен-
ные корни и историю, Россия 
уделяет огромное внимание 
своему историческому насле-
дию в США. Если этого не де-
лать, то «мы потеряем глобаль-
ное видение», считает Михаил 
Маргелов. В этом отношении 
очень важно поддерживать диа-
лог между российским и амери-
канским обществом, а также 
между представителями моло-
дого поколения двух стран. Од-
нако такого рода диалог должен 
быть основан не только на аме-
риканской площадке, но также 
и на российской, например, в 
музее-побратиме Форта-Росс — 
Изборске, одном из древней-
ших русских городов в северо-
западной части России.

Между тем губернатор Бра-
ун считает, что доверие между 
странами является одним из 
ключевых элементов честного 
диалога. Две стороны необяза-
тельно должны соглашаться — 
напротив, их взгляды могут ра-
дикальным образом отличаться 
друг от друга, подчеркнул он. 
Но в то же время участники ди-
алога должны уметь «отказы-
ваться от своих предубежде-
ний» и ставить себя на место 
другого. «Дело не в том, что мы 
должны соглашаться, а в том, 
что мы должны слушать и пони-
мать друг друга», — сказал Бра-
ун. 

Генконсул Сергей Петров от-
метил, что диалог между рус-
скими и американцами есть, и 
форум Форта-Росс — яркий при-
мер такого рода диалога. В этом 
отношении роль образователь-
ных, профессиональных и куль-
турных обменов сложно перео-
ценить. Именно этой теме была 
посвящена дискуссия, органи-
зованная при поддержке «Тран-
снефти» международным про-

ектом «Российской газеты» 
Russia Direct в рамках форума 
«Диалог Форта-Росс».

На ней выступили директор 
Американских Советов Дэн Дэ-
видсон, известные эксперты по 
российско-американским отно-
шениям и образовательным об-
менам — доцент Американского 
университета в Вашингтоне Ан-
тон Федяшин, научный сотруд-
ник Стэнфордского универси-
тета Кэтрин Стоунер, профес-
сор Российского государствен-
ного гуманитарного универси-
тета Виктория Журавлева, а 
также профессор Института 
международных отношений 
Миддлбери в Монтерее Анна Ва-
сильева. Они обсуждали буду-
щее российско-американских 
образовательных обменов и их 
влияние на двусторонние отно-
шения стран.

Как отметил Дэн Дэвидсон, 
программы обмена играют ог-
ромную роль, так как они спо-
собствуют установлению дове-
рия между будущими и амери-
канскими лидерами, поддер-
живая эффективный диалог. 
Виктория Журавлева отмети-
ла, что обмены помогают раз-
вивать эмпатию между страна-
ми — способность понимать 
другу друга и смотреть на мир 
глазами с другого стороны. Се-
годня, в условиях противоре-
чий между странами, это очень 
важно.   

Михаил Маргелов призывает вести 
диалог с коллегами из США.

Финансы Россия догнала США и Китай по темпам роста 
денежной массы

Большой кэш 

Юлия Кривошапко,
Санкт-Петербург

Н
аличные деньги в 
России не исчезнут. 
Более того, бумаж-
ные купюры некото-
рых номиналов мо-

гут стать пластиковыми. Банк 
России работает над развитием 
этой технологии. Об этом сооб-
щил первый зампред Центробан-
ка Георгий Лунтовский.

«Мы планируем выпустить 
пластиковую памятную 100-ру-
блевую банкноту к Чемпионату 
мира по футболу 2018 года, — на-
помнил Лунтовский во время 
брифинга после конференции в 
Петербурге, посвященной налич-
ному денежному обращению. — 
Посмотрим, что получится, как 
она будет вести себя в обраще-
нии. Я не исключаю, что в России 
появятся и обычные банкноты, 
сделанные из материалов, отлич-
ных от тех, которые используют-
ся сейчас. Но конкретных планов 
пока озвучивать не буду».

Сейчас Банк России занят ре-
ализацией планов, связанных с 
выпуском новых банкнот в 2 ты-
сячи и 200 рублей. И собирается 
запустить масштабную пиар-
кампанию по продвижению но-
вых денег в массы. «Начнем, как 
только получим банкноты», — по-

яснил Лунтовский, отвечая на во-
прос «Российской газеты».

Директор департамента на-
личного денежного обращения 
Банка России Александр Юров 
уточнил: информацию о внеш-
нем виде и защитных признаках 
новых банкнот будут  доводить 
до населения с помощью образо-
вательных мероприятий. «Эти 
материалы будут размещены в 
федеральных и региональных 
СМИ, в банках пройдут обучаю-
щие семинары для кассовых ра-
ботников», — подчеркнул Юров. 

Конкретика по дизайну купюр 
появится в начале 2017 года, ког-
да Совет директоров ЦБ оконча-
тельно определится, какие из по-
бедивших в конкурсе символов 
будут изображены на новых бан-
кнотах. Георгий Лунтовский, 
комментируя планы по их выпу-
ску, сообщил, что защита будет 

заметно усилена. «Банк России 
постоянно мониторит новые тех-
нологии, и наши деньги — одни из 
самых защищенных в мире», — 
констатировал первый зампред.

А вот с величиной тиража но-
вых банкнот в ЦБ пока не опреде-
лились. «Эти банкноты выпуска-
ются в обращение для повыше-
ния удобства платежей и расче-
тов населения. Поэтому, прини-
мая решение, будем ориентиро-
ваться на спрос и состояние эко-
номики», — отметил Лунтовский. 

В целом в Банке России счита-
ют, что слухи о скорой «смерти» 
наличных в нашей стране и в 
мире «сильно преувеличены». В 
ближайшие десятилетия, по сло-
вам Лунтовского, этого точно 
ждать не стоит. По прогнозам 
Юрова, в условиях низкой ин-
фляции, к которой стремится ЦБ, 
«живые» деньги будут еще долго 

пользоваться спросом. В том чи-
сле в качестве инструмента нако-
пления, поскольку ставки по де-
позитам становятся менее при-
влекательными.

В мире, кстати, сейчас наблю-
дается рост денежной массы: 
каждый год она прибавляет при-
мерно по 5 процентов. Наша 
страна не исключение. С 2011 по 
2015 год среднегодовой темп 
прироста денежной массы у нас 
составил 7,6 процента. Это сопо-
ставимо с такими странами, как 
Китай и США. 

Акцент

 «Живые» деньги будут еще 
долго востребованы. И для 
накопления тоже, если ставки 
по вкладам не вырастут

Наличные деньги все-таки не ухо-
дят из оборота. Этой корове остает-
ся довольствоваться «фантиками».

Чтобы не забывать 
собственные корни 
и историю, 
Россия уделяет 
огромное внимание 
своему 
историческому 
наследию в США

МИНЗДРАВ Названы имена 500 лучших терапевтов страны

Приходи к нему
лечиться
Ирина Невинная

В
первые минздрав предста-
вил рейтинг участковых те-
рапевтов и врачей общей 

практики. Кто попал в ТОП-500 
этого списка, можно узнать на 
сайте «Российской газеты». О 
важности такого рейтинга, опре-
деляющего качество работы пер-
вичного звена в здравоохране-
нии, вчера заявила вице-премьер 
Ольга Голодец.

В исследовании участвовали 
поликлиники, в которых лечатся 
порядка 80 миллионов россиян. 
По специально разработанной 
методике оценивались результа-
ты работы почти 47 тысяч участ-
ковых терапевтов и семейных 
врачей (врачей общей практики), 
это более половины всех специа-
листов первичного звена. 

В рейтинг включены около 37 
тысяч врачей, а имена 500 луч-
ших будут также представлены на 
сайте минздрава. «Результаты 
рейтинга помогут распростра-
нить лучший опыт работы и под-
готовки докторов», — считает Оль-
га Голодец.

Министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова подчеркнула, 

что именно врачи первичного зве-
на — первые специалисты, к кото-
рым приходят люди, заболев. Поэ-
тому улучшение их работы — важ-
нейший приоритет в развитии 
отечественной медицины. 

За последние годы минздрав 
серьезно поработал над требова-
ниями к сети государственных по-
ликлиник: например, определены 
критерии шаговой доступности — 
не более 60 минут от места жи-
тельства пациента.

 Установлены нормативы по 
доступности врачей (попасть к те-
рапевту по записи можно в тот же 
или, в крайнем случае, на следую-
щий день) и максимально воз-
можному ожиданию приема в 
очереди. Но кроме организацион-
ных моментов крайне важно и ка-
чество работы медучреждений, 

напомнила министр здравоохра-
нения.

Этот рейтинг — показатель ка-
чества работы участковых тера-
певтов, причем работы индивиду-
альной, сказала Вероника Сквор-
цова. 

По словам директора ЦНИИ 
организации и информатизации 
здравоохранения Владимира Ста-
родубова, при составлении рей-
тинга учитывались объективные 
показатели — такие, как уровень 
заболеваемости и смертности на 
участке, охват диспансеризацией, 
профилактическая работа. Учиты-
вались и такие факторы, как на-
блюдение за хроническими боль-
ными, количество госпитализа-
ций и вызовов «скорой помощи». 

Цель рейтинга — не только мо-
ральное стимулирование к оказа-

нию качественной медицинской 
помощи. В дальнейшем его ре-
зультаты могут учитываться при 
материальном поощрении вра-
чей, отметил Владимир Староду-
бов.

Рейтинг возглавили 500 луч-
ших врачей из 69 регионов. Сре-
ди них и совсем молодые специа-
листы, имеющие стаж работы 
всего год-два, и врачи, отдавшие 
своим пациентам всю свою 
жизнь. Один из победителей 
принимает пациентов уже 49 
лет. Конечно, для качества рабо-
ты участковых важно, как реги-
он организует их работу, на-
сколько хорошо оснащены поли-
клиники и проводится подготов-
ка кадров. 

Поэтому, отметила Скворцо-
ва, в рейтинге оценивалась и ра-
бота регионов. 

Наибольшее количество вра-
чей-победителей, попавших в 
первые пять сотен, живут и рабо-
тают в Краснодарском крае, Мо-
скве, Петербурге, Татарстане, 
Ханты-Мансийском АО.

Акцент

 В рейтинг вошли и молодые 
врачи, и те, кто принимает
пациентов уже полвека
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ЭКСПЕРИМЕНТ 

ЦБ доверит хранение 
своих денег банкам
Центробанк в 2016 году завершил 

ликвидацию своего центрального 

хранилища. 

Напомним, ЦБ запустил эксперимент 

по передаче части принадлежащих 

ему наличных на хранение в коммер-

ческие банки. Пока он проводится в 

пилотном формате в Москве. В нем 

участвует только одна кредитная ор-

ганизация. Но вскоре могут подклю-

читься другие игроки: заявки уже по-

дали два крупных банка. Для получе-

ния допуска их хранилища должны 

пройти сертификацию Банка России. 

Рейтинг лучших участковых 
терапевтов на сайте
rg.ru/art/1321211



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 октября 2016 
среда №236 (7104)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ДЕНЬГИ Минтруд хочет 
остановить индексацию 
маткапитала до 2020 года

Капитал 
отделят 
от инфляции

Сергей Куликов

МИНТРУД России вчера сообщил о подготовке законо-
проекта, которым предлагается приостановить до 1 ян-
варя 2020 года ежегодную индексацию с учетом роста 
цен размера материнского капитала. Эксперты считают 
это решение вынужденным, но вполне оправданным с 
экономической точки зрения. 

В ведомстве напомнили, что материнский капитал, 
в отличие от других социальных выплат, не является 
ежемесячной выплатой. То есть средствами, которые 
обеспечивают гражданам текущие расходы на прио-
бретение различных товаров и услуг. 

Напомним, что материнский, или семейный, капи-
тал — это мера государственной поддержки россий-
ских семей, призванная стимулировать рождаемость 
в стране. Действует она с 2007 года при рождении или 
усыновлении второго и последующих детей. Сейчас 
размер капитала составляет более 453 тысяч рублей. 

«Думаю, что такое решение далось нелегко, — заме-
тила в беседе с «РГ» профессор кафедры труда и соци-
альной политики Института государственной службы 
и управления РАНХиГС Любовь Храпылина. — Однако 
ситуация в экономике действительно пока еще напря-
женная». К тому же, по ее словам, неясно, какие имен-
но социальные категории семей решились родить вто-
рого и последующих детей благодаря действию этой 
программы. «Может быть, стоит сначала понять, ка-
кое влияние она оказывает на самом деле?» — задается 
она вопросом. К тому же власть свои обещания, кото-
рые давала в начале действия этой меры, выполнила. 
Идея витала в воздухе давно, так что, видимо, настало 
время для того, чтобы ее реализовать, считает заведу-
ющий Центром анализа социальных программ и ри-
сков Института социальной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Сергей Смирнов. 

ПРОЕКТ Госдума 
рассмотрит штрафы 
за пользование шинами 
не по сезону  

Резиновая 
проблема

Иван Петров, Владимир Баршев

КОМИТЕТ Госдумы по транспорту и строительству ре-
комендовал во вторник нижней палате парламента при-
нять в первом чтении законопроект о введении админи-
стративных штрафов в размере 2 тысяч рублей за ис-
пользование автомобильных шин не по сезону.

21 октября законопроект будет вынесен на рассмо-
трение депутатами Госдумы на пленарном заседании. 
Напомним, ранее правительство РФ в официальном 
отзыве также поддержало документ. Как пояснял один 
из разработчиков законопроекта депутат Сергей Тен, 
требования к глубине шинного протектора утвержде-
ны техническим регламентом Евразийского экономи-
ческого союза, куда входят Россия, Белоруссия, Ка-
захстан, Армения и Киргизия .

Если он вступит в силу, штраф будет грозить тем 
автовладельцам, у кого глубина протектора шин, уста-
новленных на машинах, в период с 1 декабря по 1 мар-
та не будет соответствовать этим нормативам. Иными 
словами, речь идет о санкциях за использование лет-
них шин зимой. При этом штраф, по словам парламен-
тария, смогут выписать и за использование зимней 
резины с высокой степенью износа. Одновременно 
поправки касаются использования шипованной рези-
ны в летний период — с 1 июня по 1 сентября. Штраф за 
это также составит 2 тысячи рублей.

Вместе с тем за-
конопроект учиты-
вает региональную 
специфику. В част-
ности, предполага-
ется, что региональ-
ные парламенты 
смогут пересматри-
вать сроки зимнего 
периода эксплуата-
ции шин в сторону 
увеличения, но не 
уменьшения. 

При этом депутаты нашли несколько недоработок 
в документе, которые предписали разработчикам 
устранить ко второму чтению. Так, в законопроекте 
отсутствуют сроки вступления в силу его положений, 
а также норма, предусматривающая полномочия ре-
гиональных властей изменять в сторону увеличения 
сроки запрета использования зимних шин.

У этого законопроекта есть еще огромное количество 
недоработок. И главная из них заключается в том, что в 
Правилах дорожного движения, в приложении по допу-
ске к эксплуатации транспортных средств прописано 
требование только по глубине протектора. О требовани-
ях по сезонному использованию шин (летних или шипо-
ванных) в них речи не идет. Да, эти требования прописа-
ны в регламенте Таможенного союза, но в Правилах до-
рожного движения РФ не фигурируют. То есть, если за-
кон будет принят, наказывать будет не за что. 

Согласно правилам, нельзя использовать шины, 
глубина протектора которых менее одного миллиме-
тра для легковых автомобилей. Зимой, если речь идет 
о движении по заснеженному или обледенелому 
участку дороги, запрещено использовать шины с глу-
биной протектора менее 4 мм. 

Вот за это действительно можно сейчас внести в 
КоАП ответственность. Однако запрет на шипы в 
июне, июле и августе, а также запрет на использова-
ние летних шин в декабре, январе и феврале прописан 
только в техническом регламенте Таможенного сою-
за. К российским Правилам дорожного движения эти 
требования пока касательства не имеют.

Как сообщил корреспонденту «РГ» первый заме-
ститель главы Комитета по госстроительству и зако-
нодательству Вячеслав Лысаков, в первую очередь 
должны быть приняты поправки в Правила.  КоАП не 
устанавливает правила взаимоотношений, он уста-
навливает ответственность за их нарушения. Сначала 
должны быть установлены правила, и только потом 
ответственность за них.  

БЕЗОПАСНОСТЬ На выставке «Интерполитех-2016» представлен уникальный сканер, 
способный найти взрывчатку и наркотики

Бомбу обнаружат на просвет
Тимофей Борисов

Ю
билейная XX междуна-
родная выставка средств 
обеспечения безопасно-

сти «Интерполитех-2016», кото-
рая вчера открылась в Москве на 
ВДНХ, станет самой большой в 
СНГ. 460 фирм представляют на 
ней свои новинки и передовые тех-
нологии. Бронешлемы, которые не 
тонут, системы обработки и нако-
пления данных, браслеты со спут-
никовой связью для сотрудников 
Росгвардии, которые будут охра-
нять стадионы на чемпионате 
мира-2018 по футболу, и не имею-
щий аналогов в мире инспекцион-
но-досмотровый комплекс опреде-
ления наркотиков и взрывчатки в 
машинах и железнодорожных ва-
гонах — все эти новинки смогут по-
высить безопасность и правоохра-
нителей, и рядовых граждан.

Первый заместитель главы 
МВД России Александр Горовой 
стал первым официальным посети-
телем выставки, после того как пе-
ререзал ленточку на торжествен-
ном открытии. Вместе с ним по эк-
спозиции прошли представители 
МЧС, ФСБ, минобороны и Рособо-
ронэкспорта.    

Одним из первых стендов, ко-
торый заинтересовал правоохра-
нителей, оказался уникальный ин-
спекционный комплекс. С его по-
мощью можно за секунды опреде-
лить, что тщательно спрятано вну-
три большегруза, легковушки или 
целого товарного поезда. Секрет 
огромного сканера, который раз-
работан московскими конструк-
торами, заключается в определе-

нии эффективного атомного номе-
ра подозрительного предмета. 
Действует он так — сначала на 
экране оператора после сканиро-
вания высвечивается все, что есть 
внутри машины или вагона. По-
добные сканеры есть везде во всем 
мире, но этим иностранные систе-
мы сканирования и ограничива-
ются. Наш же прибор выделяет по-
сле сканирования цветом подо-
зрительные вещества, потом опре-
деляет тот самый эффективный 
атомный номер предмета, далее 
его вес, плотность и, в конце кон-
цов, выдает точное определение, 
что это точно за предмет. И, ска-
жем, мыло он не спутает с пласти-
том или листья конопли не примет 
за пучок петрушки.  

 Безусловно, вызовет интерес 
посетителей и стенд военных про-
изводителей систем бронирования 
из подмосковного Хотькова. Это 
предприятие готовит, например, 
шлемы для армейского комплекса 
«Ратник». Шлемы оказались лучше 
американских аналогов. Они про-
чнее и легче.  

В аквариуме представитель 
фирмы Роман Самофалов демон-
стрирует разницу между нашим 
шлемом и американским. Амери-
канец на дне, наш — на поверхно-
сти. То есть если при форсирова-
нии реки с бойца шлем упадет в 
воду, то за ним не придется нырять. 
Его можно будет сразу подобрать с 
водной глади. 

 МВД России сейчас активно 
внедряет по всей стране систему 
передачи и обработки данных. Она 
входит составной частью в про-
граммный комплекс «Безопасный 

город» и систему экстренных вы-
зовов «112». С ее помощью любой 
полицейский, например, сможет 
увидеть, кто из преступников при-
ехал в его регион. Система, как в 
футуристических голливудских 
боевиках, сразу выдаст постовому 
максимум сведений об останов-
ленном им незнакомце. 

А в 2018 году сотрудники 
Росгвардии получат личные бра-
слеты от питерских разработчи-
ков. При охране больших стади-
онов будет несложно опреде-
лить, где, в каком месте спортив-
ного комплекса находится каж-
дый из гвардейцев, обеспечива-
ющих безопасность во время 
матча. И каждый из бойцов смо-
жет послать тревожный сигнал с 
этого браслета. 

Еще на выставке посетители 
найдут много автомобилей для 
МВД, МЧС и минобороны, а также 
беспилотники на любой вкус. Кста-
ти, один из дронов для нужд бере-
говой охраны явно выделяется из 
всей экспозиции своими габарита-
ми. Один топливный бак у него на 
57 литров, и это уже не привычный 
квадрокоптер, а настоящий беспи-
лотный самолет.

По ожиданиям организаторов 
выставку могут в этом году посе-
тить рекордное количество го-
стей — более 20 тысяч. Среди 
участников — специалисты из 11 
стран. Официальные делегации и 
представители ожидаются более 
чем из 100 стран.

Право Верховный суд объяснит, как применять гуманные поправки 
в Уголовный кодекс

Судите мягче

Владислав Куликов 

В
ерховный суд России 
подготовит большие 
разъяснения, как спа-
сать от судимости лю-
дей, совершивших в 

первый раз незначительное пре-
ступление. Под действие гуман-
ных поправок в Уголовный ко-
декс могут попасть несколько со-
тен тысяч людей в год.

Вчера председатель Верховно-
го суда России Вячеслав Лебедев 
сообщил, что Верховным судом 
страны будут даны разъяснения 
по вопросам освобождения от 
уголовной ответственности, свя-
занным с принятием недавних 
поправок в Уголовный кодекс.

Напомним, что летом был 
принят закон, разрешающий ос-
вобождать человека от уголов-
ной ответственности при соблю-
дении трех условий. Первое: 
речь идет о преступлении не-
большой тяжести. Второе: пре-
ступление совершено впервые. 
Третье: человек раскаялся и воз-
местил ущерб.

При этом нельзя говорить о 
безнаказанности: суд, закрывая 

дело, может назначить судебный 
штраф. Так что за свои ошибки 
человек заплатит в прямом смы-
сле слова. Но зато судимость не 
испортит ему анкету — на пер-
вый раз.

Такие поправки были приня-
ты по инициативе Верховного 
суда России. Суды уже начали 
применять новые правила. Мно-
гих людей действительно осво-
бодили от уголовной ответст-
венности. Однако на практике 
возникли и проблемы. Не все 
следователи, адвокаты и даже 
судьи еще детально вникли в но-
вые нормы. Подчас суды, по ста-
рой памяти, предпочитают осу-
дить человека, попадающего под 

действие новых правил. Ему, ко-
нечно, назначают какое-нибудь 
небольшое наказание, не свя-
занное с тюрьмой. Однако пятно 
в анкете остается.

Разъяснения, которые подго-
товит Верховный суд, надо будет 
прочитать не только судьям, но 
следователям и, безусловно, ад-
вокатам. 

Последние должны не согла-
шаться на мягкие приговоры, а 
бороться за клиента до конца, 
если его дело — тот самый случай, 
когда должны применяться гу-
манные поправки. 

Как рассказал вчера Вячеслав 
Лебедев, за год около 550 тысяч 
человек были осуждены за пре-

ступления небольшой тяжести. 
Надо портить судьбу всем этим 
людям пятном в биографии? Ко-
нечно, многие из них предстали 
перед судом не в первый раз, так 
что новые правила написаны не 
для них. Но все же, по оценкам 
экспертов, гуманная процедура 
может коснуться сотен тысяч 
подсудимых.

Также Вячеслав Лебедев сооб-
щил, что пленум Верховного суда 
России в ближайшее время при-
мет постановление, разъясняю-
щее особенности привлечения к 
уголовной ответственности за 
преступления в сфере предпри-
нимательства.

Это заявление прозвучало на 
внеочередном пленарном засе-
дании Совета судей. В целом 
Верховный суд предлагает раз-
работать новую уголовно-пра-
вовую концепцию. То есть раз-
работать принципиально новые 
подходы к системе наказаний. 
Сейчас готовятся предложения, 
которые будут вынесены на Все-
российский съезд судей: он со-
стоится в конце этого года.

Кроме того, Вячеслав Лебедев 
выступил за введение в стране 

специализированных судов по 
делам несовершеннолетних.

— Мы не видим ничего плохого 
в том, чтобы уголовные дела по 
преступлениям, совершенным 
несовершеннолетними, а также 
дела, затрагивающие права де-
тей, рассматривались специаль-
ными судьями, которые лучше 
всех разбираются в подобных во-
просах, — сказал Лебедев.

Круг вопросов, по его словам, 
которые входили бы в компетен-
цию специализированных судов, 
достаточно широк. 

— Это и лишение родительских 
прав, ограничение в этих правах, 
усыновление, и, конечно, уголов-
ные дела в отношении несовер-
шеннолетних, — пояснил Вячес-
лав Лебедев. — Я говорю о том, 
чтобы дела, затрагивающие судь-
бы несовершеннолетних, рас-
сматривались опытными, знаю-
щими, разбирающимися во мно-
гих тонкостях судьями.

При этом, по его словам, окон-
чательно решить данный вопрос 
должны законодатели.

Вячеслав Лебедев рассказал, 
что предлагается разработать новые 
подходы к системе наказаний.

На выставке представлено много спецтехники для нужд МВД, МЧС 
и минобороны, такой, как, например, этот электронный разведчик.

Акцент

 За год 550 тысяч человек 
были осуждены за преступле-
ния небольшой тяжести, 
многие — впервые

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1321200

Использование 
шипов в летний 
период закончится  
штрафом 2 тысячи 
рублей
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Ювелиров 
пустили 
в музей

В НОВОЙ 
ОПРАВЕ

Марина Гусенко

У РОССИЯН и гостей столицы 
появилась редкая возможность 
познакомиться с современным 
ювелирным искусством. А также 
стать обладателями эксклюзив-
ных ювелирных украшений, спо-
собных составить конкуренцию 
известным зарубежным ювелир-
ным домам.

В Государственном историче-
ском музее на Красной площади 
открылась выставка работ-побе-
дителей конкурса ювелирного 
искусства «Россия. XXI век». 

Организована она Гохраном 
России при поддержке мини-
стерства культуры и ассоциации 
«Гильдия ювелиров России». 
Продлится она две недели. А по-
сле ее окончания обладатель 
Гран-при конкурса — Алексей 
Донцов с серией работ «Лампада 
в память погибших в блокаде Ле-
нинграда», «Преображение Сав-
ла» и «Ковш-Ладья» — получит 
право экспонировать свои про-
изведения на выставке Алмазно-
го фонда в Московском Кремле в 
течение трех месяцев.

По словам главы Гохрана Анд-
рея Юрина, открытие такой вы-
ставки — важное событие в жиз-
ни ювелирной отрасли. С одной 
стороны, она дает возможность 
мастерам заявить о себе, при-
влечь к своему творчеству вни-
мание общественности. С другой 
— способствует формированию 
российских брендов в ювелир-
ном искусстве. 

«Всему миру известны имена 
Сазикова или Фаберже, но о сов-
ременных российских мастерах 
мало кто знает и в нашей стране, 
и за ее пределами. Сейчас заро-
ждается современная школа 
ювелирного искусства России, 
сочетающая в себе традиции и 
новаторство», — говорит Юрин. 

Конечно, для того, чтобы на-
ших ювелиров узнавали за рубе-
жом, страна должна помогать 
своим мастерам участвовать в 
зарубежных выставках, созда-
вать условия для продвижения 
внутри своей страны.

«На международных выстав-
ках ювелиры представляют ра-
боты под флагами своих госу-
дарств. Как правило, одна страна 
направляет сразу несколько 
ювелирных домов, а спонсируют 
их участие торгово-промышлен-
ные палаты. Российские мастера 
ездят сами и за свой счет. При 
этом законодательство запреща-
ет продавать им за границей 
свои работы, хотя спрос есть», — 
рассказал «Российской газете» 
один из лауреатов конкурса 
Илья Агаджанов.

Мы работаем над решением 
этой проблемы, заверил Андрей 
Юрин. Кроме того, возможно, 
еще не все ювелиры знают, что 
отрегулированы таможенные 
правила и теперь у ювелиров 
есть возможность не только вы-
возить свои работы на междуна-
родные выставки, но и продавать 
их там. «Мы планируем довести 
эту информацию до мастеров, 
раз они об этом не знают», — до-
бавил он.

Кстати, многие работы, пред-
ставленные на выставке, прода-
ются. Конечно, не прямо в исто-
рическом музее, но если кому-то 
приглянется та или иная вещь, 
он может обратиться к автору и 
выкупить ее после выставки или 
заказать аналогичную.

Самое дорогое изделие, пред-
ставленное на экспозиции, — это 
настольные часы «Московская 
Пасхалия» работы Константина 
Чайкина. Их стоимость оценива-
ется в десять миллионов рублей, 
признался Юрин. 

Автор уникального кулона 
«Душа Арктики», инкрустирован-
ного драгоценными камнями, в 
том числе бриллиантами, заняв-
шего третье место в номинации 
«Коллекция — творческий мир 
ювелира» Марк Балдин сообщил 
корреспонденту «Российской га-
зеты», что готов продать изделие 
за 700 тысяч рублей. Все экспона-
ты выставки — ручная работа. 

Композиция «Влюбленные», 
изготовлена объединением 
«Мастер-Р.О.С.С.И.И.».
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ИТОГИ Тэтчер назвали
худшим за 100 лет
премьером Британии

«Железная 
леди» похуже 
Кэмерона

Анна Федякиа

МАРГАРЕТ Тэтчер признана худшим премьером Вели-
кобритании за 100 лет. Как сообщила Guardian, такую 
оценку деятельности «Железной леди» дали британские 
историки, составившие рейтинг политиков, возглавляв-
ших правительство королевства с 1916 года.

По оценкам членов Ассоциации писателей-историков 
Великобритании, Тэтчер стала худшим премьером, на-
брав 24 процента голосов экспертов. Как пояснили свой 
выбор историки, на их решение больше всего повлияло 
отношение «Железной леди» к британскому обществу. 
«Она разрушила слишком много хорошего в обществе и 
создала слишком много плохого, а потом остался только 
социальный и моральный вакуум, в котором эгоистич-
ные богачи с легкостью разрушали еще больше из того, в 
чем нуждались другие», — приводит газета мнение автора 
Эммы Дарвин. Большинство экспертов напомнили об 
ударе по рабочему классу и социальным пособиям, кото-
рый был нанесен продвигаемой Тэтчер идеологией сво-
бодного рынка, изменениями налогообложения и жест-
кими экономическими реформами, что в итоге закончи-
лось забастовками по всей стране. Немного «Железной 
леди» уступил Дэвид Кэмерон, который набрал 22 про-
цента. Главная претензия к нему заключается в том, что 
экс-премьер втянул страну в авантюру под названием 
Brexit. «Один из самых опасных премьеров, которые у нас 
когда-либо были, — отметил Пэдди Эшдаун. — Он в безза-
ботной манере Итона не думал о принятии решения ог-
ромной жизненной важности для Британии». На третьем 
месте — Невилл Чемберлен с 17 процентами, на четвер-
том — Тони Блэр (11 процентов), замыкают пятерку на-
бравшие по 8 процентов Гордон Браун и Эдвард Хит. 

КРИЗИС ЕС озвучил Киеву
новые условия

Конец мечты?

Павел Дульман

ЕВРОПА официально не отказывает Украине в безвизо-
вом режиме, но выставляет новые условия. Так, в коммю-
нике заседания Совета ЕС по иностранным делам от 17 
октября говорится, что «безвизовый режим в скором 
времени может быть применен к украинским и грузин-
ским гражданам, обладающим биометрическими па-
спортами». Но для этого обеим странам нужно доказать, 
что они «успешно выполнили все контрольные показате-
ли в рамках соответствующих планов». С последним у 
Киева большие проблемы, решить которые не представ-
ляется возможным до саммита Украина—ЕС 24 ноября.

Безвизовый режим с ЕС, ставший личным политиче-
ским фетишем Поро-
шенко еще со времен 
работы в МИДе, за 
минувшие три года 
срывался минимум 
три раза: он не на-
ступил 1 января 
2015-го, как клят-
венно обещал еще 
кандидат в прези-
денты Порошенко, 
не случилось чуда ни через год, ни в конце нынешнего 
лета. Более того, сегодня Киев от реализации этой мечты 
находится дальше, чем до начала «евроинтеграции». 

У Евросоюза есть объективные причины для выдви-
жения Киеву новых требований и откладывания в долгий 
ящик визовой либерализации. После миграционного 
кризиса прошлого года там опасаются его повторения за 
счет граждан Украины, ныне самого бедного государства 
на континенте. Если верить соцопросу компании «TNS 
Украина», до 40% трудоспособных украинцев готовы по-
кинуть страну (при этом 80% от этого числа не верят в 
скорое улучшение ситуации на родине). Это минимум 10 
миллионов новых мигрантов, обеспечить которых рабо-
той и социальными гарантиями страны ЕС, сами пере-
живающие взлет безработицы, не смогут. Есть опасения, 
что вместе с ними в Европу хлынет преступность, вырос-
шая в разы в самой Украине, а также оружие, наводнив-
шее всю ее территорию после начала гражданской вой-
ны. Поэтому в Брюсселе не торопятся с разработкой ме-
ханизма экстренной приостановки безвизового режима, 
который является обязательным условием для его же 
введения. Этот вопрос остается инструментом влияния 
на Киев по экономическим и политическим темам, где у 
Европы есть претензии. Например, сегодня Брюссель  
ультимативно добивается от Украины снятия ограниче-
ний на экспорт леса-кругляка и иных преференций в биз-
несе, требует дальнейшего повышения тарифов ЖКХ и 
пенсионного возраста в соответствии с меморандумом 
МВФ, а также более активной борьбы с коррупцией. На-
конец, визовый шантаж, в числе других мер, может по-
двигнуть украинские власти на исполнение политиче-
ской части Минских соглашений. 

С другой стороны, в самом украинском обществе ма-
ятник заметно качнулся прочь от Европы, в сторону изо-
ляционизма и нацистской диктатуры. Во время факель-
ных маршей «Свободы» и «Национального корпуса» по-
мимо  антироссийских лозунгов звучали и антиевропей-
ские. Все чаще украинские депутаты из числа радикалов 
находят минусы в соглашении об ассоциации с ЕС, а их 
умеренные коллеги констатируют провал «евроинтегра-
ции». Впрочем, в этом они пока обвиняют персонально 
Порошенко, но бесспорно, что приставка «евро» вызы-
вают раздражение у все большего числа украинцев.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Трамп опасается фальсификации итогов выборов в США

Победу могут украсть
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

К
андидат в президенты от 
Республиканской партии 
Дональд Трамп обеспокоен 

возможной фальсификацией 
итогов голосования на выборах 
главы государства. При этом биз-
несмен раскритиковал полити-
ков выдвинувшей его Республи-
канской партии за игнорирова-
ние этой проблемы.

«Конечно, фальсификация го-
лосования идет с широким раз-
махом как в день выборов, так и 
до него», — написал Трамп в сво-
ем аккаунте в социальной сети 
«Tвиттер». Слова магната стали 
ответом на отказ республикан-
ских политиков поддержать его 
заявления о возможных махина-
циях с бюллетенями.

Трамп уже не в первый раз 

предостерегает о том, что может 
уступить на выборах кандидату 
от демократов Хиллари Клинтон 
из-за подтасовки итогов голосо-
вания, призывая своих сторон-
ников следить за обстановкой на 
избирательных участках. В то же 
время конкретных схем или ин-
цидентов он обычно не называет. 
Миллиардер считает шокирую-
щим, что законодательство ряда 
штатов не обязывает избирате-
лей предъявлять удостоверение 
личности при голосовании. Ме-
неджер предвыборного штаба 
бизнесмена Кэллайан Конуэй 
поясняла, что он пришел к тако-
му выводу на основании нега-
тивного освещения его кампа-
нии в СМИ: «Поставьте себя на 
место Дональда Трампа. Он чув-
ствует, что каждый день сталки-
вается с ложью и искажением, 
лавиной недостаточно добросо-

вестных статей». Трамп примет 
итоги выборов только в том слу-
чае, если они пройдут честно, за-
явила она. Высказывания такого 
рода вызвали скептическую ре-
акцию не только в рядах демо-
кратов, но и среди республикан-
цев, которые в лучшем случае 
лишь частично разделяли пози-
цию Трампа, заявляя о нежела-
нии лишить американцев веры в 
избирательную систему. Напри-
мер, напарник бизнесмена, кан-
дидат-республиканец в вице-
президенты США Майкл Пенс 
подчеркнул, что «безусловно 
примет исход выборов и волю 
американского народа». Многие 
республиканцы открыто раскри-
тиковали Трампа за то, что он 
бросает тень на избирательный 
процесс, не приводя конкретных 
аргументов. «Тезисы о массовых 
фальсификациях подразумева-

ют наличие системной пробле-
мы. Если она есть, пожалуйста, 
укажите конкретно, в чем она. Не 
надо просто делать заявления в 
«Твиттере», потребовал респу-
бликанец Джон Хастед, секре-
тарь штата Огайо — одного из 
ключевых колеблющихся шта-
тов, назвавший заявления Трам-
па безответственными. Критики 
претендента от республиканцев 
напоминают, что Трамп называл 
«коррумпированной» систему 
республиканских праймериз, 
когда возникла угроза его пора-
жения, но, одержав победу, за-
был об этих обвинениях. 

Они считают, что Трамп не 
акцентировал внимание на про-
блемах в избирательной системе 
в сентябре, когда он практиче-
ски догнал Клинтон в опросах 
общественного мнения, а обру-
шился с критикой только после 

того, как стал заметно уступать 
кандидату-демократу.

Согласно опросу газеты «По-
литико» и компании «Морнинг 
консалт», 41 процент американ-
цев сомневаются в честности вы-
боров и полагают, что «у Трампа 
могут украсть победу». Эта про-
порция примерно совпадает с рей-
тингом бизнесмена в предвыбор-
ной борьбе. Опрос продемонстри-
ровал, что в основном такой точки 
зрения придерживаются сторон-
ники республиканца. Так, фальси-
фикаций опасаются 81 процент 
среди тех, кто поддерживает 
Трампа, но лишь 17 процентов де-
мократов. Выборы президента 
США состоятся 8 ноября, однако в 
отдельных штатах досрочное голо-
сование уже стартовало.

ПОДРОБНОСТИ

Британцы
вступились
за телеканал
RT

АЛЬБИОНУ 
СТЫДНО

Екатерина Забродина

ТЕЛЕКАНАЛ RT на момент под-
писания этого номера в печать 
не получил разъяснений от пред-
ставителей банка National 
Westminster по поводу закрытия 
своих счетов. При этом редакция 
получает письма со словами под-
держки от британцев, которые 
не остались равнодушными к 
cудьбе канала. 

Как рассказали агентству 
ТАСС в пресс-службе российско-
го телеканала, в настоящий мо-
мент ситуация остается непроя-
сненной. «После того как новость 
о закрытии счетов RT вызвала 
волну негативной реакции как со 
стороны зрителей RT и клиентов 
NatWest, так и со стороны обще-
ственных деятелей Великобрита-
нии, представитель The Royal 
Bank of Scotland (в ее структуру 
входит банк. — Прим. «РГ») отве-
тил на наш запрос следующее: 
«Мы изучаем ситуацию и связы-
ваемся с клиентом, чтобы обсу-
дить этот вопрос. Банковские 
счета по-прежнему остаются от-
крытыми и действующими». Ни-
каких дальнейших разъяснений 
от представителей банка на дан-
ный момент не поступало», — зая-
вил представитель RT. «После 
вчерашнего шума банк теперь го-
ворит, что готов обсуждать ситуа-
цию. Хотя вчера же писал, что об-
суждать не намерен», — написала 
в своем микроблоге Twitter глав-
ный редактор телеканала Марга-
рита Симоньян. Напомним: в по-
недельник она сообщила о том, 
что счета RT в Великобритании 
закрыты без объяснения причин. 
При этом никаких претензий со 
стороны банка и других регули-
рующих финансовых органов ко-
ролевства к российскому СМИ не 

поступало. Официальный пред-
ставитель премьер-министра Ве-
ликобритании Терезы Мэй заяви-
ла, что британское правительст-
во не имеет отношения к реше-
нию банка NatWest о закрытии 
счета RT. Однако в Москве, судя 
по всему, считают по-другому. 
«Ясно, как божий день, что реше-
ние принимал, конечно, не этот 
банк и вообще не банк. Никакой 
банк таких решений самостоя-
тельно принять не мог. Ситуация 
достаточно очевидна, думаю, что 
нужно вспомнить о старой му-
дрости, которая гласит примерно 
так: никогда не обращайся с дру-
гими так, как ты бы не хотел, что-
бы они обращались с тобой», — 
заявил глава российского МИД 
Сергей Лавров. А вчера вечером 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова зая-
вила, что Россия может ответить 
на закрытие счетов RT в Брита-
нии мерами «в практической 
плоскости».

Между тем RT публикует на 
своем сайте письма от британ-
цев, возмущенных скандальной 
ситуацией. «Выражаю свою соли-
дарность с RT перед лицом возму-
тительного демарша со стороны 
банков, поддерживаемых прави-
тельством Британии. Ирония си-
туации, в которой правительство 
использует BBC, чтобы организо-
вать беспрецедентную кампанию 
по очернению Корбина (Джере-
ми Корбин, лидер британских 
лейбористов. — Прим. «РГ»), и 
при этом обвиняет RT в предвзя-
тости, очевидна любому здраво-
мыслящему человеку», — пишет 
заместитель генерального секре-
таря транспортного профсоюза 
RMT Стив Хедли.  «Я хотел бы по-
благодарить вас за организацию 
такого профессионального но-
востного канала и за представле-
ние достойной альтернативной 
точки зрения на происходящее в 
мире. Я пишу вам это письмо, по-
тому что я возмущен поступком 
правительства Соединенного Ко-
ролевства и этого банка. Я знаю, 
что я всего лишь один из 55 мил-
лионов зрителей, но хочу, чтобы 
вы знали: я вас всецело поддер-
живаю. Как британец, я испыты-
ваю чувство стыда за такое пове-
дение наших властей и банкиров. 
Примите мои извинения за этот 
инцидент, который не отражает 
взгляды граждан Британии. Де-
мократия и свобода слова под уг-
розой. Стойте на своем, мы вас 
поддержим», — возмущается До-
миник Маккуиллан. А некоторые 
зрители RT даже заявили о наме-
рении отказаться от услуг банка.

Акция Сотни стражей порядка перекрыли движение в центре Парижа

Ажаны просят 
о помощи

Максим Макарычев 

Б
еспрецедентная по сво-
им масштабам и содер-
жанию акция прошла в 
ночь на вторник в са-
мом центре Парижа. 

Доведенные до отчаяния стражи 
правопорядка на десятках ма-
шин перекрыли движение возле 
культовых туристических досто-
примечательностей столицы 
страны. Французские полицей-
ские (ажаны) выразили свой про-
тест против циничного нападе-
ния на их коллег в Вири-Шатийон 
в департаменте Эссонн. В акции, 
по данным местных СМИ, прини-
мали участие не менее 500 стра-
жей правопорядка.

    При этом около 100 ажанов 
прибыли из Эссона, а уже в Па-
риже к ним присоединились не 
менее 400 сослуживцев. Как от-
мечает газета «Паризьен», при-
зыв к действию раздавался, как 
говорится, от коллеги к коллеге, 
весь понедельник по SMS, элек-
тронной почте и по телефону. 

При этом полицейские не побоя-
лись репрессий со стороны на-
чальства, угрожавшего наказать, 
вплоть до увольнения, тех, кто 
решит протестовать в центре Па-
рижа. Эксперты подчеркивают: 
особенностью этой акции стало 

то, что она целиком обошлась 
без участия профсоюзов. Это 
был протест стражей порядка, у 
которых, по словам одного из 
них, «лопнуло терпение». «Пари-
зьен» пишет, что полицейским 
надоело слышать то, как прави-
тельство твердит им: хотите воо-

ружаться, покупайте средства 
защиты сами.  «Посмотрите на 
мой бронежилет. Я купила его на 
свои деньги, заплатив за него 70 
евро», — сказала молодая женщи-
на-полицейский, добавив, что 
начальство даже не удосужилось 

обеспечить ее защитными сред-
ствами. «Казнев (глава МВД 
Франции. — Авт.) говорит о том, 
что люди, которые бросают бу-
тылки с зажигательной смесью в 
полицейских, чтобы убить нас, 
это дикари. Но они не дикари, 
они преступники», — вторил ей 

коллега. Еще один страж право-
порядка отметил, что иногда по-
лицейскому начальству «выго-
ден мертвый полицейский, чем 
тот, который ранил преступни-
ка».

Акция протеста началась у 
входа в больницу Сен-Луи, рас-
положенную в Х округе столицы. 
Там в критическом состоянии на-
ходится 28-летний полицейский 
из Эссона, который получил 
сильнейшие ожоги 8 октября, 
когда в его машину был брошен 
коктейль Молотова на площади 
Гранд-Борн в Вири-Шатийон.  За-
тем процессия, заняв все полосы 
на одном направлении на Ели-
сейских полях, отправилась на 
север столицы. Интересно, что 
прохожие, а воспетая поэтами 
авеню, как обычно, была полна 
народу, аплодировали полицей-
ским, а из проезжавших навстре-
чу машин раздавались приветст-
венные гудки.

Случай, который произошел 8 
октября в Вири-Шатийон в де-
партаменте Эссонн во время ак-

ции протеста, организованного 
местной профсоюзной организа-
цией, действительно шокировал 
Францию. Впервые на полицей-
ских, которые находились в ма-
шинах, обеспечивая порядок, 
было совершено такое циничное 
нападение. Около десяти чело-
век, одетых в куртки с капюшо-
нами, разбив окна патрульных 
машин, бросили бутылки с кок-
тейлем Молотова внутрь, блоки-
руя стражей порядка в автомоби-
лях. В результате ожоги получи-
ли четверо полицейских, двое из 
них — серьезные. 11 октября со-
тни французских стражей право-
порядка собрались в тишине пе-
ред полицейскими участками во 
Франции в знак солидарности со 
своими коллегами, требуя от ру-
ководства МВД предоставить 
больше ресурсов для обеспече-
ния их безопасности и проявить 
большую твердость в борьбе про-
тив криминальных элементов.

Полицейские во Франции призна-
ются, что «власти не защищают 
их».

Дональд Трамп все чаще говорит о том, что может пострадать из-за подтасовки на выборах.

Акцент

 Полицейские признались, 
что иногда вынуждены 
покупать бронежилеты 
за свои деньги

До 40 процентов 
трудоспособных 
украинцев намере-
ны покинуть страну

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5411

Лозунг майдана «Украина — это Европа» в самой Европе 
никого уже не убеждает.  

ПРОЧИТАНО

Президент США Барак Обама и его ближайший советник Вэлери Джэррет 

столь обеспокоены состоянием здоровья Хиллари Клинтон, что недавно 

предложили ей пройти секретное обследование в одном из военных меди-

цинских центров. С таким утверждением выступил обозреватель газеты «Ва-

шингтон таймс» Эдвард Клейн, ссылающийся на источники в Белом доме. 

Хиллари отказалась от этого предложения, поскольку боялась, что утечка 

этой информации в масс-медиа может оказаться фатальной для ее предвы-

борной кампании, поясняет автор. Вместо этого она тайком посещает госпи-

таль в Нью-Йорке, куда попадает через черный ход, скрытый от глаз публики. 

Там она может рассчитывать на своих докторов, которые не станут разгова-

ривать со СМИ. Клейн, недавно опубликовавший книгу о Клинтон под назва-

нием «Виновна как грех», утверждает, что врачи диагностировали у нее сер-

дечную аритмию и трудности с одним из клапанов, который рекомендовали 

заменить путем хирургического вмешательства. Кандидат из-за политиче-

ских соображений якобы отказалась. «Хиллари также страдает хроническим 

низким кровяным давлением, низким кровообращением, склонностью к 

формированию опасных для жизни сгустков, побочными эффектами от при-

нятия медицинских препаратов», — сообщает газета, добавляя, что предло-

женные врачами лекарства вели к повышенной усталости кандидата. Слухи о 

проблемах 68-летней Клинтон со здоровьем не раз появлялись в американ-

ских СМИ. Эту тему также поддерживал ее конкурент-республиканец До-

нальд Трамп. Повышенное внимание к здоровью бывшей первой леди было 

приковано после резонансного инцидента на траурной церемонии в центре 

Нью-Йорка в память о жертвах террористических атак 11 сентября 2001 года. 

Тогда Клинтон из-за едва не случившегося обморока была вынуждена спеш-

но покинуть церемонию. 
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Россия может
ответить на закры-
тие счетов RT мера-
ми в практической 
плоскости
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След в след
Изъятый из автомоби-
ля обрез ружья был ос-
мотрен с использовани-

ем цианакрилатной камеры. На 
рукояти обреза были обнаруже-
ны и изъяты ранее невидимые 
следы пальцев подозреваемого. 

Какая еще новая техника дает 
новые возможности вашим кри-
миналистам? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы использу-
ем оптические устройства по вы-
явлению скрытых видеокамер 
«Оптик-2». Выявлять следы пря-
мо на месте преступления помо-
гают портативные высокоинтен-
сивные источники криминали-
стического света Projektina SL-
450, «ИКС-450, «МИКС-450».

С учетом криминогенной об-
становки, географического поло-
жения и ряда других факторов от-
дельные подразделения крими-
налистики в регионах оснащены 
георадарами. Эти приборы пред-
назначены для дистанционного 
обнаружения металлических и 
неметаллических объектов в раз-
личных средах. Есть эхолоты для 
обнаружения подводных объек-
тов, тепловизоры, основной зада-
чей которых является обнаруже-
ние теплоконтрастных объектов. 
Нелинейные локаторы обеспечи-
в а ю т  п о и с к  э л е к т р о н н ы х 
устройств (мобильных и других). 
А портативные анализаторы па-
ров взрывчатых веществ пред-
назначены для поиска взрывча-
тых веществ, следов их хранения 
или ношения.

В особых случаях используем 
пневмомодули с полной систе-
мой жизнеобеспечения. Они 
предназначены для работы на 
удаленных территориях при рас-
следовании техногенных ката-
строф и крупных аварий. 

Практически все названия при-
боров незнакомы обычным чи-
тателям. Как с помощью таких 
приборов раскрываются слож-
ные преступления?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Особое вни-
мание Главным управлением 
криминалистики уделяется эф-
фективности применения высо-
котехнологичной криминали-
стической техники, поставлен-
ной в централизованном порядке 
во все следственные органы СКР. 
Остановимся на цианакрилатной 
камере и мобильном комплексе 
по сбору и анализу цифровых 
данных UFED.

Анализ эффективности при-
менения цианакрилатной каме-
ры в I полугодии 2016 года по 
расследованным тяжким и особо 
тяжким преступлениям показал, 
что с ее помощью по 823 престу-
плениям в 1050 случаях выявле-
ны следы пальцев рук, имеющие 
доказательственное значение.

Так, с 2011 года по настоящее 
время следователями СК в те-
сном взаимодействии с опера-
тивными подразделениями МВД 
и ФСБ раскрыто почти 40 тысяч 
преступлений, уголовные дела по 
которым были приостановлены в 
прошлые годы. В их числе 3500 
убийств, 1822 факта умышлен-
ного причинения тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по неосто-
рожности смерть потерпевшего. 
А также свыше 2000 изнасилова-
ний и насильственных действий 
сексуального характера.

В СКР созданы специальные ана-
литические группы по раскры-
тию преступлений прошлых лет. 
Их работа не афишируется. Но 
благодаря им и новейшей техни-
ке сегодня удается раскрывать 
даже те преступления, которые 
были совершены десятилетия 
назад. Верно ли, что самую боль-
шую помощь они оказывают при 
расследовании старых нера-
скрытых преступлений? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Действитель-
но, это так. Например, в 2001 го-
ду в Вологодской области прои-
зошло изнасилование и убийст-
во несовершеннолетней девуш-
ки. Возбудили уголовное дело. 
Тогда же был установлен несо-
вершеннолетний парень, кото-
рый на допросе рассказал, что в 
тот день шел из села Устье-Ку-
бенское в сторону села Никола-
Корень и видел на остановке де-
вушку, лежащую на земле. По-
зже, возвращаясь обратно, де-
вушку он не видел. Свою при-
частность к убийству и изнаси-
лованию он категорически отри-
цал. В связи с неустановлением 
лица, подлежащего привлече-
нию в качестве обвиняемого, 
предварительное следствие по 
уголовному делу в октябре 
2001 года было приостановлено.

В нынешнем году старое уго-

ловное дело было изучено в отде-
ле криминалистики. Анализ по-
казаний свидетелей выявил, что 
парень скрывает известные ему 
сведения. С помощью современ-
ной техники на одежде потерпев-
шей нашли частицы вещества об-
щей родовой принадлежности с 
краской, которой была покраше-
на тачка, имевшаяся в тот день 
при себе у молодого человека. 
Это дало основания заподозрить 
его в причастности к соверше-
нию данного преступления.

В январе 2016 года предвари-
тельное следствие по уголовному 
делу было возобновлено. А уже в 
июле этого года прокурор района 
утвердил обвинение и отправил 
дело в суд.

Другим, не менее ярким при-
мером эффективной работы по 
раскрытию преступления, совер-
шенного более 50 лет назад в Ро-
стовской области, является уго-
ловное дело по обвинению гра-
жданина Маслова в убийстве и 
покушении на убийство. Это дело 
было возбуждено прокуратурой 
города  Новочеркасска в 1962 
году в отношении некого Цветова 
по факту убийства им главы Гру-
шевского сельского совета Кара-
сева, покушения на убийства 
участкового милиции Никитчен-
ко, а также Зинченко. 

Спустя несколько месяцев  
следствие по этому делу было 

приостановлено в связи с розы-
ском обвиняемого Цветова. В 
феврале 2016 года нашей анали-
тической группой совместно с 
уголовным розыском была полу-
чена информация о том, что в 
1991 году Новочеркасским го-
родским судом был осужден не-
кий Виктор Маслов, который 
схож по приметам с Цветовым. 

Выяснилось, что Маслов Вик-
тор Прокофьевич, 1942 года ро-
ждения, был неоднократно су-
дим, с 1979 года систематически 
отбывал наказания в учреждени-
ях ФСИН. По состоянию на фев-
раль 2016 года он отбывал нака-
зание в Ульяновской области за 
совершение убийства.

С целью проверки информа-
ции о возможной причастности 
Маслова  к преступлению полу-
вековой давности следователем в 
рамках возобновленного предва-
рительного следствия у него и 
племянника получены образцы 
крови и назначено проведение 
молекулярно-генетической су-
дебной экспертизы.

Собранными по делу доказа-
тельствами установлено, что 
Маслов  и Цветов  являются од-
ним и тем же лицом. 

Маслов свою вину в соверше-
нии в 1962 году преступлений 
признал. Уголовное дело направ-
лено в суд для рассмотрения по 
существу. 

Видеорегистраторы при раскры-
тии преступлений используете?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время при расследовании особо 
тяжких преступлений чрезвы-
чайно востребовано применение 
технических средств получения 
информации о наличии видеоре-
гистраторов в районе, где было 
происшествие. К ним относится 
имеющаяся в наличии у Главного 
управления криминалистики СК 

оптическая система «Самурай», 
а в территориальных следствен-
ных органах — «Оптик-2».

Например, в раскрытии убий-
ства заместителя муфтия Татарс-
тана В.М. Якупова и покушения 
на убийство муфтия Татарстана 
И.А. Файзова с их применением 
обнаружены и изъяты четыре ви-
деорегистратора, на которых 
были зафиксированы преступни-
ки. Это позволило оперативно 
раскрыть эти преступления, выз-
вавшие самый широкий общест-
венный резонанс. 

Какие технические средства сле-
дователи используют чаще все-
го?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Самое широ-
кое применение в деятельности 
криминалистических подразде-
лений находит георадар. Это сов-
ременный геофизический при-
бор, предназначенный для обна-
ружения различных объектов, 
таких, например, как взрывча-
тые вещества и снаряды в строи-
тельных конструкциях, под авто-
мобильными и железными доро-
гами. А также для обнаружения 
подкопов, подземных ходов, кри-
минальных захоронений и остан-
ков, для поиска живых людей в 
схронах и под завалами.

Работа георадара основана на 
свойстве радиоволн отражаться 
от границ раздела сред с различ-
ной проницаемостью или прово-
димостью.

Еще один прибор, предназна-
ченный для обнаружения зарядов 
взрывчатых веществ в негерме-
тичных объемах и их следов на по-
верхности обследуемых объектов, 
— детектор паров взрывчатых ве-
ществ. Он применяется при осмо-
трах мест происшествий, об-
ысках, когда ищут взрывные бое-
припасы, взрывчатые вещества 
или следы их хранения и ношения.

Для обнаружения электронно-
управляемых взрывных уст-
ройств, а также средств несанкци-
онированной фиксации информа-
ци и (скрытые микрофоны и виде-
окамеры), а также, например, мо-
бильных телефонов преступников 
и потерпевших криминалистами 
применяется другой прибор — не-
линейный локатор. 

А как оружие ищете?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Упомяну ме-
таллодетекторы и магнитоме-
тры, применяемые при осмотрах 
мест происшествий, обысках для 
обнаружения сокрытых объек-
тов из ферромагнитных материа-
лов, таких как оружие, боеприпа-
сы, мины и бомбы. Магнитоме-
тры отличаются высокой чувст-
вительностью и, следовательно, 
способностью обнаруживать 
объекты на больших глубинах за-
легания. Если современный ме-
таллодетектор может обнару-
жить объекты на глубине до 3 ме-
тров, то магнитометр — на глуби-
не до 20 метров. 

Бывает так, что и преступники 
следят за следователями. Как с 
этим боретесь?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Для обнару-
жения фото- и видеосъемки, опти-
ческого наблюдения, выявления 
оптических систем съема инфор-
мации внутри помещения, а так-
же в городских условиях крими-
налисты используют систему об-
наружения оптических приборов. 

Такая система позволяет опе-

ративно обнаруживать различ-
ные оптические приборы, уста-
новленные в районе места проис-
шествия, обнаруживать наблюде-
ние за следственной группой при 
помощи оптических приборов.

Большую помощь криминали-
стам оказывает аппаратно-про-
граммный комплекс для исследо-
вания мобильных устройств и 
устройств глобального позицио-
нирования UFED ToucH. Его при-
менение позволяет извлекать, де-
кодировать и анализировать до-
казательные данные, получен-
ные из разных моделей мобиль-
ных устройств, GPS/ГЛОНАСС-
приемников и использовать эти 
данные в суде. 

С его помощью в общей слож-
ности в следственных органах 
выявлены и изъяты десятки ты-
сяч информационных следов, 
имеющих доказательственное 
значение. 

Как работают такие системы? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Судите сами. В 
ходе расследования факта совер-
шения насильственных действий 
сексуального характера в отноше-
нии несовершеннолетней в Амур-
ской области двое подозреваемых 
свою вину полностью отрицали. 
Осмотр с помощью комплекса 
UFED изъятых у них сотовых теле-
фонов позволил восстановить и 
скопировать ранее удаленные 
файлы видеозаписей. На одной из 
них был запечатлен процесс со-
вершения преступных действий. 
При этом кадр видеозаписи за-
фиксировал четко видимый но-
мерной знак автомобиля преступ-
ников, марку которого и тем более 
номерной знак потерпевшая на-
звать не могла. Изъятая видеоза-
пись стала решающим доказатель-
ством вины подозреваемых.

Как можно оценить практиче-
ские результаты использования 
криминалистической техники?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Достаточно 
привести статистику. В I полуго-
дии 2016 года в результате эффек-

тивного использования технико-
криминалистических средств по 
26 тысячам тяжких и особо тяж-
ких расследованных преступле-
ний обнаружены и изъяты следы 
и иные объекты, имеющие дока-
зательственное значение. А это 
более чем 67 процентов от всех 
расследованных преступлений 
указанной категории.

У ваших криминалистов спец-
техника наша или иностранная?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Отдельные 
образцы техники наши. В частно-
сти, источники криминалистиче-
ского света серии «МИКС», по-
зволяющие выявлять визуально 
невидимые следы биологическо-
го происхождения. Они разрабо-
таны и внедрены в производство 
по техническому заданию Глав-
ного управления криминалисти-
ки отечественными производи-
телями. Их стоимость в разы 
ниже зарубежных аналогов. 

Ваши сотрудники обращаются к 
изготовителям с заказами? Дают 
технические задания, если им 
нужен какой-либо прибор? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В этом году 
отечественным предприятием по 
заданию Главного управления 
криминалистики разработан и 
испытан макет специализиро-
ванного газоанализатора для по-
иска трупов. Разработчик уже 
сейчас готов представить резуль-
таты предварительных исследо-
ваний и опытный образец для 
проведения его апробации в 
условиях расследования престу-
плений. 

Готова  к внедрению новая 
компьютерная сетевая система 
по сбору и анализу цифровых 
данных с рабочими местами во 
всех следственных органах СК, 
заменяющая автономные прибо-
ры UFED.

Разработаны источники кри-
миналистического света для ИК-
диапазона излучения, позволяю-
щие выявлять невидимые следы 
биологического происхождения, 
в частности крови, на тканях 
темного цвета. 

Ваше ведомство совершенствует 
криминалистическую технику. 
Но ведь, наверное, и преступни-
ки не стоят на месте в сфере но-
вых технологий?
А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Практика 
Следственного комитета свиде-
тельствует о все возрастающей 
изощренности и дерзости пре-
ступлений, об использовании 
преступниками самых современ-
ных достижений науки и техни-
ки. Это с одной стороны, а с дру-
гой — существенно возросли тре-
бования к формированию дока-
зательств, их надежности и допу-
стимости. Под особым контр-
олем находится раскрытие пре-
ступлений, вызвавших широкий 
общественный резонанс. 

Так, в короткие сроки раскры-
ты убийства: Бориса Немцова,   
депутата законодательного со-
брания Тверской области Михаи-
ла Голубева, заместителя началь-
ника штаба ГУ МВД России по Са-
марской области Андрея Гошта и 
членов его семьи. 

По некоторым громким делам 
уже есть даже приговоры.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, в марте те-
кущего года за организацию бан-
ды и совершение убийств пред-
принимателей в Москве и  в Мо-
сковской области, в том числе со-
учредителя предприятия «Ин-
терфрукт» Соломона Гаврилова, 
к пожизненному лишению сво-
боды осужден организатор бан-
ды Сафронов. Признанный ви-
новным в массовом убийстве сво-
их шестерых детей, супруги и ма-
тери Белов отправлен в колонию 
особого режима на пожизненный 
срок.   В Санкт-Петербурге к дли-
тельным срокам приговорены 
убийцы  директора завода «Кока-
Кола» Дмитрия Сошнева. 

Особо сложными считаются и 
старые дела, которые годами не 
могли раскрыть. Как работают 
по таким делам?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Криминали-
сты изучают уголовные дела о 
преступлениях прошлых лет, 
проверяют полноту выдвинутых 
версий и степень их «отработ-
ки», насколько эффективно ве-
дется розыск лиц, совершивших 
преступления, и скрывшихся от 
органов следствия.

Сегодня все подразделения 
криминалистики территориаль-
ных следственных органов осна-
щены современными образцами 
высокотехнологичного оборудо-
вания лучших мировых произво-
дителей.  

Александр Бастрыкин: Мы в СК 
создали спецгруппы, которые зани-
маются нераскрытыми делами.

Лупа, конечно, в арсенале криминалистов осталась, но больше как раритет.

Акцент

 Раскрыто почти 40 тысяч 
преступлений, уголовные 
дела  по которым были прио-
становлены в прошлые годы

Акцент

 Практика свидетельствует 
об использовании преступни-
ками самых современных 
достижений науки и техники 

ДОСЬЕ «РГ»
В 2015 году раскрываемость тяжких и особо тяжких преступлений со-
ставила 52,6% (для сравнения: в 2006 г. — 47,6%), в том числе 
убийств — 89% (2006 г. — 82,5%), фактов умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью — 90,7% (2006 г. — 74,4%), изнасилований — 
95,6% (2006 г. — 86,3%). 
А в текущем году раскрываемость тяжких и особо тяжких преступле-
ний возросла до 56,8%, убийств — до 94,8%, фактов умышленного при-
чинения тяжкого вреда здоровью — до 93,6%, изнасилований — до 97,3%.
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ТЕХНОЛОГИИ КРИМИНАЛИСТИКИ

Бомбу заказывали?
С помощью новой аппаратуры в Алтайском крае следователи смогли найти че-

ловека, который, по их мнению, совершил девять особо тяжких преступлений 

больше 10 лет назад. Это 63-летний житель города Рубцовска Сергей Воробьев.

Следствие считает началом его криминальной карьеры 2005 год. В это время 

Воробьев и его знакомый решили добыть оружие. Для этого Воробьев сам сде-

лал взрывное устройство и подорвал бомбу рядом с автомобилем, в котором си-

дел экипаж отдела вневедомственной охраны. Один из милиционеров был тя-

жело ранен и умер в машине «скорой помощи». Но в тот день оружие Воробьеву 

так и не удалось украсть.

Через год прогремели два взрыва у подъездов многоэтажек в городе Рубцовске. 

От их жильцов преступнику ничего не было нужно — он просто испытывал свои 

взрывные устройства. Позже Воробьев с подельником, вооруженные ножом и 

стволом, напали на женщину-почтальона. В ее сумке они нашли 11 тысяч рублей. 

И снова бандитов не поймали. 

Потом была попытка со взрывчаткой напасть на городское почтовое отделение. 

Но ничего не вышло — взрывное устройство не сработало. А буквально через не-

сколько дней Воробьев с подельниками напал на женщину-стрелка военизиро-

ванной охраны войсковой части в Поспелихинском районе Алтайского края. У 

раненой женщины бандиты украли карабин. Она чудом выжила.

Все эти преступления годами оставались нераскрытыми. В июне 2010 года на 

одной из АЗС Рубцовска Воробьев со знакомым напал на водителя-экспедитора 

фирмы, которая собирала выручку с торговых точек города. Экспедитора за-

стрелили. Выручка бандитов — 60 тысяч рублей. Разбойников опять не поймали. 

Потом Воробьев с племянником, только что освободившимся из мест лишения 

свободы, напал с оружием на почтальона. Случилось это в прошлом году на од-

ной из улиц Рубцовска. Их добыча — 110 тысяч рублей. Нападения на почтальо-

нов оказались самым легким и прибыльным разбоем. У следующего почтальона 

они забрали 120 тысяч рублей.

Поймать преступника помог почтальон. Женщина знала про нападения на това-

рищей и заметила мужчину, который на улице явно за ней следил. Полицейские 

отреагировали быстро и задержали Воробьева. Но его вину в других преступле-

ниях надо было доказывать. Следователям СК помогали сотрудники ГУ МВД и 

Управления ФСБ по Алтайскому краю. Осматривали дом Воробьева с примене-

нием специальной криминалистической техники. Нашли взрывчатые вещества 

и самодельные взрывные устройства, которые до сих пор находятся на экспер-

тном исследовании. 

Воробьев и его племянник арестованы. Им уже предъявлено обвинение. 

Чикатило отдыхает
В Иркутской области сотрудникам Следственного комитета удалось поймать 

человека, который убивал людей без малого 20 лет. Зовут его Михаил Попков. 

Это имя большинству граждан ничего не говорит, в отличие от известных всей 

стране серийных убийц. Но Попков страшнее их всех — на его счету за 20 лет не 

менее 83 убийств. В то время, когда у «ростовского маньяка» Чикатило — 53 

убийства, а у «битцевского маньяка» Пичушкина — 49 убийств.

Чтобы вычислить Попкова, которого уже назвали «ангарский маньяк», следова-

телям в Иркутской области пришлось изучить больше 250 уголовных дел о нера-

скрытых убийствах в области с 1992 по 2010 год. Из всех них выбрали преступ-

ления с общим почерком. Секреты, как вычислили маньяка, следователи не рас-

крывают. Но они смогли не только его найти и задержать, но даже обнаружить 

места, где он закапывал погибших 15—20 лет назад. Там нашли личные вещи 

жертв маньяка и орудия преступлений.

Ушла и пропала
Уникальная экспертиза помогла найти серийного убийцу в Новосибирской об-

ласти. Это уголовное дело возбудили еще в мае 2004 года. В тот далекий год на 

стихийной свалке у поселка Красноглинное в Новосибирском районе области 

была сделана страшная находка — фрагмент человеческого тела. Позже в раз-

ных концах области также находили части человеческих тел. Чтобы раскрыть 

это дело и поймать убийцу, потребовались годы напряженной работы. 

Оказалось, что такие жуткие находки случались в области и раньше. И люди пропа-

дали бесследно. Поэтому в одно производство пришлось собрать 19 уголовных 

дел. Экспертиза показала — все найденные в разные годы фрагменты принадлежат 

неизвестным женщинам. На раскрытие этих преступлений потребовалось около 

10 лет терпеливого труда следователей СК и оперативных сотрудников региональ-

ного управления МВД. Эти люди провели колоссальную работу. Достаточно ска-

зать, что эксперты проверили пять тысяч мужчин, допросили тысячи свидетелей, 

по полученным образцам было назначено свыше 300 молекулярно-генетических 

экспертиз. Сотрудники экспертно-криминалистического отдела и ДНК-лаборато-

рии на самом современном оборудовании перепроверили все вещественные до-

казательства и смогли получить генотип предполагаемого убийцы.

Так нашли 51-летнего Евгения Чуплинского. Сейчас ему предъявили обвинение в 

17 зверских убийствах. Пока шло следствие, а этот человек сидел в СИЗО, следо-

вателям удалось установить его причастность к убийству еще одной жертвы — 

33-летней женщины, которая пропала в 2004 году. 

Сейчас этот человек на экспертизе в Центре социальной и судебной психиатрии 

им. В.П. Сербского.
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ТРАНСПОРТ  Эвакуировать 
машины  стали реже

Нелегал 
«карман» 
не тянет

Сергей Бабкин

КУЛЬТУРА парковки у московских автомобилистов в 
последние три месяца значительно улучшилась. Как со-
общили корреспонденту «РГ» в административной до-
рожной инспекции столицы, эвакуировать машины из-
под запрещающих знаков стали реже на 12%.

«Мы связываем это с тем, что москвичи стали ответ-
ственнее относиться к Правилам дорожного движения, 
— рассказал «РГ» и.о. начальника МАДИ Андрей Сидо-
ров. — Сыграли важную роль и инспекторы: их постоян-
ное присутствие заставляет автомобилистов парко-
ваться правильно».  Особенно это отразилось на ситуа-
ции в центре города. Только за первые две недели октя-
бря на 70% реже стали нарушать правила стоянки и 
остановки на Тверской, 1-й Тверской-Ямской, Петровке 
и ряде других улиц. Заодно пешие инспекторы МАДИ 
«отпугивают» нелегальных таксистов, которые иногда 
паркуются в «карманах» для сертифицированных из-
возчиков на Тверской.  Больше всего парковочных «ав-
тохамов» встречается в Центральном и Северном адми-
нистративных округах. Примерно каждое сотое поста-
новление МАДИ водители обжалуют, сообщили в ин-
спекции. «Ошибки инспекторов встречаются, но их 
крайне мало», — сообщил руководитель инспекции.  Об-
жаловать постановление о штрафе за парковку, напом-
ним, можно в течение 10 дней. Можно обращаться в   
центры «Московский транспорт», в саму МАДИ, через 
портал «Автокод». 

ДОРОГИ В Новой Москве построят 9 трамвайных линий 

Рельсы в два ряда 
Ирина Рыбникова 

П
о Новой Москве будут 
ходить трамваи. Как рас-
сказал «РГ» руководи-

тель городского департамента 
развития новых территорий 
Владимир Жидкин, уже утвер-
жденными схемами территори-
ального планирования Троиц-
кого и Новомосковского адми-
нистративных округов предус-
мотрено строительство 9 ли-
ний легкого рельсового тран-

спорта на присоединенных тер-
риториях. 

В Новую Москву в ближай-
шие три года обещали протянуть 
Сокольническую ветку метро, 
которая тоже станет наземной и 
пройдет вдоль трассы Солнцево 
— Бутово — Видное. «Подготовка 
участков для расположения но-
вых станций метро уже ведет-
ся», — утверждает Жидкин. Но на 
этом участке длиной 11 киломе-
тров будет всего четыре стан-
ции. Они, конечно, облегчат 

путь в ТиНАО, но всех жителей 
не спасут. А трамвайная сеть, ко-
торую в общей сложности пла-
нируют раскинуть на 175 кило-
метров к 2035 году, свяжет меж-
ду собой и метро, и жилые ми-
крорайоны, и центры приложе-
ния труда. 

Она, например, протянется от 
железнодорожной станции Ми-
чуринец к платформе Бутово с 
заходом в административно-де-
ловой центр вблизи поселка Ком-
мунарка. Застройку Коммунарки столичные власти называют со-

поставимой по масштабам с рай-
онами Лондона, Пекина и Пари-
жа. Здесь на площади в 550 гекта-
ров планируется разместить жи-
лой район, в котором будут про-
живать 36 тысяч человек, и со-
здать 76 тысяч рабочих мест. 
Именно в районы, прилегающие 
к  административно-деловому 
центру, выйдут три станции ме-
тро — «Коммунарка», «Столбо-
во» и «Сосенки», а трамвайных 
линий здесь будет даже две — вто-
рой маршрут легкорельсового 
транспорта пройдет внутри всей 
застроенной территории. 

Две остановки трамвая поя-
вятся и в Троицке: один маршрут 
свяжет поселение с уже проекти-
руемой станцией метро «Мамы-
ри», второй — с Варшавским шос-
се. Также две линии пройдут че-
рез город Московский — одна по-
везет пассажиров к деревне Зи-
менки, другая к Марьино или Са-
ларьево. Поедет трамвай и в Щер-
бинку, Внуково, Остафьево, Де-
сну, поселения Рязановское и Фи-
лимонки.   

Трамвайные линии выбраны 
потому, что их строительство 
обходится дешевле, пояснили 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента развития новых террито-
рий. Коридоры под новый тран-
спорт зарезервированы так, что 
ни сносить, ни рубить ничего не 
придется — как говорится, бери и 

строй. Скорее всего, финансиро-
ваться строительство большей 
части линий будет из адресно-
инвестиционной программы, то 
есть за бюджетный счет. Но в де-
партаменте не исключили и воз-
можности привлечения инве-
сторов. 

Не обидят жителей Новой Мо-
сквы и автомобильными дорога-
ми. Всего на присоединенных 
территориях будет построено 
700 километров новых трасс и 
реконструировано 600 киломе-
тров имеющейся дорожной сети. 
Причем большое внимание уде-
ляется созданию поперечных до-
рог, которые строятся на рассто-
янии не менее двух километров 
между собой. Это позволит обес-
печить максимальную транспор-
тную доступность всех многочи-
сленных населенных пунктов Ти-
НАО. 

К слову, проекты планировки 
присоединенных территорий 
разрабатывались детально — Но-
вую Москву разбили на 80 участ-
ков, у каждого из которых был 
свой отдельный проект. Потому 
что без такой детальной прора-
ботки не получится достичь 
цели, которую ставят перед со-
бой власти, — построить в Новой 
Москве город, где к 2035 году бу-
дут проживать 2 миллиона чело-
век. А количество рабочих мест к 
этому же времени в ТиНАО долж-
но сравняться с миллионом. 

Выставка В Московском зоопарке появились гигантские насекомые

Эффект бабочки

Сергей Бабкин

В
сем, кто помнит вос-
торг от фильма «Доро-
гая, я уменьшил де-
тей», стоит посетить 
новую выставку в Мо-

сковском зоопарке. Вообразите: 
здесь в тысячу раз увеличили 
стрекоз, бабочек и кузнечиков. 
Теперь их макеты-гиганты «посе-
лились» в бывшем слоновнике. 

«Мир насекомых удивителен, 
— делится впечатлениями гене-
ральный директор зоопарка 
Светлана Акулова. — Недавно мы 
проводили крупную научную 
конференцию, по итогам кото-
рой решили: занимательную эн-
томологию нужно продвигать. 
Дети и даже многие взрослые, 
что греха таить, побаиваются на-
секомых. Эта выставка лишний 
раз демонстрирует: бабочки, 
кузнечики и пауки совсем не 
страшные. Посмотрев на них, ре-

бята наверняка вступят в наш 
клуб юного биолога и посетят ин-
сектарий, где представлены на-
стоящие тропические насеко-
мые». 

В бывшем слоновнике, где 
разместили выставку, стоит по-
лумрак. Ангар с высоченными 
потолками освещается только 
разноцветными прожекторами. 
Атмосфера очень напоминает 
джунгли, в которых сквозь широ-
кие пальмовые листья едва про-
бивается свет. В нем отчетливо 
заметна бабочка-голубянка. Ее 

размеры в натуральную величи-
ну — максимум 40 миллиметров. 
Но они всегда хорошо заметны, 
когда сидят на мокрой земле или 
на цветке. В России таких бабо-
чек — сотни видов, а различить их 
может только опытнейший энто-
молог. Ведь у каждой разновидно-
сти — свои узоры на крыльях, бе-
лые, черные, оранжевые. 

Посмотрим чуть правее и уви-
дим трехметровую многоножку. 
Такие, должно быть, бегали крос-
сы по Земле еще во времена дино-
завров. Но на самом деле это уве-

личенный макет сколопендры, с 
которой почти каждый день стал-
киваются жители Ямайки и неко-
торых стран Южной Америки. 
«Здравствуй, друг!» — обнимает 
гиганта одна из первых юных по-
сетительниц выставки Ника Лев-
кина. Девочка и ее родители даже 
пытаются в шутку напугать мно-
гоножку. Но та ничуть не боится 
— даже раскрывает рот. Шевелят-
ся тут, впрочем, абсолютно все 
экземпляры. Например, то и дело 
расправляет мохнатые лапы па-
ук-птицеед. Но людям он не угро-
жает. Как, впрочем, и пернатым. 
Нападения на птиц возможны 
лишь теоретически. Просто на 
гравюрах XVIII века великие пу-
тешественники и художники лю-
били изображать пауков, обеда-
ющих птицами. Отсюда и пошло 
их название.

«Все представленные макеты 
— своего рода художественное 
осмысление жизни насекомых, — 

рассказал корреспонденту «РГ» 
заведующий отделом энтомоло-
гии зоопарка Михаил Березин. — 
Они вполне могут заинтересо-
вать и детей, и взрослых. Посети-
телей нашего инсектария боль-
ше всего привлекают бабочки. 
Точнее, их превращение из ку-
колки. Или, например, пауки. 
Они, кстати, живут дольше всех 
остальных насекомых. Некото-
рые доживают и до 20-летнего 
возраста».

Взрослые и дети узнают на вы-
ставке и о других деталях, кото-
рые сделают из них энтомологов-
эрудитов. Какова высота прыжка 
кузнечика? До 2 метров. А ско-
рость полета стрекозы? До 60 ки-
лометров в час. А сколько могут 
сохраниться впечатления от пол-
зающих и летающих гигантов? 
Пожалуй, на всю жизнь. 

Некоторые пауки, как рассказыва-
ют на выставке, доживают 
до 20-летнего возраста.

Акцент

 Из посетителей эскпозиции 
обещают сделать энтомоло-
гов-эрудитов

Акцент

 К 2035 году трамвайную сеть 
в Новой Москве планируют 
в общей сложности раски-
нуть на 175 километров

РАКУРС 

5 миллионов 
человек 
посетили 
«Золотую 
осень»

ПОДСЧЕТ 
РЕКОРДОВ

Александр Мелешенко

ЗАВЕРШИВШИЙСЯ фестиваль 
«Золотая осень» посетили более 
пяти миллионов человек, а цикл 
фестивалей «Московские сезо-
ны» в общей сложности привлек 
свыше 50 миллионов гостей. Об 
этом на заседании президиума го-
родского правительства расска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин.

«В рамках «Московских сезо-
нов» прошло более 10 фестива-
лей, участниками которых стали 
как москвичи, так и гости города, 
— напомнил градоначальник. — По 
сути, был создан новый туристи-
ческий продукт мирового уровня, 
побивший многие рекорды, в том 
числе рекорды Книги Гиннесса. 
Это способствовало развитию ту-
ристической индустрии, торгов-
ли, малого и среднего бизнеса, 
привлекло в Москву производи-
телей из многих регионов». 

Цикл «Московские сезоны» в 
этом году прошел впервые — на 
протяжении нескольких теплых 
месяцев фестивали шли один за 
другим, прерываясь лишь на не-
сколько дней для смены декора-
ций. Только в рамках гастрономи-
ческого марафона «Золотая осень» 
были организованы «Мясная неде-
ля», «Сырные дни» и «Рыбная не-
деля», а также региональные яр-
марки, где продавались овощи и 
фрукты нового урожая. 

«Во время фестиваля работали 
более 200 шале, где предлагали 
свою продукцию 500 участников 
из 40 регионов страны, — отметил 
глава столичного департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк. — На гастрономических пло-
щадках было реализовано более 
180 тонн мясной продукции, око-
ло 62 тонн сыра, более 240 тонн 
рыбы и морепродуктов, 70 тысяч 
банок рыбных консервов. Лиде-
рами продаж стали фермерское 
мясо птицы — это цесарка, цыпле-
нок и курица, а из рыбы — треска, 
барабулька и ряпушка». Впервые 
прошедшие «Сырные дни» поль-
зовались особой популярностью 
— за три дня гости фестивальных 
площадок раскупили больше 
60 тонн сыра. А на Манежной пло-
щади на глазах у гостей сварили 
новый сорт сыра «Московский». 

ИНИЦИАТИВА

Ресторанам 
предложили 
подумать 
над меню 

КОФЕ 
ПО БРАЙЛЮ

Ольга Игнатова

СТОЛИЧНЫЕ парламентарии 
рекомендуют московским кафе 
и ресторанам обзавестись меню, 
отпечатанным шрифтом Брайля. 
Такое предложение высказал 
председатель комиссии Мосгор-
думы по социальной политике и 
трудовым отношениям Михаил 
Антонцев.

При этом, по его мнению, за-
конодательно закреплять иници-
ативу нецелесообразно, так как 
это будет лишь очередной обяза-
ловкой. «Кафе и рестораны долж-
ны сами предлагать различные 
удобные сервисы для людей с ог-
раниченными возможностями», 
— считает депутат. Замруководи-
теля Федерации рестораторов и 
отельеров Сергей Прохоров, со-
глашаясь с мнением депутата, 
тем не менее подчеркивает, что 
меню шрифтом Брайля — не са-
мая актуальная идея. «Азбуку 
Брайля знают далеко не все не-
зрячие люди, - поясняет он. — 
И сейчас есть специальные при-
ложения для смартфонов для лю-
дей с инвалидностью по зрению, 
которые «считывают» меню». 
По мнению Прохорова, намного 
важнее в комплексе оборудовать 
кафе и рестораны для людей с ог-
раниченными возможностями. 
Как пояснила гендиректор кон-
салтинговой компании «Рест-
кон» Елена Перепелица, при про-
ектировании кафе и ресторанов 
действуют СНиПы, согласно ко-
торым  помещения должны быть 
приспоосблены для инвалидов. 
Но это касается лишь новых зда-
ний.   А если кафе или ресторан 
открыты давно, когда все эти 
нормы еще не были обязательны-
ми, заставить рестораторов их 
внедрить нереально. Обустрой-
ство  безбарьерной среды  в уже 
действующих заведениях –  лишь 
добрая воля владельцев бизнеса. 

Больше всего парковочных хамов встречается в центре и на 
севере Москвы. И
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АКЦИЯ В метро пройдет 
«Ночь социальной 
рекламы»

Кино 
на полпути

Сергей Жуков

В СТОЛИЧНОЙ подземке в ночь с 22 на 23 октября по-
кажут короткометражные ролики об экологии, здоро-
вье и человеческих отношениях. Акция «Ночь социаль-
ной рекламы» пройдет на станции «Славянский буль-
вар».

На несколько часов она превратится в подземный 
кинотеатр. Большой видеоэкран установят прямо на 
платформе. «Мы хотим, чтобы зрители задумались о 
своем отношении к природе, экологии и главное — друг 
к другу, — пояснили 
организаторы. — По-
чти все видеороли-
ки, которые мы по-
кажем в эту ночь, 
получили награды 
на международном 
молодежном фести-
вале социальной ре-
кламы ART.START».

Как рассказали в 
пресс-службе сто-
личной подземки, 
зрителями могут 
стать пассажиры, 
успевшие зарегистрироваться на официальном сайте 
метрополитена — mosmetro.ru. До начала рекламно-со-
циального показа гостям предложат заняться своим 
здоровьем: проверить зрение, измерить давление и сде-
лать прививку от гриппа. В вестибюле станции будут 
играть живая музыка от участников проекта «Музыка в 
метро». 

Готовиться к ночной акции, устанавливать экран и 
настраивать оборудование на «Славянском бульваре» 
начнут 22 октября с 23.00. Тогда же закроется запад-
ный вестибюль станции, рассказал «РГ» пресс-секре-
тарь начальника метрополитена Андрей Кружалин. 
Зрителей с пригласительными билетами начнут пу-
скать в метро в 1.00, акция же начнется в 2.30 и про-
длится до 4.00.

Предстоящая ночная акция не первая в московской 
подземке. Например, в ноябре прошлого года на «Ново-
слободской» прошла «Ночь йоги в метро». Тогда поси-
деть в позе лотоса и увидеть национальные индийские 
танцы пришли более 100 человек. В январе этого года 
на «Менделеевской» провели шоу-лекцию, посвящен-
ную изобретателю Николе Тесле. Весной на «Сретен-
ском бульваре» пассажиры увидели выступления луч-
ших российских иллюзионистов.

На несколько часов 
станция «Славян-
ский бульвар» 
превратится 
в подземный 
кинотеатр

КСТАТИ
Вечером 4 ноября в Москве в четвертый раз пройдет «Ночь 
искусств». Масштабная культурно-образовательная ак-
ция охватит более 270 площадок города: музеи, галереи, би-
блиотеки и театры. С 18.00 и до глубокой ночи там будут 
идти мастер-классы, кинопоказы, экскурсии и выставки. 
Центральным событием акции станут «Ночные встре-
чи». Актеры, режиссеры, художники, артисты цирка, му-
зыканты, сценографы, писатели и поэты встретятся, 
чтобы поговорить о своем творческом пути и роли искус-
ства в их жизни. Самые ожидаемые встречи будут посвя-
щены Году российского кино. Подробная программа «Ночи 
искусств» 27 октября появится на сайте artnight.mos.ru.
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ПРЕМЬЕРА

В Большом
театре
восстановили
«Золотой век»

ТАНЦЫ 
В СИРЕНЕВОМ 
БОА

Лейла Гучмазова

ПЛАНЫ на нынешний сезон 
Большой театр объявил в мае: 
бывшему 30 лет его бессменным 
кормчим Юрию Григоровичу в 
январе исполнится 90 лет, и по 
этому поводу театр восстановит 
все его спектакли. Тогда же но-
вый глава Большого балета, спе-
циалист из Мариинского с евро-
пейским опытом Махар Вазиев 
будто очертил вокруг себя маги-
ческий круг, заметив, что планы 
эти были сверстаны еще до его 
восшествия на пост. Так обозна-
чилась двусмысленность худо-
жественных трактов текущего 
сезона: до марта будем мечтать о 
качественном новом, заново 
разглядывая отжившее старое. 
Первые плоды мы только что ви-
дели: на Новой сцене восстано-
вили «Золотой век» Дмитрия 
Шостаковича в хореографии 
Юрия Григоровича.  

С первой же сцены чувству-
ешь себя в машине времени — на-
лицо все приметы балета времен 
глубокого застоя. Пара «хоро-
шая» — комсомольцы-активи-
сты, пара «плохая» — бандиты в 
шикарном обличье. Программка 
на полном серьезе отсылает во 
«времена нэпа, когда на свет бо-
жий выползли притаившиеся 
было остатки старого мира, ору-
дуя теперь хитро, изощренно», 
им противостоит «молодой ры-
бак Борис, участник представле-
ний агиттеатра рабочей молоде-
жи». Положительный герой Бо-
рис и отрицательный нэпман ме-
сье Жак (Яшка) борются за лю-
бовь беспартийной Риты. Конеч-
но, «хорошие» разоблачают и 
наказывают «плохих». Удивлять-
ся наивности балетных либретто 
— дело неблагодарное, но без-
ыскусность сюжетов обычно 
компенсируется искусностью 
воплощения. Здесь же все пред-
сказуемо, плоско и мертвым-
мертво. У хороших целеустрем-
ленные диагонали и высокие 
прыжки. У плохих вихревые за-
вороты, и они пригибаются к 
полу. Все танцы Шостаковича, 
включая блистательные фок-
строт и танго, очень напоминают 
карикатурно упадочный ресто-
ран «беляков» из старого совет-
ского кино. Будто не было ни 
тридцати с лишним лет после 
премьеры, ни других поставлен-
ных за это время балетов Шоста-
ковича — «Условно убитого» 
Алексея Мирошниченко в Перм-
ском театре оперы и балета, про-

нзительно искреннего «Болта» 
Алексея Ратманского в Большом.  
Ситуацию могли бы улучшить 
артисты, но увы. Милая и совер-
шенно пресная Нина Капцова—
Рита в паре с комсомольцем в бе-
лых штанах Русланом Скворцо-
вым—Борисом вызывают жут-
кую скуку; когда Борис грозит 
кулаком в кулису, хочется дать 
ему конфету, чтоб не баловался. 
Даже не важно, что они дважды 
едва не сорвали поддержку 
«рыбкой», погода бы не улучши-
лась. Да и злодеи — с такой-то ро-
скошной музыкой! — не впечат-
лили. Единственным исключе-
нием стала прекрасная стерва 
Люська—Екатерина Крысанова: 
когда эта бестия в сиреневом боа 
медленно появляется на сцене, 
все остальное становится сует-
ным и второстепенным; жаль, 
что ее так быстро «убивают», не 
дав толком высказаться.... 

Зачем было восстанавливать 
спектакль 1982 года, если не счи-
тать грядущего юбилея Григоро-
вича, понятно. Чтобы вылечить 
неврозы, «пациент» должен при-
помнить свои «сбои» из прошло-
го. Большой балет припомнил — 
это к выздоровлению.

Щукин в Париже
МАРИНА ЛОШАК:  Нет, я не 
таких вижу. В последнее 
время в мире прошло не-

сколько выставок на тему великих 
коллекций прошлого века, таких, 
как, например, выставка собра-
ния Стайнов в Гранд-Пале в 2011 
году. Это люди, которые одновре-
менно со Щукиным работали с 
современными им художниками, 
оказывали большое влияние на их 
творчество и собирали их вещи. 
Но эти собрания со щукинским 
совершенно несопоставимы. 

То, что ему удалось сделать как 
коллекционеру, совершенно уни-
кально. Будучи человеком стра-
сти, он сумел эту страсть сделать 
осознанной. Он не просто покупал 
вещи, которые ему нравятся, а рос 
вместе со своим представлением 
об искусстве. Человек, который 
умел слушать и умел извлекать из 

этого уроки, который начинал с 
довольно спокойных европейских 
вещей и пришел к тому, что открыл 
не только для России, но и для все-
го мира Анри Матисса и Пабло Пи-
кассо. Мы не знаем, как поверну-
лась бы судьба Матисса, если бы в 
определенный период жизни ря-
дом с ним не было бы Щукина. И 
очень грустно сознавать, что когда 
Щукин эмигрировал после рево-
люции в Париж, должной челове-
ческой и моральной поддержки он 
ни от кого из художников, включая 
Матисса, не получил…

Щукин обладал хорошим вкусом 
и едва ли не даром предвиде-
ния…
МАРИНА ЛОШАК: Это правда так. Это 
безупречный экстраординарный 
вкус. Плюс воспитание себя как 
личности, как коллекционера. 
Первый портрет, который он ку-
пил у Пикассо, он не осмелился 
даже повесить в комнатах со своей 
коллекцией, тот висел в коридоре. 
И он ходил мимо, привыкал к нему. 
Он писал очень подробно, как сна-
чала он краем глаза, потом чуть 
внимательней изучал картину; как 
потом, ощущая ее влияние, осоз-
навал невозможность жить без 
нее; как затем портрет «прони-
кал» в комнаты. И так было с ка-
ждым новым «острым» произведе-
нием. То же и с Матиссом, знаме-
нитыми сейчас «Танцем» и «Му-
зыкой» из Эрмитажа. Мы знаем, 

как трудно ему давалось принять 
это новое искусство, как он снача-
ла отказывался от готовых поло-
тен, а потом писал художнику и 
просил простить его за слабость. 

И еще одна важная черта лич-
ности Щукина — понимание 
того, что все его собрание долж-
но быть открыто обществу. Он 
открыл для всех свою коллек-
цию еще в 1909 году. И какие это 
принесло плоды, мы видим по 
истории русского авангарда. Не 
знаю, что было бы с нашими 
авангардистами, если бы они не 

видели собрание Щукина — его 
великолепных Моне, Гогенов, 
Сезаннов... И на выставке в Па-
риже, мы это, конечно, учтем.

Откуда истоки интереса Щукина 
к современным ему француз-
ским художникам?  
МАРИНА ЛОШАК: В его семье все со-
бирали искусство, просто раз-
ное. Вокруг него было много лю-
дей, которые точечно уже соби-
рали импрессионистов. Он учил-
ся в Европе, знакомился там, в 
том числе и с маршанами. Кста-
ти, существует миф, что Щукину 
удалось собрать грандиозную 
коллекцию потому, что он вовре-

мя начал покупать не самых про-
даваемых в то время художни-
ков за небольшие деньги. Это аб-
солютная ошибка! Он платил 
максимальную цену, как и дру-
гой выдающийся коллекционер 
Иван Морозов, собиравший им-
прессионистов и модернистов. 

Нынешняя выставка в Париже 
имеет историческое значение?
МАРИНА ЛОШАК: Да. Впервые Щукин 
выступает как самостоятельный 
герой. Хотя в 2004 году в нашем 
музее была сделана выставка 
Щукина из нашей коллекции, 
проведена «разделительная по-
лоса» между Щукиным и Моро-

зовым, как сказала на открытии 
Ирина Антонова. Собственно, 
тогда же и произошло сближение 
с внуком Щукина Андре-Марком 
Делок-Фурко,  и тогда же он пода-
рил нам работы Дюфи. 

Очень важно, что это происхо-
дит в Париже, на родине того 
искусства, о котором идет речь. 
Потом мы сделаем эту выставку 
и у нас в Эрмитаже. И она будет в 
несколько другом виде, потому 
что мы сможем добавить вещи, 
которые в наших музеях являют-
ся невыездными. 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ПОЛИТИКА И ПОЭЗИЯ
ИОСИФ Бродский говорил, что у поэзии и политики об-
щим являются только первые две буквы. При этом он, 
разумеется, читал знаменитый доклад Зинаиды Гиппиус 
«Политика и поэзия», прочитанный на вечере стихов 
«Перекрестка» в 1934 году. В нем она, в частности, ут-
верждала, что нет ни одного поэта, который так или ина-
че не находился под влиянием политической жизни. Рав-
но, как нет ни одного настоящего политика, который бы 
не чувствовал «полноту ощущения данной минуты», — а 
это, по Баратынскому, и есть определение поэзии.

В последнее время все чаще и чаще задают вопрос о 
том, насколько культурные обмены зависят от нынешне-
го международного положения, от тех противоречий 
между Россией и США, другими натовскими государст-
вами, которые будоражат информационное пространст-
во. Не то чтобы подобных вопросов не задавали прежде, 
— они звучали всегда, но не с такой частотой, и не с такой 
уверенностью спра-
шивающего в без-
условной тотальной 
политизации совре-
менной — в том числе 
и культурной — жиз-
ни. 

     Этот вопрос 
звучал на прошлой 
неделе во время 
пресс-конференции, 
посвященной об-
менным гастролям 
московской «Гели-
кон-оперы» в Талли-
не и Национального театра «Эстония» в Москве, — при-
чем пусть и в разных интерпретациях, от российских и 
эстонских журналистов. Он наверняка будет звучать и 
на нынешней неделе, когда большой десант российских 
деятелей культуры и представителей ведущих СМИ ока-
жется во Франции. Сегодня в Париже открывается оче-
редной Всемирный конгресс русской прессы, причем 
одно из его заседаний пройдет в Российском духовно-
культурном православном центре, ключи от которого 
вчера были переданы строителями Посольству России 
во Франции, в чьем ведении этот центр будет находится. 
А завтра в Музее Фонда Луи Виттона состоится церемо-
ния представления широкой публике уникальной вы-
ставки нового европейского искусства. Разделенная 
между Эрмитажем и ГМИИ им. А. С. Пушкина поистине 
бесценная коллекция С. И. Щукина впервые за много лет 
соединится в Париже. И все это происходит на фоне 
внятного охлаждения отношений между Россией и 
Францией на высшем уровне. Подобные коллизии в со-
ветские времена были попросту невозможны. Да и се-
годня, есть политики — и у нас и за рубежом, — которые 
полагают, что гуманитарное сотрудничество должно 
быть накрепко связано с общеполитическими отноше-
ниями между государствами. 

Но за минувшие четверть века, как мне представляет-
ся, был найден разумный баланс интересов. Внешняя по-
литика новой России предполагает определенную суве-
ренность международных культурных связей (речь идет, 
понятно, не только об искусстве, литературе, музейном 
деле или кинематографии, но и об образовании, науке, 
молодежных контактах, спорте, туризме). Не думаю, что 
такой подход к культурным обменам, да и к самой куль-
туре, стоит называть аполитичным. Политика — внешняя 
и внутренняя — далеко не всегда определяется экономи-
ческими интересами. Сохранение международного гу-
манитарного сотрудничества в периоды острых геополи-
тических конфликтов на самом деле является выражени-
ем пусть и неявной надежды на то, что любой конфликт 
имеет начало и завершение. А потому необходимо инве-
стировать в будущее, — ведь все войны, «холодные» и «го-
рячие», имеют обыкновение заканчиваться. Сохранение 
своего культурного присутствия даже в тех странах, с ко-

торыми возникают 
острые конфликты, 
— позиция в высшей 
степени прозорли-
вая. Примечательно, 
что российское куль-
турное присутствие 
в США, равно как и 
американское в Рос-
сии за минувшие два 
с половиной года ни-

как не уменьшилось. И это при том, что все государст-
венные контакты на этом треке заморожены из-за пози-
ции администрации США.  Но чтобы не происходило на 
политическом уровне, это никак не отражается на га-
стролях российских музыкантов или артистов балета, 
которые выступают в этой стране на самых престижных 
площадках, равно как и на количестве американских 
фильмов, по-прежнему доминирующих в российском 
прокате. 

     Разумеется, из любого правила есть исключения. К 
примеру, когда турецкие военные сбили российский Су-
24, мы, естественно, отменили подготовку к «перекрест-
ному» Российско-турецкому году, к которому уже начали 
серьезную подготовку. Военно-политический контекст 
не предполагал наращивания гуманитарного сотрудни-
чества. Но именно в этой сфере наиболее зримо видны на-
ступившие перемены в отношениях между странами, — 
это касается и возвращения российских туристов на ку-
рорты Турции, художественных и спортивных обменов. 

     В отличие от США, Европейский союз, активно про-
водя политику санкций, тем не менее не отказывается от 
культурных контактов с Россией. 8 июня нынешнего года 
Верховный представитель ЕС по иностранным делам и 
политике безопасности Ф. Могерини и Еврокомиссия 
(ЕК) представили Стратегию по развитию культурного 
измерения внешней политики ЕС. Этот документ ориен-
тирован прежде всего на активизацию культурного со-
трудничества со странами-партнерами по Европейско-
му союзу, но в нем очевидна потребность развития диа-
лога и с Россией. Наша позиция здесь крайне проста: пар-
тнерские отношения в области культуры со всеми евро-
пейскими государствами, Евросоюзом и Еврокомиссией 
должны быть понятными, прозрачными, ориентирован-
ными на позитивные ценности, которые объединяют, а 
не разъединяют наши страны и народы. Россия, как мне 
представляется, должна принимать участие во всех 
крупных проектах, таких, к примеру, как «Европейский 
год культурного наследия», который Еврокомиссия пол-
тора месяца назад представила на рассмотрение Евро-
парламента и Совета Евросоюза. Это в равной степени 
важно для нас и для европейского сообщества. 

           Прекрасно знаю, что политика нередко диктует 
культуре свое видение текущих событий. Но без озаре-
ний культуры невозможно разглядеть образы будущего. 

Сегодня в Париже 
открывается 
очередной 
Всемирный 
конгресс русской 
прессы

Без озарений 
культуры невоз-
можно разглядеть 
образы будущего

Узнайте больше 
о театральных премьерах 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura

МНЕНИЕ

АННА БАЛДАССАРИ — О РУССКОМ АВАНГАРДЕ И ФРАНЦУЗСКОМ ВКУСЕ

Трудно ли было убедить Эрми-
таж и ГМИИ им. Пушкина сде-
лать совместную выставку 
Сергея Ивановича Щукина в 
Париже? 
АННА БАЛДАССАРИ: Не было никаких 
проблем. Эрмитаж и ГМИИ им. 
Пушкина успешно сотрудничали 
в 1993 году, представляя собра-
ния и Щукина и Морозова в Эссе-
не, в Германии. Но монографиче-
ская выставка, посвященная 
только одному из этих легендар-
ных коллекционеров, будет пока-
зана впервые.

Почему выбрана для представле-
ния во Франции коллекция 
именно Щукина?
АННА БАЛДАССАРИ: Прежде всего ини-
циатором проекта был Андре 

Марком Делок-Фурко, внук Щу-
кина. Андре Марк — сын младшей 
дочери Щукина от его второго 
брака. Он хотел сделать выставку, 
посвященную своему деду. Изна-
чально проект задумывался Эр-
митажем. 

Но в принципе выбор именно 
собрания Щукина для первого 
масштабного показа в Париже ло-
гичен. Щукин был смелее в выбо-
ре авангардных работ. Впечатля-
ет та скорость, с какой он прошел 
путь от импрессионистов к ху-
дожникам группы «Наби», затем 
— к фовистам, он первый стал по-
купать кубистов. Морозов оста-
вался скорее в пределах класси-
ческого вкуса. Щукин был пер-
вым, кто открыл модернистское 
искусство. 

Это первое представление Щу-
кина как значимого для мира 
русского коллекционера. Поче-
му именно в Фонде Louis Vuitton 
будет выставка, а не в музее 
Орсе, например? 
АННА БАЛДАССАРИ: Об этом, может 
быть, лучше спросить у Эрмита-

жа, который вместе с внуком Щу-
кина стоял у истоков проекта. 
Возможно, сложно было «вти-
снуться» в расписание выставок, 
которые планируются на не-
сколько лет вперед. Как бы то ни 
было, Фонд Louis Vuitton, кото-
рый в 2014 открыл новое здание 
музея, построенное по проекту 
Фрэнка Гери, мгновенно оценил 
масштаб этого проекта, его стра-
тегические перспективы. Для му-
зея и руководителей Фонда было 
очевидно, что это потенциаль-
ный блокбастер. Они перекроили 
расписание выставок под этот 
проект.

Кто будет архитектором экспо-
зиции? 
АННА БАЛДАССАРИ: Жан Франсуа ди 
Боден. Он работал с Фрэнком 
Гери над планировкой музея 
Фонда. С ним мы делали две ог-
ромные выставки в Гран-Пале: 
«Пикассо и старые мастера» и 
«Матисс. Пикассо». 

Каков был принцип отбора ра-
бот и как будет выстроена экспо-
зиция? 
АННА БАЛДАССАРИ: В прижизненном 
каталоге Щукина насчитывалось 
265 произведений. Пока готовит-
ся выставка, выяснилось, что ра-
бот было больше — 279. К коллек-
ции живописи и графики добав-
ляется, например, африканская 
скульптура, произведения вос-
точного искусства. 

Было понятно, что надо пред-
ставлять главные шедевры фран-
цузской живописи. После долгих 
дебатов и экспертиз с хранителя-
ми мы выбрали работы, которые 
могут отправиться в путешест-

вие. Уже из них отбирались вещи 
(65 произведений из Эрмитажа, 
65 — из ГМИИ им. Пушкина), по-
зволяющие выстроить сюжет эк-
спозиции. 

А в чем его интрига?
АННА БАЛДАССАРИ: Разгадать лич-
ность Сергея Ивановича Щуки-
на, уловить его мотивы коллек-
ционирования. Главное, чтобы 
отобранные вещи представляли 
личность самого коллекционе-
ра. Например, в его собрании 
было очень много работ Матисса 
и Гогена, и эти пропорции в 
представлении коллекции надо 
было сохранить. Нужно было 
также представить африкан-
скую скульптуру, потому что без 
нее непонятны кубистические 
работы Пикассо. 

При подготовке выставки 
Марина Лошак предложила по-
казать и русский авангард. Он 
родился, если можно так выра-
зиться, в особняке Щукина на 
Знаменке, невозможно не по-
казать дитя, появившееся на 
свет благодаря его коллекции. 
Поэтому на выставке будут 
представлены 30 произведений 
художников русского авангар-
да — из Третьяковской галереи 
и западных музеев. Они будут 
распределены по разным за-
лам, рассказывая об эволюции 
и русского, и французского 
вкуса.

А откроет экспозицию «про-
лог» — зал, в котором будут пока-
заны работы, с которых начинал 
Щукин свою коллекцию. Закон-
чится выставка залом, где будут 
представлены вещи из МоМА, из 
Метрополитена, из Центра Пом-
пиду. Это работы Матисса, кото-
рые Щукин выбрал, но которые 
никогда не вошли в его коллек-
цию из-за Первой мировой вой-
ны и революции. В таком завер-
шенном виде коллекцию не ви-
дел даже сам Сергей Иванович 
Щукин. 

А российский зритель имеет 
шанс увидеть ?  
АННА БАЛДАССАРИ: Это уже вопросы к 
Эрмитажу и ГМИИ им. Пушкина.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

1

Акцент

 Первый портрет, который  
Щукин купил у Пикассо,  
он даже  не осмелился 
повесить в комнатах 
со своей коллекцией
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Марина Лошак: Важная черта личности Щукина — понимание того, что все 
его собрание должно быть открыто обществу. Он открыл для всех свою 
коллекцию в 1909 году.
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В этом балете «хорошая» пара ком-
сомольцев противостоит «плохой».
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Анна Балдассари: Интересно было разгадать личность Сергея Щукина, уловить его мотивы коллекционирования.

Акцент

 Русский авангард и родился, 
если так можно выразиться, 
в особняке Щукина 
на Знаменке

Всем известная «Любительница 
абсента» Пабло Пикассо тоже 
отправляется в Париж.
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Печать Развитие книготорговли в России ограничили высокие арендные ставки 
и низкий уровень доступности книг в регионах

Спад пришелся к слову
Александра Воздвиженская 

С 
начала года коммер-
ческий книжный ры-
нок в России ощу-
тимо вырос в де-
нежном выражении 

— на девять процентов, сообщили 
«Российской газете» в издатель-
стве «Эксмо-АСТ». Тем не менее 
тиражи продолжают неуклонно 
падать: за восемь лет они со-
кратились на 40 процентов, 
следует из данных Роспечати.

Обеспеченность книжными 
магазинами тоже оставляет 
желать лучшего. По подсче-
там участников рынка, на 65 
тысяч россиян приходится 
всего одна торговая точка, 
в то время как в Евросоюзе 
один магазин обеспечива-
ет 20 тысяч человек.

Причина кроется в не-
благоприятном финансо-
вом состоянии отрасли из-
за высокой арендной платы 
и в низком уровне доступно-
сти книг в регионах. Ма-
сла в огонь подливает 
слабая заинтересован-
ность населения в чтении: 
менее половины взрослых 
граждан, по данным TNS, 
регулярно читают книги, уде-
ляя этому в сутки около десяти 
минут. А те, кто хочет успевать 
«проглатывать» бестселлеры, в 
большинстве случаев скачива-
ют электронные версии неле-
гально. Честных — один из 20 
потребителей, говорят ис-
следования «РосИндекса».

Тиражи 
и книготорговля 
в упадке

Рост книжного рынка на 
несколько процентов в послед-
ние годы «перекрывает» ин-
фляция, тиражи все еще падают, 
констатирует президент Ассо-
циации книгораспространите-
лей независимых государств 
Надежда Михайлова. По данным 
Роспечати, с 2008 по 2015 год 
количество выпущенных эк-
земпляров сократилось до 460 
миллионов. Сюда относят книги в 
твердых и мягких переплетах, для 
взрослых и детей, учебники, 
справочные и научно-техниче-
ские издания и прочее. 

Книга как элемент культуры 
исчезла из жизни страны, но сей-
час постепенно возвращается, го-
ворит Михайлова: «Что говорить, 
если на 146 миллионов человек у 
нас около тысячи книжных мага-
зинов: на Москву и Санкт-Петер-
бург приходится около 400 мага-
зинов, а что остается другой части 
огромной страны? Для сравне-
ния, во Франции на 65 миллионов 
человек — 3,5 тысячи книжных ма-
газинов. Конечно, у нас много би-
блиотек, но они не могут обеспе-
чить необходимую доступность 
книги: на них приходится около 
10—12 процентов от общего коли-
чества потребления книг».

Переломить ситуацию можно 
увеличением числа торговых то-
чек. «Также для развития книжно-
го рынка и интереса к литературе 
у населения важно поддерживать 
национальных авторов и нацио-
нальную литературу. Сегодня в 
этом аспекте ключевую роль иг-
рает борьба с пиратством, так как 
это напрямую влияет на доходы 
современных отечественных пи-
сателей», — считает президент 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков.

Книга по цене 
дорогой одежды

В нынешней ситуации труднее 
всего приходится малым и незави-
симым магазинам. Причины — вы-
сокая арендная плата, недостаточ-
ная оборачиваемость товара, соли-
дарны участники рынка. «Сейчас 

для книжных магазинов установ-
лена та же арендная ставка, что и 
для ресторанов и бутиков дорогой 
одежды», — замечает гендиректор 
сети «Читай-город — Новый книж-
ный — Буквоед» Михаил Иванцов. 
Как сохранять доступность книг в 
этих условиях, непонятно. Напри-
мер, книгу искусствоведа Дмитрия 
Лихачева можно взять в библиоте-
ке, а можно приобрести в книжном 
магазине. Товар один и тот же, но 
почему-то ставки в этих точках ис-
числяют по-разному. «Сколько же 
нужно продать книг Лихачева, что-
бы окупить эти 20 сантиметров за-
нимаемой площади в магазине?» — 
задается вопросом Михайлова.

Поправить ситуацию пыталось 
минкультуры, по инициативе кото-
рого в Госдуму в июне 2015 года 
был внесен законопроект о льгот-
ных арендных ставках для книго-
торговцев, чьи точки расположены 
в помещениях государственных и 
муниципальных организаций куль-
туры. Таковых к моменту внесения 
законопроекта насчитывалось бо-
лее 80 тысяч (сюда включали тор-
говлю газетами, журналами и элек-
тронными версиями печатной про-
дукции). 14 июня этого года доку-
мент приняли в первом чтении и ве-
лели разработчикам представить 
поправки за 30 дней. На этом рабо-
та приостановлена.

На защиту книготорговцев в го-
родах федерального назначения — 
Москве, Санкт-Петербурге и Се-
вастополе — вставало минэконо-
мразвития, предложившее в марте 
этого года освободить от торгового 
сбора киоски печати и книжные 
магазины, если за год более 60 про-
центов доходов получены за счет 
продажи печатной продукции. В 
ходе общественного обсуждения 
предложений поправить законо-
проект в ведомство не поступило, 
но это не ускорило принятие по-
правок. Если инициатива претво-
рится в жизнь, то, например, книж-
ный магазин в центре Москвы бу-
дет платить на несколько десятков 
тысяч рублей в месяц меньше, что 
улучшит его экономику.

«Магазины книжных сетей от-
крываются прежде всего в зоне 
street-retail — на центральных го-
родских улицах, в крупных торго-
вых центрах, то есть в объектах 
коммерческой недвижимости. 
Здесь изменений, к сожалению, 
пока не предполагается, — напоми-
нает Иванцов. — А что удастся сде-
лать на государственных площадях 
— большой вопрос. Любой ретейл — 
это трафик. Это место, место и еще 
раз место».

Павильоны прессы спасают 
продажи книг

Киоски печати — не исключение. 
Категории печатной продукции 
(книги, журналы, газеты, канцеля-
рия и прочее) здесь представлены в 
разных пропорциях, и это зависит 
от площади торговой точки и спро-
са населения. Книги занимают око-
ло 10—20 процентов, но это катего-
рия бестселлеров, говорит пред-
правления Ассоциации распро-
странителей печатной продукции 
(АРПП) Александр Оськин. За по-
следние пять лет расклад не изме-
нился, несмотря на падение спроса 
на печатную продукцию по стране.

«Минкомсвязь рекомендует 
платить 30 рублей за квадратный 
метр земли в месяц, — напоминает 
собеседник «РГ», но это не обяза-
тельное к выполнению требование. 
— Воронеж на региональном уровне 
вообще ввел нулевую арендную 
ставку для киосков печати, поэто-
му здесь этот сегмент развивается 
очень хорошо. В Липецке ставка — 
12 рублей за квадратный метр зем-
ли в месяц, а в Москве — около двух 
тысяч рублей».

Будущее отрасли — это мульти-
медийные павильоны, где также бу-
дет много книг. Воронеж и Липецк 
уже опробовали новый формат. 
Площадь таких торговых точек — до 
40 квадратных метров (обычный 
киоск — 6—9 «квадратов»). Продажи 
книг в них сразу же выросли в три 
раза, говорит Оськин. Там можно 
полистать печатную продукцию 
(общее число представленных наи-

менований достигает тысячи 
единиц), выпить кофе — эта услу-

га есть в павильоне липецкой 
Роспечати. Павильоны прессы 

появились в Калининграде, 
Чувашии и Брянске, но они 
не столь крупные. Первые 
павильоны с отоплением 
поставили в Якутии на ав-

тобусных остановках.
Косвенно это также 

повышает интерес росси-
ян к чтению, но пока рано 
говорить, смогут ли муль-

тимедийные павильоны ис-
править печальную стати-
стику: пять лет назад в 
стране было около 42 ты-
сяч киосков, сейчас — 27 
тысяч. Опять же, главный 
принцип торговли в мел-

кой рознице — место. Если 
переставить киоск на пять 
метров вглубь от дороги, то 

люди туда не будут захо-
дить и оборот точки упадет.

Читай, пока молодой
«Процент постоянно читаю-

щего населения в России до-
вольно низкий, я бы даже сказа-
ла, что не каждый второй вовле-
чен в этот процесс», — оценива-
ет Надежда Михайлова. Опросы 
почти солидарны с экспертом: 
по данным фонда «Обществен-

ное мнение», 21 процент опро-
шенных в июле 2015 года россиян 
никогда или почти никогда не чи-
тают книги, еще два процента за-
труднились ответить, а каждый 
десятый обращается к печатному 
слову реже одного раза в месяц.

По данным исследования PISA, 
которая изучила уровень чита-
тельской грамотности 15-летних 
школьников в разных странах 
(способность понимать и исполь-
зовать текст, размышлять о нем), 
Россия занимает 42-е место из 65 
(2012 год). При этом РФ отнесли к 
категории стран, средний балл ко-
торых статистически значимо 
ниже среднего балла по странам 
Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР).

Это означает, что российским 
детям труднее понимать задачи по 
математике и физике, другим 
предметам, где присутствуют эле-
менты чтения. Среди возможных 
мер по изменению ситуации — раз-
витие мотивации к чтению в си-
стеме образования, но если в шко-
лах требуют «зазубривать» про-
читанное, то здесь мало что мож-
но изменить государственными 
указами: бремя ложится на плечи 
преподавателей.

Кризис особенно способствует 
более частому обращению к лите-
ратуре среди взрослых. Люди на-
чинают искать выход, «ломать го-
лову», задумываться, а делать это 
без чтения невозможно, констати-
рует Михаил Иванцов. Как ни па-
радоксально, несмотря на низкую 
читательскую грамотность 
школьников, прекрасно чувству-
ет себя детская литература: она 
продолжает расти по наименова-
ниям и среднему тиражу. Прода-
жи художественной литературы 
стабильно высоки. Пошла в рост 
бизнес-литература, которой эко-
номическая ситуация даже помо-
гла: люди стали «включать мозги» 

и осознавать необходимость полу-
чения новых знаний, а книга оста-
ется источником повышенного до-
верия, считает эксперт.

Знания настигает 
инфляция

За два года средняя цена книги 
увеличилась на 10—15 процентов — 
более чем 300 рублей за экземпляр 
в крупных городах, менее 300 ру-
блей — в небольших городах, гово-
рит Иванцов. Основная причина — 
удорожание печати, рост цен на бу-
магу, полиграфические импортные 
материалы и услуги. Роспечать по 
итогам опроса компаний оценива-
ла средний чек по Москве и Петер-
бургу в 2015 году в 558 рублей, в 
других регионах — в 273 рубля.

Зачастую, чтобы сэкономить, 
библиофилы покупают книги через 
Интернет. Разница в цене порой до-
стигает 200—300 процентов, если 
говорить про Москву, и не в пользу 
бумажного варианта. Многие ин-
тернет-магазины доставляют зака-
зы в регионы — на этот канал уходит 
около десяти процентов потребле-
ния. «Если говорить о разнице 
предпочтений читателей в столице 
и регионах, то узконаправленная 
интеллектуальная литература луч-
ше продается в Москве, — добавляет 
Иванцов. — Доля детских книг выше 
в регионах. Они чуть более рацио-
нальны и, наверное, консерватив-
ны, менее настроены поиски чего-
то нестандартного».

Бесплатная книга — 
только в мышеловке

Пожалуй, наиболее активно 
развивающийся сегмент книжной 
отрасли — электронные версии 
книг. По данным «ЛитРес», сред-
негодовой темп роста рынка в де-
нежном выражении за последние 
пять лет составил более 95 про-
центов благодаря развитию Ин-
тернета, обеспеченности населе-
ния букридерами, планшетами и 
прочим. По прогнозам гендирек-
тора компании Сергея Анурьева, 
озвученным этим летом, к 2020 
году доля рынка электронной кни-
ги составит от 12 — 20 процентов 
от емкости коммерческого книж-
ного рынка РФ.

«В России потребление этого 
продукта есть, но платить за него 
пока мало кто хочет», — подчерки-
вает Михаил Иванцов. Он считает, 
что пока перспектив продолжения 
бурного роста нет, и одна из при-
чин — человеческий фактор. Сна-
чала люди закачивали очень мно-
го литературы в букридеры, но 
вскоре обнаружили, что времени 
и сил все это прочесть у них нет. 
Зачем же покупать новые? Позд-
нее многие издатели осознали, что 
электронные книги не решат их 
проблем и стали более активно 
развивать продажи бумажных 
книг, замечает собеседник «РГ».

Все же по итогам этого года в 
России ситуация на книжном 
рынке вряд ли изменится, заклю-
чает Надежда Михайлова: «Труд-
но ждать перемен, пока книжная 
отрасль фактически «разорвана»: 
библиотеками занимается мини-
стерство культуры, поддержкой 
социально значимых изданий и 
книжных выставок — Роспечать, а 
у книжных магазинов вообще нет 
«попечителей». Поэтому одна из 
главных задач, стоящих сейчас пе-
ред отраслью, — это возвращение 
книжных магазинов в ведение ка-
кой-либо госструктуры. Пока это-
го не случится, мы будем наблю-
дать закрытие книжных магази-
нов, так как существовать в каче-
стве коммерческих объектов у 
них нет возможности».

Средний чек по стране при походе в книжный магазин позволяет унести домой максимум 2—3 книги.

Акцент

 65 процентов россиян заметили, 
что их знакомые и друзья стали реже 
читать книги, чем 10—15 лет назад 

РОССИЯ В ЦИФРАХ Какие
отрасли в стране
зарабатывают валюту

Посыпались 
зерновые

Евгений Гайва, Алена Узбекова

ПОЧТИ все экспортные направления российской эко-
номики оказались в минусе по итогам первого полуго-
дия, свидетельствуют данные Росстата. И, несмотря на 
то, что общая стоимость вывезенных из России товаров 
пока превышает стоимость ввезенных на 51 миллиард 
долларов США, разница между двумя показателями со-
кращается не в пользу наших продавцов. 

Если импорт сократился только на 9 процентов в де-
нежном выражении, то экспорт — на 28 процентов  по 
сравнению с тем же периодом прошлого года. Россий-
ские экспортеры смогли заработать только 150,9 милли-
арда долларов США. Одна из основных причин — общее 
снижение цен на нефть на мировом рынке. «Нарастает 
конкуренция между Саудовской Аравией, Ираном и Ка-
таром, которые демпингуют и поставляют нефть по низ-
кой цене. Также начинают пробиваться на европейский 
рынок, в Польшу, в Прибалтику. Плюс — США распечаты-
вают запасы. На этом фоне России все сложнее конкури-
ровать в силу высокой себестоимости и транспортных 
расходов на экспорт», — отметил в беседе с «РГ» доктор 
экономических наук Леонид Холод.

Так, выручка от продажи на мировом рынке сырой не-
фти за январь—июль 2016 года составила 39,4 миллиарда 
долларов США и сократилась по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года на 30 процентов, а природного 
газа — на 17 миллиардов долларов США, снижение соста-
вило 32 процента. Всего от продажи топливно-энергети-
ческих товаров предприятия-экспортеры выручили 89,4 
миллиарда долларов США. Вслед за углеводородами на 
21 процент снизились показатели зарубежной торговли 
металлами и изделиями из них. Предприятия металлур-
гии смогли заработать на внешних рынках 15,8 миллиар-
да долларов США. Далее в экспортном списке — продук-
ция химической промышленности. Валютная выручка от 
ее реализации составила 11,7 миллиарда долларов США. 
По сравнению с прошлым годом — минус  23 процента.

Машины, оборудование и транспортные средства рос-
сийские предприятия реализовали за рубежом с января 
по июль этого года  на сумму 11,4 миллиарда долларов 
США, на 15 процентов меньше по сравнению с прошлым 
годом. «Падение идет и в продаже высокотехнологичной 
продукции для оборонной и авиационных отраслей. Что-
бы освободить нишу, конкуренты не гнушаются никаки-
ми методами. Антироссийские санкции — один из них. Но 
надо признать, что заграничные поставщики высокотех-
нологичной продукции создают хорошие условия для по-
купателей, делают скидки, предлагают техническую под-
держку в эксплуата-
ции», — говорит Лео-
нид Холод.

Стабильнее всего 
шла торговля древе-
синой и целлюлозно-
бумажными издели-
ями. Выручка соста-
вила 5,5 миллиарда 
долларов США и 
снизилась по срав-
нению с прошлым 
годом только на 3 
процента.

На фоне общей не слишком радостной картины есть, 
впрочем, одна позитивная новость. Обеспечили ее россий-
ские аграрии. Экспорт в денежном выражении вырос толь-
ко по продовольственным товарам и сельхозсырью — почти 
на 3 процента. За счет внешней торговли аграрии заработа-
ли 8,4 миллиарда долларов. Заметного повышения продо-
вольственных цен на мировом рынке не было. Так что объя-
снить этот успех можно только увеличением абсолютных 
объемов зарубежных поставок.

Основной упор сделан на продажу зерна. В частности, 
выручка от продажи за границей злаков выросла на 10 про-
центов. За семь месяцев этого года за рубеж ушло почти 11 
миллионов тонн пшеницы и меслина (на 60 процентов боль-
ше, чем за тот же период прошлого года), почти 3 миллиона 
тонн кукурузы (на 44 процента больше, чем в прошлом 
году), 84 тысячи тонн подсолнечника (почти в 2 раза боль-
ше, чем в прошлом году). «С учетом нынешнего валютного 
курса экспорт зерна стал очень выгодным. Но при этом не 
стоит забывать и о внутренних потребностях», — отмечает 
Леонид Холод.

Ранее эксперты «Российской газеты» уже отмечали, что 
торговля зерном не должна идти в ущерб населению. Име-
лось  в виду то, что на экспорт уходит хорошее сырье с высо-
ким содержанием белка — мировые покупатели не будут 
брать плохой товар. Из-за снижения рубля наши экспортеры 
могут продавать качественное зерно с хорошим дисконтом 
по сравнению с другими экспортерами, отсюда и хороший 
спрос. При этом хлебопеки жалуются, что в последнее время 
все чаше стали подмешивать в муку зерно 5 класса, по сути 
фуражное, непродовольственное. Тем самым в стране оста-
ется все меньше хорошего сырья с высоким содержанием 
белка. Если так пойдет и дальше, то эта торговля обретет «ко-
лониальный характер», не принося большой выгоды ни про-
изводителям, ни российским потребителям, предупрежда-
ют эксперты. Регулировать зерновой экспорт можно с помо-
щью сбалансированной таможенно-тарифной политики.

Также стоит задуматься всерьез о  производстве собст-
венной молочной продукции. Несмотря на усилия по им-
портозамещению, за семь месяцев этого года в Россию было 
завезено 139 тысяч тонн несгущенных молока и сливок. По 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года импорт 
остался на том же уровне. При этом сгущенного молока и 
сливок завезли 123 тысяч тонн, на 13 процентов больше, 
творога  и сыров — 127 тысяч тонн, больше на 17 процентов. 
В молочной группе снизился только импорт сливочного ма-
сла — на 5 процентов.

Отставание в производстве молочных продуктов по 
сравнению с другими видами продовольствия выглядит 
особенно удивительным и удручающим, если обратиться к 
истории. До революции 1917 года основой российского эк-
спорта было зерно и сливочное масло.

Интересная тенденция была замечена в США: там неожи-

данно остановился рост спроса на электронные книги и 

стал расти спрос на бумажные книги — по итогам 2015 года 

на пять процентов. Рост продаж печатной продукции и книг 

наблюдается в Китае и Индии. Япония, «увешанная» элек-

тронной атрибутикой, все еще неровно дышит к бумаге: 

ежедневно там выпускают семь миллионов экземпляров 

национальной газеты «Асахи симбун» («Утреннее солнце»).

В целом в западных странах книги постепенно перемеща-

ются в сегмент дорогих товаров, а  журналы переходят в 

книжный сегмент. Самое яркое тому подтверждение — по-

явление нового товара под названием букозин (от англ. 

book и magazine, то есть «книгожурнал»). В США за 2015 год 

выпустили 350 наименований букозинов, рассказывает 

Александр Оськин.

У России тоже есть опыт выпуска подобных книг. Это сбор-

ники лучших статей из журнального архива по одной тема-

тике и одновременно удачное решение в финансовом пла-

не. Дело в том, что при выпуске букозина фактически кон-

тент уже оплачен и издательству не нужно на него тратить-

ся, а сами букозины пользуются высоким спросом.

Иногда под одной обложкой собирают лучшие авторские 

колонки или повести и рассказы, которые публиковались в 

профильных журналах. Этот контент востребован и в 

книжных магазинах.

В большом плюсе 
экспортная торгов-
ля зерном. Но его 
не стоит продавать 
в ущерб внутрен-
ним потребностям

НОВОЕ НА КНИЖНОМ РЫНКЕ

ИЗДАТЕЛИ ОСВАИВАЮТ «БУКОЗИНЫ»

Нашим издателям не мешает присмотреться к новым 
тенденциям в книготорговле за рубежом. 

ЦИФРА
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КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор 
и Росаккредитация смогут
сами  приостанавливать
действие сертификатов
соответствия

Товары оставят 
без опасности 

Татьяна Зыкова

ПРОИЗВОДИТЕЛИ мясных и 
молочных продуктов, соков, 
косметики, парфюмерии, бы-
товой и компьютерной техни-
ки, всего 14 ведущих россий-
ских торговых и производст-
венных ассоциаций предпри-
нимателей, встревожены но-
выми правилами отзыва сер-
тификатов соответствия. Это 
документы, которые подтвер-
ждают возможность продажи 
товара, его безопасность и ха-
рактеристики.

Сейчас контролеры — Рос-
потребнадзор и Росаккредита-
ция — вправе только предла-
гать приостановить действие 
этих разрешительных доку-
ментов при наличии претен-
зий к ним. А с 1 января 2017 
года получат полномочия са-
мостоятельно принимать 
жесткие решения.

«Предполагается, что с 1 ян-
варя 2017 года органы надзора 
могут задним числом лишать 
производителей и поставщи-
ков товаров сертификатов, в 
том числе из-за любой незна-
чительной ошибки в марки-
ровке товара или грамматиче-
ской ошибки на упаковке, ког-
да вместо буквы «а» написана 
буква «о», — волнуются в Ассо-
циации торговых компаний и 

товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной 
техники (РАТЭК). «А ведь та-
кие нарушения легко устрани-
мы, и нет необходимости кон-
фисковывать всю партию то-
вара и тем более ее уничто-
жать», — взбудоражены члены 
РАТЭК.

Угрозу бизнесу предприни-
матели увидели в поправках в 
Федеральный закон «О техни-
ческом регулировании». Про-
ект закона подготовили в ми-
нэкономразвития. Документ 
размещен на сайте regulation.
gov.ru и уже одобрен на заседа-
нии Государственной комис-
сии по противодействию неза-
конному обороту промышлен-
ной продукции.

Для бизнеса, по словам собе-
седников «Российской газеты», 
отзыв сертификата означает 
изъятие партий товаров из про-
дажи, огромные финансовые 
потери. Например, лишение 
сертификата на питьевое сте-
рилизованное молоко приво-
дит к приостановке продажи 
молока во всех торговых точках 
в 25—30 регионах страны.

Более того, приостанавли-
вается производство молока 
на всех производственных 
площадках. При этом пробле-
мы с продуктом может и не 
быть (надзорный орган может 
сделать некорректные выво-
ды) или проблема будет ка-
саться конкретной партии 
продукта из-за нарушения ре-
жимов транспортировки, хра-
нения.

«Нововведение наделяет 
органы госконтроля и надзора 
избыточными полномочиями 
по одностороннему принятию 
решений о признании серти-
фикатов недействительными 
на основании только потенци-
альной «угрозы жизни и здоро-
вью потребителя. В этом слу-
чае добросовестные произво-
дители с высокой долей веро-

ятности могут подвергнуться 
необоснованному админи-
стративному давлению», — 
констатируют авторы письма 
на имя первого вице-премьера 
Игоря Шувалова (текст письма 
есть в редакции «РГ»). Среди 
них, помимо РАТЭК, Россий-
ский союз производителей со-
ков, Национальная мясная ас-
социация, Союз мороженщи-
ков, Ассоциация производите-
лей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и ги-
гиены, Ассоциация компаний 
розничной торговли  и пр.

Особенно взбудоражен биз-
нес отсутствием механизма 
уведомления торговцев, ку-
пивших готовую продукцию, о 
том, что сертификаты на нее 
будут недействительны.

Свою озабоченность бизнес 
объясняет нынешней контр-
ольно-надзорной практикой. 
По мнению предпринимате-
лей, органы по сертификации 
и контролеры из Роспотреб-
надзора зачастую трактуют 
любое нарушение требований 
технических регламентов как 
представляющее «угрозу жиз-
ни и здоровья потребителей», 
выносят безосновательные ре-
шения о приостановке дейст-
вия сертификатов.

Большинство таких претен-
зий, обращает внимание дело-
вое сообщество, регулярно 
оспаривается производителя-
ми в судах. Бизнес в связи с 
этим предлагает законодатель-
но закрепить понятия «угроза 
жизни и здоровья потребите-
лей», определить перечень 
оснований для признания не-
действительными сертифика-
тов в зависимости от риска 
причинения реального вреда 
потребителям, а также пропи-
сать четкую процедуру обжа-
лования решений. И предусмо-
треть механизм возобновле-
ния действия сертификатов.

В минэкономразвития «РГ» 
заявили, что письмо от произ-
водителей продуктов, бытовой 
и компьютерной техники в ве-
домство не поступало. «Сейчас 
по законопроекту идет про-
цесс согласования и подготов-
ки заключения об оценке регу-
лирующего воздействия. Будут 
проведены дополнительные 
встречи с участием представи-
телей бизнес-сообщества», — 
сообщили в ведомстве.

«Законопроект фактически 
дает органам контроля на рын-
ке карт-бланш — действенный 
инструмент, позволяющий за-
щищать потребителей от прио-
бретения ими фальсифициро-
ванной продукции», — такой 
точки зрения придерживается 
Антон Зязин, представитель 
Ассоциации производителей 
детских автокресел.

По его словам, сегодня сер-
тификация в России преврати-
лась в профанацию. Недобро-
совестные производители и 
поставщики подделывают про-
токолы испытаний, предлага-
ют «замеры — оптом». «Серти-
фикаты штампуются за час», — 
отмечает он. При этом сами 
протоколы испытаний отсут-
ствуют. А в зоне риска — здоро-
вье людей.

По его мнению, инициатива 
минэкономразвития — силь-
нейший сигнал государства 
рынку о том, что с «липовыми» 
сертификатами будет покон-
чено, а фирмы-посредники бу-
дут ликвидированы. «Без-
условно, законопроект требу-
ет обсуждения и доработки, в 
том числе «по грамматиче-
ским ошибкам». Ясно одно, до-
бросовестным участникам 
рынка, сертифицирующим 
свою продукцию по правилам, 
бояться нечего», — резюмиро-
вал эксперт.

ЭКСПОРТ Предприниматели 
из разных стран учатся 
доверять друг другу

На одном языке

Анна Нестерова, 
член президиума генерального совета «Деловой России»

ДОЛЯ несырьевого и неэнергетического экспорта пре-
высила треть в общем объеме. По данным минэкономраз-
вития, в долларовом выражении она составляет около 37 
процентов от общего объема российского экспорта.

Это неплохой показатель, учитывая, что эксперты 
прогнозируют дальнейший рост на 6—8 процентов в год. 
Кроме того, сегодня государство оказывает существен-
ную поддержку российским компаниям, заинтересован-
ным в поставках за рубеж. В частности, создан Россий-
ский экспортный центр, который за год работы уже по-
лучил более 1000 заявок. Параллельно активизируется 
работа торговых представительств, оказывающих под-
держку российским экспортерам более чем в 60 странах. 

России сейчас особенно интересно увеличивать свое 
присутствие на таких рынках, как страны БРИКС (това-
рооборот 77 миллиардов долларов), Латинской Америки 
(20 миллиардов долларов) и стран АСЕАН (20 миллиар-
дов).

Если исключить Китай, то можно сказать, что эконо-
мические отношения между нашими странами пока не-
достаточно развиты, многое еще предстоит сделать. На-
пример, много нерешенных вопросов существует на 
уровне малого и среднего бизнеса, взаимодействие ком-
паний между собой пока довольно слабое и нуждается в 
фасилитации.

Во-первых, весьма актуальна проблема недоверия 
между представителями бизнеса разных стран. Пред-
приниматели хотят точно знать, кто возьмет на себя от-
ветственность в случае, если другая сторона ненадлежа-
щим образом выполнит свои обязательства. При этом 
вполне естественно, что, скажем, индийская компания 
не обязана подчиняться российскому законодательству, 
как и наоборот.

Решение этой проблемы есть. Дефицит доверия мож-
но устранить через открытие аккредитива в банках. Но 
здесь возникает другой нюанс: банк из России должен 
взять на себя риск другого иностранного банка. Так как 
банковское взаимодействие пока недостаточно актив-
ное, то такие проблемы могут решаться привлечением 
третьего банка, что ведет к удорожанию аккредитива.

Еще один неотъемлемый механизм — обязатель-
ное инспектирование производителя и проверка 
контейнера с первой отгрузкой. Только после успеха 
первой поставки барьер недоверия снижается, и от-
ношения можно считать налаженными.

Во-вторых, пред-
приниматели пока 
не понимают, как 
получить необходи-
мые сертификаты и 
лицензии, чтобы ве-
сти деятельность 
внутри другой стра-
ны и пройти тамож-
ню. Для решения 
этих проблем при-
влекаются компа-
нии, которые зани-
маются полным 
аутсорсингом ВЭД: 
они целиком берут на себя вопросы оформления това-
ра, в том числе логистику и прохождение таможни два 
раза — при выезде и при ввозе товаров в другую страну.

Третий и главный вопрос — отсутствие понимания 
спроса на другой стороне. Например, в России не гово-
рят на испанском, поэтому нашим компаниям тяжело 
встроиться на конкурентный рынок, скажем, Латинской 
Америки, где уже работают китайские, американские и 
внутренние поставщики. К тому же существует устойчи-
вый стереотип, что Россия экспортирует только сырье. 
Проблему нехватки информации могут решить B2B-мар-
кетплейсы (площадки, на которых происходит взаимо-
действие между предпринимателями и их поставщика-
ми. — Прим. ред.).

На данном этапе важно создать взаимный интерес 
между нашим и зарубежным бизнесом. Этот интерес 
должен быть построен на качественном маркетинговом 
анализе, с этого стоит начинать. Прояснив ситуацию на 
рынке, можно переходить к созданию профильных вы-
ставок и мероприятий: в этом процессе важнейшую роль 
сыграют бизнес-ассоциации. Можно начать с одной от-
расли, например, товаров для дома, проанализировать 
рынок в целом и, если цены конкурентны, создавать ме-
роприятия и приглашать компании для прямого диалога.

Увеличению торговли будет также способствовать 
развитие совместных B2B-площадок, на которых бизнес 
разных стран мог бы выставлять свои товары как на ви-
трину. Конечно, к этому процессу могут подключаться и 
бизнес-ассоциации, но частная инициатива намного эф-
фективнее. Развиваясь, B2B-площадки могли бы взять на 
себя анализ рынка и постепенно превратиться в полно-
ценный инструмент для выхода на новые рынки.

Еще один способ помочь запуску торговли между стра-
нами — стимулирование взаимных инвестиций. Именно 
поэтому нам важны банк БРИКС, Азиатский банк инфра-
структурных инвестиций, проекты Российского фонда 
прямых инвестиций. Сотрудничество по линии уважае-
мых институтов развития создает успешные прецеденты, 
которые рынок позитивно транслирует. Совместные про-
екты позволят создать прецеденты успешного сотрудни-
чества наших стран и оживить товарооборот.

Развитие торговли со странами, где российское при-
сутствие еще неочевидно, — достаточно длительный и 
сложный процесс. Он требует затрат на организацию по-
ездок, на маркетинговый анализ и присутствие в регио-
не. Конкурентная борьба требует полного погружения, 
вовлеченности самих компаний и большой энергии для 
реализации планов. Если российский бизнес начнет ак-
тивно пользоваться инструментами поддержки от госу-
дарства и работать с маркетплейсами, то в ближайшем 
будущем можно ожидать качественного роста и разви-
тия несырьевого и неэнергетического экспорта темпами 
до 6—8 процентов в год.

Елена Березина 

Н
ет денег — нет разви-
тия, нет модерниза-
ции, нет новых рабо-
чих мест. Сегодня 
финансы, а точнее их 

отсутствие, большая проблема 
для предпринимателей.  Можно 
ли ее решить?

В банках сейчас уже достаточ-
но денег, которые надо активнее 
вкладывать в российскую эконо-
мику, считает президент Торго-
во-промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин. Что еще нужно 
сделать, чтобы бизнесу на Руси 
хорошо жилось, он рассказал 
«Российской газете».

Достучались до власти
Сергей Николаевич, палата рас-
положена на Ильинке: до Белого 
дома недалеко, до Кремля вооб-
ще рукой подать. Можно сказать, 
вблизи власти находитесь. А 
власть-то вас всегда слышит?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Я бы сказал так: 
бизнес через свои организации 
научился заметно лучше работать 
с властью. Сегодня она уже намно-
го внимательнее, чем раньше, не 
только слушает бизнес, но и при-
слушивается к нему. 

Например, недавно предлага-
лось повысить НДС и ряд других 
налогов. Этого не будет, потому 
что мы по поручению бизнеса до-
казали власти и показали ей на 
фактах, что такое решение не 
улучшит сбора налогов, а деграда-
цию бизнеса вызовет обязательно.

Вот последний пример: Корпо-
рация МСП с Банком России реа-
лизуют программу льготного кре-
дитования малого и среднего 
предпринимательства в приори-
тетных отраслях (для среднего 
бизнеса под 10 процентов годо-
вых, для малого — под 11) извест-
ную как «Шесть с половиной». Ни-
жний кредитный порог определи-
ли в 50 миллионов рублей. 

Но опрос палаты показал: 
больше всего малому бизнесу се-
годня нужны кредиты в 10—15, 
максимум 20 миллионов рублей. 
На заседании совета при прези-
денте РФ по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам 
мы подняли этот вопрос, и порог 
оперативно был снижен до 10. 
Снижение кредитного порога уве-
личит число малых предприятий, 
участвующих в программе, будет 
способствовать их развитию. А 
это поможет решить задачу дове-
сти в 2018 году количество рабо-
чих мест в малом бизнесе до 20 
миллионов человек (сегодня — 
16,5 миллиона).

Конечно, так получается дале-
ко не все и не сразу. Но мы упор-
ные: возвращаемся к теме, сту-
чимся и все чаще добиваемся нуж-
ного ответа.

Возможно ли отсутствие проти-
воречий между властью и бизне-
сом?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Нет-нет, это невоз-
можно по определению. Государ-
ства во всем мире всегда стре-
мятся получить от бизнеса по-
больше, а бизнес ищет, как бы ле-
гально (или нелегально) дать по-
меньше. 

Но в то же время они нужны 
друг другу. Выход один: искать 
точки соприкосновения, делать 
взаимные уступки, находить ре-
шения, которые устраивают 
всех. Должен быть разумный 
компромисс, и его мы всегда 
стремимся достигать. Впрочем, 
компромисс интересов лежит в 
основе любого благополучного 
общества, так что никакого от-
крытия Америки здесь нет.

Климат теплеет
Наступит ли у нас когда-нибудь 
хорошая погода для малого биз-
неса?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Есть государствен-
ная Стратегия развития малого и 
среднего предпринимательства. 
Если выполним ее, то как мини-
мум сносную погоду обеспечим. 

Пока у нас 5,6 миллиона хо-
зяйствующих субъектов МСП 
дают примерно пятую часть ВВП. 
В развитых странах МСП добива-
ются 40 и более процентов ВВП. 
Если постараться, то подняться 
до этой цифры — это вполне ре-
ально.

В чем больше всего нуждается 
сегодня малый бизнес?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: В дешевых деньгах. 
Нужно упростить доступ малого и 
среднего бизнеса к финансирова-
нию. И в этом плане программа 
«Шесть с половиной»  хороший 
пример.

Необходимо снизить админи-
стративную нагрузку, обеспечить 
инфраструктурную поддержку — 
тот же доступ к инженерным се-
тям, например. Надо включать в 
производственные цепочки круп-
ных предприятий малый и сред-
ний бизнес. Надежным рынком 
сбыта для них могут и должны 
стать госзакупки и закупки у го-
скорпораций.

Этими и другими вопросами 
сейчас активно занимается Кор-
порация МСП — в необходимости 
создания подобного института 
развития малого и среднего биз-
неса мы давно и долго убеждали 
власть. Теперь корпорация есть, 
она работает.

Ну и, безусловно, бизнесу ну-
жен хороший климат. К сожале-
нию, есть и давление, особенно на 
малое предпринимательство, и не-
честная конкуренция, и поборы, и 
произвол… Третий Националь-
ный рейтинг состояния инвести-
ционного климата в регионах не 
только расставил их по заслужен-
ным местам, но показал и «боле-
вые точки». 

Есть очень тревожный момент: 
первое место по коррупционно-
сти в некоторых регионах участ-
вовавшие в опросе предпринима-
тели отдали правоохранительным 
органам. Это плохо. Такие вот мо-
менты могут сводить на нет уси-
лия и власти, и предприниматель-

ских объединений, заставляют 
предпринимателей уходить в тень 
или вообще прекращать бизнес.

Дно пройдено
Санкции — тема, порядком уже 
избитая. И все же,что в них, по 
вашему мнению, было для биз-
неса самым неприятным?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Ограничение досту-
па к внешнему кредитному рынку. 
Впрочем, я считаю, что экономи-
ческая составляющая санкций 
имеет все же второстепенное зна-
чение. 

Минэкономразвития оценило 
наш прямой урон от санкций ЕС в 
25 миллиардов евро в 2015 году 
(есть и более высокие оценки), что 
снизило российский ВВП на 1,5 
процента. Да, по данным Евроко-

миссии, санкции стоили ЕС 0,4 
процента ВВП в 2015 году (50 мил-
лиардов евро).

Суммы немалые, но главный 
вред совсем в ином. Отравлена 
атмосфера доверия, которую мы 
и Запад создавали десятилетия-
ми. Вот это очень плохой урок на 
«послесанкционное» будущее.

Ни на одной из встреч в ходе 
многочисленных бизнес-мис-
сий федеральной палаты и тер-
риториальных ТПП в самые раз-
ные страны никто из иностран-
ных бизнесменов не сказал, что 
ему по душе санкции. Это еще 
раз свидетельствует: санкции — 
чисто политическое решение, 
так сказать, продолжение поли-
тики иными средствами.  И  
только.

На форуме «Россия зовет!» пре-
зидент призвал бизнес ориенти-
роваться на внутренние инве-
стиции. Это к тому, что западных 
инвесторов не будет?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Это к тому, что в 
наших банках сегодня достаточ-
но денег, которые надо активнее 
вкладывать в российскую эконо-
мику.

Думаете, призыв услышали?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Думаю, что госу-
дарство, Центробанк и коммер-
ческие банки могут и должны 
продумать меры, чтобы, умерив 
излишние аппетиты, сделать кре-
диты, особенно длинные деньги, 
доступными для бизнеса.

Что же касается иностранных 
инвесторов, то для них главное, 
чтобы инвестировать было вы-
годно и безопасно. Замечу,  отток 
капитала из страны уменьшает-
ся, приток увеличивается, конеч-
но, не так быстро, как нам бы хо-
телось, но увеличивается. Ду-
маю, что «дно» мы уже прошли.

Вы, несмотря ни на что, похоже, 
оптимистично смотрите на наше 
экономическое будущее…
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: А иначе и нельзя. 
Без этого работать невозможно.

Сертификация в России превратилась в профанацию, уверяют эксперты. 
Подделывают протоколы испытаний, предлагают «замеры — оптом».

Акцент

 Первое место по коррупцион-
ности в некоторых регионах 
бизнес отдал правоохрани-
тельным органам

Агентство Bloomberg опубликовало рейтинг средней стоимости 95-го бензина в 61 стране. Мировым лидером по дешевизне бензина является 
Венесуэла. В начале 2016 года цены на горючее в этой стране были повышены на 6000%, однако в III квартале года литр топлива там стоил 
около $0.01. При этом последние три места по стоимости литра бензина заняли Нидерланды ($1.68), Норвегия ($1.78) и Гонконг ($1.87).

Финансы Бизнес призвали ориентироваться 
на домашние инвестиции

Деньги внутри

Законопроект фак-
тически дает орга-
нам контроля на 
рынке карт-бланш, 
что испугало бизнес

Бизнес пока 
не понимает, как 
получить необходи-
мые сертификаты, 
чтобы работать 
в другой стране

КАК ЭТО БЫЛО

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА И 99 ЛЕТ
Сегодня Торгово-промышленной палате РФ исполняется 25 лет. Хотя то, что она 

представляет собой сегодня, и то, с чего все начиналось, — это небо и земля.  

«Материальная база практически вся досталась нам от советской палаты, — рас-

сказывает Сергей Катырин, — в том числе и нынешнее наше здание на Ильинке. 

Но в СССР экономика была государственной, да и палата была практически ча-

стью государства и не имела, например, никаких полномочий в сфере законода-

тельства, в сфере внешних связей и т.д. Нам же предстояло работать в рынке, на-

чинать с нуля. Старая экономика лежала в руинах, новая была в ясельном возра-

сте. В такой обстановке надо было научиться представлять интересы бизнеса, 

по сути, создать институт развития предпринимательства, которого толком-то 

еще и не было в стране».

Кстати, первая в мире палата была создана в августе 1599 года в Марселе, а в 

1650 году во Франции узаконили и сам термин «торговая палата».

А в 1727 году Екатерина I предприняла первую попытку создать в России объеди-

нение купцов и промышленников и издала указ, предписывающий «известному 

числу фабрикантов... хотя бы на один месяц зимою в Москву для совета съез-

жаться, а когда о каких-либо важных делах указа требовать надлежит, о том им 

доложить в Коммерц-коллегию». В Устав Московского биржевого комитета, ут-

вержденный в 1869 году, была включена функция представления интересов 

предпринимателей. 

И лишь 19 октября 1917 года Временное правительство приняло постановление 

об учреждении в России привычных нам полноценных торгово-промышленных 

палат.

В советское время, конечно, тоже были «институты развития». Например, в ноя-

бре 1921 года в Петрограде была создана Северо-западная палата, а в декабре 

1922 года заработала Восточная палата. Весной будущего года стукнет 85 лет 

объединению этих двух организаций во Всесоюзную торговую палату (позже 

ТПП СССР). 

«В этом году мы отметили столетие Британско-российской торговой палаты,  в 

этой смешанной палате мы участвуем. И наконец, 19 октября 1991 года, чет-

верть века назад, региональные российские палаты (их тогда было меньше 20) и 

ряд бизнес-структур провели учредительный съезд ТПП РФ», — вспоминает гла-

ва палаты.

Сегодня система ТПП страны — это 180 палат, более 50 тысяч предприятий и ор-

ганизаций, более 200 союзов, ассоциаций и других объединений предпринима-

телей на федеральном и 500 бизнес-ассоциаций на региональном уровнях. 
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ИСТОРИЯ  В Австралии
найден аналог
Стоунхенджа

Объявился 
предок

Андрей Меркулов

ЭТОМУ обнаруженному в Австралии древнему феноме-
ну около 10 тысяч лет. То есть он почти вдвое старше сво-
его знаменитого аналога, британского Стоунхенджа. Са-
мое поразительное, что его нашли совсем близко от ци-
вилизации, всего в 45 километрах от Мельбурна. Австра-
лийский монумент состоит из расположенных по кругу 
нескольких базальтовых валунов, каждый высотой око-
ло метра. Вблизи от памятника обнаружены стоянки 
древних людей. Сельскохозяйственная деятельность на 
этих территориях началась около 12 тысяч лет назад.

По мнению ученых, австралийский памятник — это древ-
нейшая на планете из сохранившихся каменных обсервато-
рий. Ее геометрия позволяет определять даты равноденст-
вия, а также дни летнего и зимнего солнцестояний.

Конечно, австралийский Стоунхендж уступает более мо-
лодому британскому коллеге, который построен четыре-
пять тысяч лет назад. Высота камней там около 4 метров, вес 
наиболее тяжелых достигает до 30—40 тонн. Ученые до сих 
пор спорят о предназначении этого древнейшего монумента.

ЛАБОРАТОРИЯ  Ученые ждут 
от Болта новых рекордов 

Бей, Усейн, бей!  

Юрий Медведев 

ВЕЛИЧАЙШИЙ спринтер всех времен и народов ямаец 
Усейн Болт, побивший все мыслимые рекорды, не реализует 
по максимуму свой феноменальный потенциал, которым так 
щедро одарила его природа. К такому сенсационному выводу 
пришел известный американский специалист в области физ-
культуры и спорта Питер Уейенд, который много лет занима-
ется изучением бега. Кстати, именно он готовил американ-
ских спринтеров к Олимпиаде 2016 в Рио-де-Жанейро. 

Ранее считалось, что секрет скорости чемпионов — во вре-
мени, в течение которого их ноги касаются земли. Чем оно 
меньше, чем дольше спортсмен проводит в воздухе, и тем 
выше скорость. Уейенд показал, что это представление оши-
бочно. Секрет скорости лучших спринтеров совсем в другом 
— в силе отталкивания от земли. У лучших спортсменов она 
превышает их вес в пять раз. Как мячик подскакивает тем 
выше, чем сильней его ударили о землю, так и бегун получает 
тем большую энергию, чем сильней ударит ногой о дорожку. 
На видеозаписи видно, 
что в этом случае ноги 
работают рывками, 
как поршни, совершая 
мощные толчки. 

Как же развить та-
кую мощную силу 
удара о землю? Уче-
ный досконально из-
учил технику лучших 
спринтеров и разо-
брался в секрете их успехов. Оказалось, что за мгновение пе-
ред тем, как коснуться земли, они напрягают мышцы голе-
ностопного сустава, и это на доли секунды увеличивает кон-
такт с землей. В итоге максимально увеличивается ее ответ-
ное воздействие на ногу бегуна, придавая ему максимальное 
ускорение. Все по закону Ньютона, действие равно протии-
водействию. Кроме того, ученый советует спринтерам как 
можно выше поднимать колени. Это позволит разогнать их с 
максимальной скоростью, а значит, бить о землю с высокой 
скоростью, получая в ответ предельное ускорение. Как след-
ствие, шаги бегуна получаются длиннее и чаще. 

Конечно, секрет успехов не только в биомеханике. 
Многое зависит от генетики, от строения мышц, состо-

яния сердечной сосудистой системы и т. д. Но мно-
гие природные недостатки спортсмен может 

компенсировать за счет правильной тех-
ники бега. 

КОСМОС   Братья по разуму задерживаются на триллионы лет 

Может, карлик отзовется 
Юрий Медведев 

П
очему в бесконечном 
космосе мы никак не 
можем найти братьев по 

разуму? Несмотря на все по-
пытки, получить от них внят-
ный сигнал? А ведь в далекие 
глубины космоса смотрят са-
мые совершенные космиче-
ские телескопы. И ничего… 

Даже из самых простых соо-
бражений следует, что мы не мо-
жем быть одиноки во Вселенной. 
Есть вероятность, что где-то су-
ществует планета с подобными 
условиями. На сегодня открыто 

уже более тысячи так называе-
мых экзопланет, где в том или 
ином виде может существовать 
жизнь. Но вот разумная ли она? 
Во всяком случае, «разумных» 
сигналов оттуда пока не прихо-
дило. Точнее, они не зафиксиро-
ваны. 

Почему же молчит космос? 
Версий высказано множество. 
Неожиданный вариант предло-
жил американский астрофизик 
Абрахам Лоеб. Он утверждает, 
что сегодня жизнь на Земле — 
это аномалия, исключение из 
правил. Своего рода  «ранний 
ребенок» Вселенной. Жизнь на 

нашей планете появилась слиш-
ком рано с точки зрения космо-
логии и законов эволюции Все-
ленной. 

К такому выводу пришел 
Лоеб, рассчитав, сколько вне-
земной жизни должно было воз-
никать во Вселенной в разные 
эпохи ее существования. Глав-
ным «героем» этих сценариев 
стали красные карлики — самые 
распространенные звезды во 
Вселенной. Некоторые ученые 
считают именно их наиболее 
перспективными объектами для 
поиска внеземных цивилиза-
ций. Они намного меньше Сол-

нца, их температура ниже, поэ-
тому для возникновения жизни 
планеты должны находиться 
близко к карлику. А вот если на 
какой-нибудь планете возникла 
простейшая жизнь, то вероят-
ность, что она разовьется во 
что-нибудь интересное — не-
сравненно выше, чем у таких не-
долговечных звезд, как Солнце. 
Ведь для развития высокоорга-
низованной жизни требуются 
миллиарды лет эволюции. И 
карлик дает такую возмож-
ность, так как он живет в 100 и 
более раз дольше Солнца. 

Еще один аргумент в пользу 
карликов — их количество. Чи-
сло таких очагов для появления 
жизни во много раз больше, чем 
звезд типа Солнце. По оценкам 
Лоеба, шансы на зарождение 
жизни примерно через 10 трил-
лионов лет будут максимальны-
ми, в тысячи раз больше, чем ве-
роятность появления сегодня 

живых существ на планетах у 
солнцеподобных звезд. 

Итак, по мнению астробиоло-
гов, планеты, вращающиеся во-
круг красных карликов, будут 
главными кандидатами на заро-
ждение и существование жизни. 
У них есть сразу несколько преи-
муществ: число таких звезд 
крайне велико, они отличаются 
«спокойным» характером и жи-
вут сотни миллиардов, а то и 
триллионы лет. Все это позволя-
ет предположить, что именно та-
кие звездные системы будут оа-
зисами жизни во Вселенной в да-
леком будущем. 

В поисках сенсации многие 
астрономы уже сейчас направи-
ли свои телескопы именно на 
красных карликов. И обнаружи-
ли вращающиеся вокруг них 
различные экзопланеты. Оста-
ется ответить на последний и 
главный вопрос: есть на них 
жизнь? 
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Российские 
ученые могут
стать авторами 
стандартов
Wi-Fi

БЕС ПОМЕХ

Юрий Медведев 

ЛАУРЕАТАМИ премии прави-
тельства РФ для молодых уче-
ных за 2016 год стали россий-
ские ученые из Сколковского 
института науки и техники и 
Института проблем передачи 
информации РАН — кандидат 
физико-математических наук 
Алексей Фролов и кандидат тех-
нических наук Евгений Хоров. 
Они награждены за создание но-
вых стандартов для знаменитой 
беспроводной сети Wi-Fi.  Тех-
нология постоянно совершенст-
вуется, почти каждый год выхо-
дит очередное дополнение к 
стандарту. Увеличивается не 
только скорость передачи дан-
ных, но и повышается качество 
обслуживания. Молодые рос-
сийские ученые предложили 
свой вариант, который сущест-
венно улучшит работу беспро-
водных сетей в самых сложных 
сценариях. Его авторы могут 
стать одними из авторов стан-
дартов Wi-Fi.

— В первую очередь речь идет 
о работе в плотных сетях, напри-
мер многоквартирных домах, аэ-
ропортах, стадионах, где сосре-
доточено большое число людей 
со смартфонами, планшетами, 
ноутбуками, — объясняет Евге-
ний Хоров. — Когда в такой 
компьютерной «толпе» пользо-
ватели одновременно пытаются 
передавать сообщения, то созда-
ют помехи и вредят друг другу. В 
итоге сигналы просто не уходят 
в «эфир». 

Наиболее яркий пример плот-
ной сети — это парковка машин, 
где датчиками оснащено каждое 
место. Датчик сообщает, занято 
оно или нет, на центральный 
узел связи, так называемую точ-
ку доступа. Через нее вся пар-
ковка подключена к Интернету. 
Но так как мест много, то они на-
чинают соперничать между со-
бой за право подать «голоса», за 
возможность сообщить о себе. 
Если одновременно его подают 
несколько парковочных мест, то 
сигналы накладываются друг на 
друга и ни один не уходит в 
«мир». И тогда передача инфор-
мации может затянуться даже не 
на часы, а на дни. 

Еще сложней ситуация в тех-
нологии «интернет-вещей», ко-
торая сегодня стремительно за-
воевывает мир. Ее суть можно 
пояснить на бытовом примере. 
Речь идет о том, чтобы собрать в 
единую команду разные устрой-
ства и «вещи»: бытовые прибо-
ры (будильник, кондиционер), 
домашние системы (система са-
дового полива, охранная систе-
ма, система освещения), датчи-
ки (тепловые, датчики освещен-
ности и движения) и «вещи» (на-
пример лекарственные препара-
ты, снабженные идентификаци-
онной меткой). Они взаимодей-
ствуют друг с другом с помощью 
беспроводных сетей, что позво-
ляет, к примеру, автоматически 
включить кофеварку, изменить 
освещенность, напомнить о при-
еме лекарств, поддерживать тем-
пературу, обеспечить полив 
сада, сберегать электроэнергию 
и т.д. 

Но если обычные беспровод-
ные сети связывают между со-
бой смартфоны, планшеты, но-
утбуки, то есть число этих 
устройств примерно равно чи-
слу пользователей, то в сцена-
риях «интернет-вещей» количе-
ство датчиков может быть в ты-
сячи раз больше. Как оператив-
но связывать их между собой, 
чтобы эти «армады» пользова-
телей не соперничали друг с 
другом? 

— Мы создали новые алгорит-
мы передачи данных для беспро-
водных сетей, в которых одна 
точка доступа может работать 
одновременно с 8 тысячами раз-
личных датчиков, размещенных 
на расстоянии до одного киломе-
тра, — говорит Евгений Хоров. — В 
результате удалось на порядок 
сократить время передачи дан-
ных и энергопотребление. Ведь 
датчикам не надо часами ожи-
дать своей очереди, постоянно 
находясь в рабочем состоянии, 
они быстро отправляют инфор-
мацию и переходят в спящий 
экономный режим. 

Событие Ученые раскроют главную тайну Красной планеты

Марс, откройся 
Наталия Ячменникова 

М
е ж п л а н е т н а я 
станция «Экзо-
Марс-2016» доле-
тела до Красной 
планеты. Сегодня 

в 17:42 мск десантный модуль 
«Скиапарелли» должен совер-
шить посадку. Как будет выгля-
деть «примарсианивание»?  

Со скоростью около 21 000 
км/час космический аппарат 
ворвется в атмосферу на высоте 
около 122,5 км от поверхности. 
На высоте 11 км раскроется па-
рашют, скорость модуля снизит-
ся до 1650 км/час. Уже в 7 км от 
планеты отделится теплозащит-
ный экран, а скорость будет все 
меньше и меньше. Тормозные 
двигатели «Скиапарелли» вклю-
чатся на высоте 1,1 км и погасят 
скорость до 4 км/ч. На высоте 2 м 
двигатели замрут, и десантный 
модуль уже в свободном падении 
совершит посадку.  Мягкую. 
Смягчить «железные объятия» 
Марса поможет специальная 
конструкция аппарата — своео-
бразная подушка безопасности. 

Уже через шесть минут «Скиа-
парелли» начнет передавать сиг-
нал с поверхности Красной пла-
неты. Между прочим, сядет он на 
плато Меридиана. Всего в не-
скольких десятках километров 
от того места, где двенадцать лет 
назад «прописался»  американ-
ский ровер Оппортьюнити. 

Напомним: крупнейший рос-
сийско-европейский проект по 
исследованию Марса, его повер-
хности, атмосферы и климата с 
орбиты и на поверхности старто-
вал 14 марта. Ракета «Протон» 
вывела с космодрома Байконур 
два аппарата первого этапа «Эк-
зоМарса»: орбитальный Trace 
Gas Orbiter (TGO) и спускаемый 
«Скиапарелли». Семь месяцев 
они летели в тесной «спарке». А 
три дня назад, уже на подлете к 
Красной планете, разделились. 

Теперь TGO будет исследовать 
атмосферу и поверхность Кра-
сной планеты с орбиты. Но это 
начнется лишь в конце 2017 года, 
когда после сложных аэроманев-
ров аппарат «закрепится» на вы-
соте 400 км. Ученые убеждены: 
одну из главных научных задач — 
анализ метана — этот аппарат 
сможет проводить в тысячу раз 
точнее, чем предыдущие. 

Почему именно метан так ин-
тересует специалистов? Ученые 
считают его биологическим по 
происхождению. Так что исследо-
вание изотопного «почерка» ме-
тана поможет ответить на вопрос: 
породили ли его вулканы, хранил-
ся ли он в метангидратах, или его 
произвели микробы, живущие 
под поверхностью? Проще гово-
ря, у ученых, похоже, есть серьез-
ный шанс узнать, был ли обитае-
мым ранее Марс. Для этого на зон-
де стоят уникальные спектроме-

тры, в том числе российские, ко-
торые изготовлены в Институте 
космических исследований РАН.

Кстати, наш нейтронный 
спектрометр — единственный 
прибор, который работал почти 
непрерывно во время перелета к 
Марсу. Он собирал данные о ра-
диационной обстановке на пути 
к Марсу, что принципиально для 
оценки «дозы» при планирова-
нии пилотируемых экспедиций. 

А вот предназначение «Скиа-
парелли» — отработка до мелочей 
ключевых технологий мягкой по-
садки. Это очень важно для вто-
рого полета «ЭкзоМарса», кото-
рый запланирован на 2020-й год: 
когда на Красную планету будет 
доставлена российская посадоч-
ная платформа с европейским 
марсоходом. Главная задача этой 
миссии — анализ геологических 
проб и поиск следов жизни. Для 
этого на ровере установят удар-
но-сверлильное оборудование, 
позволяющее бурить отверстия 
глубиной до 2 метров. 

— На посадочную платформу 
ставится марсоход, который за-
крывается защитным экраном 
десантного модуля, — рассказал 
«РГ» и.о. генерального директо-
ра НПО им. С. А. Лавочкина Сер-
гей Лемешевский. — Кроме того, 
десантный модуль снабжен па-
рашютной системой. Все, что ка-
сается десантного модуля и по-
садочной платформы, это зона 
ответственности российской 
стороны. Также мы отвечаем за 
наземную экспериментальную 
отработку составного космиче-
ского аппарата. Помимо пуско-
вых услуг и ракеты-носителя. 
Большая проблема — защита кос-
мического аппарата от жесто-
чайших условий, в которые он 
попадет. Отрабатываем вход в 
атмосферу, защитные экраны. 
Это весьма сложная техниче-
ская задача. Совместно с веду-
щими российскими предприяти-
ями мы создаем и отрабатываем 
уникальные теплозащитные по-
крытия.

Ученые утверждают: настанет такое время, когда визиты братьев по разуму будут обычным явлением.  

Акцент

 Был ли обитаемым Марс? 
Ответ дадут уникальные 
российские спектрометры

Новые алгоритмы 
позволили на поря-
док сократить 
время передачи 
данных и потребле-
ние энергии 

У лучших спортсме-
нов сила удара ноги 
о землю в 5 раз 
превышает их вес 

КСТАТИ
Ученые давно бьются над секретом успехов не только ле-
гендарного Болта, но и других ямайских бегунов. Они пока-
зывают высочайшие результаты, побеждают на многих 
крупнейших соревнованиях. Достаточно назвать дву-
кратную олимпийскую чемпионку Шелли-Энн Фрейзер-
Прайс и Несту Картера, одного из авторов мирового рекор-
да в эстафете 4 по 100 м. Американские ученые из Универ-
ситета Ратгерса заявили, что им удалось разобраться в 
ямайском феномене. Они сравнили колени лучших сприн-
теров Ямайки и сотни ямайцев, далеких от спорта, но по 
возрасту, высоте и весу схожих с легкоатлетами. Выясни-
лось, что у чемпионов намного более симметричные коле-
ни. Эта особенность анатомии серьезно снижает затра-
ты энергии при беге. Ученые отмечают, что симметрич-
ность колен может усиливаться в результате многолет-
них тренировок.
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КСТАТИ
Мировой сенсацией стало недавнее сообщение, что на телескопе РА-
ТАН-600 российскими астрономами зафиксирован сигнал внеземного 
происхождения, полученный из звездной системы HD 164595 в созвездии 
Геркулеса. Высказывались самые разные версии, а точку поставил руко-
водитель этих наблюдений, доктор физико-математических наук 
Александр Панов. — На телескопе  РАТАН-600 мы изучаем около 30 кос-
мических объектов, — сказал он корреспонденту «РГ». — В одном из та-
ких наблюдений был обнаружен необычно сильный сигнал, который 
больше не повторялся. Мы рассчитали вероятность того, что это 
шум, то есть имеет земное происхождение. Она оказалась очень ма-
лой — 0,0001! А вот что это было на самом деле — надо разбираться. 
Может быть, это обычная радиотехническая помеха или еще что-то 
«земного» происхождения. Но тогда мы имеем дело с удивительно ред-
ким событием, природу которого понять не можем. Либо есть шанс, 
что сигнал все же имеет внеземное происхождение. Поэтому нам надо 
продолжать наблюдения за этим участком неба. Пока информации 
крайне мало. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лев Зеленый, 
директор Института космических исследований РАН, 
академик: 

— «ЭкзоМарс» — очень важный и интересный проект. И по своим научным за-

дачам, и по тому, что это фактически первая совместная российско-европей-

ская космическая миссия. Приборы европейских ученых участвовали в рос-

сийских проектах, например, в проекте «Интербол», а российские ученые и 

их приборы часто участвовали в европейских проектах. Но «ЭкзоМарс» — 

первая подлинно совместная миссия.

Эти дни очень важные:19 октября два аппарата миссии «ЭкзоМарс-2016» 

должны прибыть к цели путешествия. Сейчас они уже летят не в одной связке, 

и каждому предстоит выполнить очень важные маневры. Орбитальный аппа-

рат Trace Gas Orbiter в среду, около 19 часов по Москве, должен завершить 

торможение и стать искусственным спутником Марса, а посадочный аппарат 

«Скиапарелли» чуть раньше должен совершить посадку на поверхности Кра-

сной планеты.

Для нас немного более интересен орбитальный аппарат TGO, так как на его 

борту установлены два российских прибора: комплекс спектромеров АЦС и 

нейтронный детектор ФРЕНД, разработанные в ИКИ. Главная задача TGO — 

поиск признаков возможной жизни на Марсе в настоящем или прошлом. И в 

особенности поиск характерных газов, которых в атмосфере очень мало, но 

которые могут свидетельствовать о современной биологической активно-

сти.

Но, конечно, мы будет следить за модулем «Скиапарелли» с не меньшим вол-

нением, потому что посадка — это в каком-то смысле «генеральная репети-

ция» второго этапа проекта «ЭкзоМарс» 2020 года, где российское участие 

будет уже гораздо шире.

Россия разрабатывает посадочную платформу, которая должна доставить на 

поверхность марсоход (разработка ЕКА) с комплексом научной аппаратуры. 

Он должен, в частности, впервые пробурить грунт на глубину 1,5 метра. На са-

мой платформе также будет установлено достаточно много научных прибо-

ров, и после съезда марсохода она начнет работать автономно как научная 

станция. Россия участвует в экспериментах на борту марсохода, а европей-

ские ученые — в экспериментах на посадочной платформе. Но это уже следу-

ющий этап миссии, а пока мы, конечно, ждем результатов посадки и очень 

волнуемся за наших европейских коллег».

Великий Болт, побивший 
все мыслимые рекорды, 
не реализует по максимуму 
свой феноменальный 
потенциал.  
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БАСКЕТБОЛ В клубных
турнирах Старого Света
играют 14 наших команд

Кубков 
хватает на всех

Илья Трисвятский

СРАЗУ 14 (!) российских команд в нынешнем сезоне вы-
ступают в различных еврокубках по баскетболу. И это 
без учета женских «Енисея» (Красноярск) и «Вологды-
Чевакаты», не пробившихся через квалификацию второ-
го по значимости у женского пола Кубка Европы. Всего 
проводится шесть континентальных турниров. Болель-
щику немудрено и запутаться.     

Вчера старт в континентальной кампании взял муж-
ской БК «Нижний Новгород», проигравший дома испан-
скому «Гран Канария» (80:106).  В организуемом компа-
нией Euroleague Commercial Assets Кубке Европы волжа-
не первый тур пропускали, поскольку здесь в каждой из 
четырех групп предварительного этапа по пять команд. 
Сегодня «Химки» на выезде сразятся с испанской «Фу-
энлабрадой», а «Локомотив-Кубань» и питерский «Зе-
нит» по календарю на этой неделе свободны от игр.  

В среду саратовский «Автодор» гостевым матчем с 
украинским «Химиком» (Южный) начинает выступле-
ние в новой, альтернативной Евролиге под эгидой Ме-
ждународной федерации баскетбола (ФИБА). У трофея 
40 соискателей, победителю соревнований обещана при-
зовая сумма  340 тысяч евро. На групповом этапе в своих 
восьмерках участникам хватит и пятого места, чтобы 
пробиться в плей-офф. 

В классической Евролиге, где до начала плей-офф 16 
клубов играют регулярный чемпионат в два круга, ка-
занский УНИКС завтра во втором туре встретится в го-
стях с немецким «Бамбергом», ЦСКА 21 октября прини-
мает греческий «Панатинаикос». А есть еще и кубок Ев-
ропы ФИБА, куда от России делегирован красноярский 
«Енисей».  Сибиряки стартуют сегодня в болгарском го-
роде Самоков матчем с «Рильски спортист». Другие со-
перники по группе «Н» — «Демир» (Турция) и «Сигал 
Приштина» (Косово).

Через неделю начинается женская Евролига. У Рос-
сии три участника — действующий владелец трофея 
УГМК (Екатеринбург), «Надежда» (Екатеринбург) и 
«Динамо» (Курск). В Кубке Европы нашу страну пред-
ставят МБА (Москва), «Спарта энд К» (Видное) и «Дина-
мо» (Новосибирск).

ХОККЕЙ СКА одержал 
седьмую победу подряд 
в КХЛ

Питерский 
сериал

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЙ СКА одержал седьмую победу подряд в ре-
гулярном чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги. На выезде команда Олега Знарка в овертайме одо-
лела новосибирскую «Сибирь» — 2:1.

Новосибирцы перед этим матчем попали в непростую 
ситуацию. Накануне стало известно о том, что основной 
голкипер клуба Александр Салак выбыл до конца сезона. 
И уже во встрече со СКА место в воротах «Сибири» занял 
сменщик чешского вратаря Алексей Красиков.

Для 20-летнего 
парня это был дебют 
на взрослом уровне. 
И хотя руководство 
«Сибири» уже объя-
вило, что начало по-
иски нового врата-
ря, Красиков дал по-
нять — на него мож-
но положиться.

В матче с лучшей 
командой лиги мо-
лодой голкипер от-
разил 39 из 41 бро-
ска. Особенно тяже-
ло ему пришлось в третьем периоде, когда СКА перебро-
сал соперника почти втрое. Впрочем, в овертайме питер-
цы все-таки дожали сибиряков: на второй минуте допол-
нительного времени отличился Александр Барабанов.

После матча наставник СКА Олег Знарок не поску-
пился для Красикова на комплимент: «Хорошая игра 
получилась. Для зрителей тоже. У «Сибири» велико-
лепно сыграл вратарь, хоть и молодой. Помог коман-
де. У нас было много моментов, которые мы не исполь-
зовали».

Кто-то из журналистов даже предложил Знарку как 
главному тренеру сборной вызвать новосибирского 
вундеркинда в национальную команду, но Олег Валерь-
евич ушел от ответа. «Меня больше волнует Максим 
Шалунов, — вспомнил специалист о хоккеисте, не су-
мевшем из-за травмы доиграть матч до конца. Похоже, 
форвард был одним из реальных кандидатов в сборную. 
Правда, Знарок не исключил, что вызовет из «Сибири» 
кого-то еще.

Таким образом, победная серия армейцев с берегов 
Невы достигла уже семи матчей. Это третий показатель 
в текущем регулярном чемпионате. Вторая по продол-
жительности серия оборвалась днем ранее. «Ак Барс» 
остановился на отметке «восемь», уступив в гостях за-
гребскому «Медвешчаку» — 1:2. Первое место в этой но-
минации удерживает московский ЦСКА, умудрившийся 
выиграть десять матчей подряд.

Из других игр дня отметим поражение «Автомобили-
ста» от «Локомотива», уже 10-е в 11 последних матчах, 
— 3:6. Результаты остальных встреч: «Металлург» Нк — 
«Северсталь» — 1:2, «Барыс» — «Динамо» М — 1:0, 
«Югра» — «Витязь» — 1:2.

ТЕННИС Чтобы попасть на итоговый чемпионат года WTA, Кузнецовой нужно 
снова выиграть «Кубок Кремля»

Взять билет до Сингапура
Анна Козина

Д
ействующая победительни-
ца «Кубка Кремля» Светла-
на Кузнецова приехала в 

Москву защищать титул. Но от ее 
выступления на кортах «Олим-
пийского» в этом году будет за-
висеть еще и поездка на итоговый 
чемпионат года Женской тенни-
сной ассоциации (WTA).

С турнира в Сингапуре, кото-
рый стартует 23 октября, сня-
лась американка Серена Уиль-
ямс. Таким образом, на послед-
нее место в восьмерке сильней-
ших претендуют сразу три тен-
нисистки — британка Йоханна 
Конта, испанка Карла Суарес-
Наварро и Кузнецова. Конта на 
этой неделе не играет, а вот Суа-
рес-Наварро и Светлана будут 
бороться за победу на «Кубке 
Кремля», чтобы получить путев-
ку в Сингапур.

О том, как относиться к по-
следнему шансу и кого считать 
соперницами, Светлана Кузне-
цова рассказала «РГ».

Света, вы с Суарес-Наварро по-
пали в разные части сетки и мо-
жете встретиться в финале. Матч 
двух претенденток на поездку в 
Сингапур может получиться 
очень зрелищным. Вас наличие 
такой соперницы мотивирует?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Главная сопер-
ница — только я сама. О другом я 
не думаю и не хочу думать. Это 
интересно для журналистов: на-
писать про последний шанс, 
столкнуть соперниц. Я, как тен-
нисистка, буду концентриро-
ваться на каждый матч. Именно 
поэтому разговоры про защиту 
титула я тоже стараюсь свести на 
ноль. Попытаюсь показать свой 

лучший теннис. Попаду в Синга-
пур — здорово. Но я заявилась на 
турнир не из-за того, что с итого-
вого чемпионата снялась Серена 
Уильямс и у меня появился шанс 
попасть в восьмерку сильней-
ших. Я просто хотела сыграть на 
«Кубке Кремля». По графику все 
сложилось, и вот я здесь. На дан-
ный момент меня больше всего 
волнует выступление в Москве.

Вы заявились на турнир в по-
следний момент, и организаторы 
отдали вам одну из wild card, 
предназначавшуюся нашим мо-
лодым теннисисткам...
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Ни в коем слу-
чае не собиралась мешать наше-
му подрастающему поколению. 
Приношу извинения за то, что 
поздно заявилась. Я сыграла три 
запланированных турнира азиат-
ской серии и не предполагала, что 
хватит сил на четвертый подряд. 
Но я была уверена, что смогу по-
лучить wild card от WTA. Однако 
оказалось, я не знаю и половины 
правил нашей организации. Они 
постоянно меняются. Wild card от 
WTA мне не дали, так как прош-
лый год я закончила не в Топ-20.

Вы прилетели только в понедель-
ник. Как себя чувствуете, как 
проходит акклиматизация?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Тяжело было 
провести столько времени в Ки-
тае. Но то, что я сыграла столько 
матчей, пошло мне на пользу. Что 
касается акклиматизации, то мне 
гораздо труднее перестраивать-
ся после перелета из Америки 
или Австралии. После возвраще-
ния из Азии я так не страдаю. Я 
прилетала в понедельник утром. 
Успела потренироваться. Ночью 
хорошо поспала. Видимо, потому 

что, наконец, была дома. Рано 
встала. Вообще я по натуре своей 
жаворонок. Это тоже плюс. Ведь в 
«Олимпийском» мы всегда рано 
тренируемся — начиная с 8 утра. 
Хотя есть и обратная сторона. 
Спать ложусь тоже раньше. Поэ-
тому не очень бы хотелось играть 
поздние матчи на «Кубке Крем-
ля». Жаль, что не тренировалась 
на московских кортах неделю. 
Покрытие здесь очень медлен-
ное. Мячи другие. Разница с Ки-
таем ощущается. Но на то мы и 
профессионалы, чтобы подстра-
иваться под обстоятельства.

Почему тогда на Олимпиаде у 
вас не получилось?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: В Рио мне дей-
ствительно было очень неком-
фортно из-за плохой организа-
ции. Но это не оправдание моего 
выступления. В третьем круге я 
проиграла британке Конте, при-
чем проиграла обидный матч, ко-
торый был в моих руках. Не сов-
сем приятно. Но нужно идти 
дальше, делать работу над ошиб-
ками, совершенствоваться во 
всех компонентах игры.

По всему «Олимпийскому» раз-
вешаны рекламные плакаты из-
вестной сети фитнес-клубов, на 
которых красуетесь вы. Приятно 
проходить мимо?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Иду по коридо-
ру, бросаю взгляд: «О, я тебя 
знаю». Еще до моего приезда Нас-
тя Мыскина, которая все это уви-
дела, написала мне: «Мы тебя 
ждем!» А вообще я давно рабо-
таю с этой сетью. Хожу постоян-
но в фитнес-клуб. Как только 
прилетела в Москву, провела там 
целый день: тренировки, восста-
новительные процедуры.

Футбол «Ростов» сыграет с испанским грандом в третьем туре 
Лиги чемпионов

Нелегкий «Атлетико»
Артур Нанян 

В
чера в Европе состоя-
лись матчи третьего 
тура группового этапа 
Лиги чемпионов. В од-
ном из них московский 

ЦСКА принимал «Монако». Эта 
игра завершилась после подпи-
сания номера «РГ» в печать. 

Сегодня вице-чемпион Рос-
сии «Ростов» проверит себя на 
фоне лидера группы D с шестью 
очками «Атлетико». Финалист 
Лиги чемпионов, команда, кото-
рая делит первое место в чемпио-
нате Испании с «Реалом», но опе-
режает «сливочных» за счет луч-
шей разницы мячей и не знает 
поражений в этом сезоне — это 
все «Атлетико». Мадридцы по 
праву считаются одним из фаво-
ритов самого престижного клуб-
ного турнира Европы. Лишь трем 
командам букмекеры отдают 
большее предпочтение — «Реа-
лу», «Барселоне» и «Баварии».

А ведь начали сезон игроки 
Диего Симеоне довольно-таки 
скверно: с двух ничьих против 
новичков высшего испанского 
дивизиона — «Алавеса» и «Лега-
неса». После второго матча с 
критикой в адрес партнеров об-
рушился один из лидеров «ма-
трасников», как называют ко-
манду на родине, Антуан Гриз-
манн. «Если мы продолжим в том 
же духе, будем бороться за выжи-
вание», — бросил в сердцах фран-
цуз. То ли слова Гризманна так 
подействовали на его партне-
ров, то ли Симеоне жестко по-
говорил со своими футболи-
стами, но после встречи с «Ле-
ганесом» мадридцы в восьми 
матчах одержали семь по-
бед и лишь один раз сыг-
рали вничью — в гостях с 
«Барселоной» (1:1). 

Пожалуй, единст-
венная беда сегодняш-
него соперника ростов-
чан — это пенальти. В 
нынешнем сезоне «ма-
трасники» трижды не 
смогли забить с «точки», 
причем дважды свои по-
пытки не реализовал Гриз-
манн. Как тут не вспом-
нить, что в финале Лиги 
чемпионов минувшей 
весной «Атлетико» 
уступил «Реалу» 
именно в серии 
п е н а л ь т и . 
Причем по 

ходу матча у команды Диего Си-
меоне был шанс отличиться с 
«точки». Однако Гризманн попал 
в перекладину. 

Для «Ростова» матчи с таки-
ми командами как «Атлетико» — 
отличная возможность оценить 
свой уровень и доставить ра-
дость болельщикам. Но, по-
хоже, в руководстве 
клуба не очень-то и 
задумываются о 

комфорте фанатов. А иначе как 
объяснить тот факт, что перед иг-
рой с голландским ПСВ (2:2) в 
кассах продавались билеты на 
несуществующие места? Напом-
ним, по решению Союза евро-
пейских ассоциаций (УЕФА) 
одна из трибун домашнего стади-
она «Ростова» была частично за-
крыта в матче с эйндховенцами. 

Интересный факт — в послед-
ний раз «Ростов» проигрывал 

дома в мае 2015 года во встре-
че с «Тереком». С тех пор в 26 
играх клуб с берегов Дона 
одержал 18 побед. Но, спра-

ведливости ради, со-
перников уров-

ня «Атлетико» у ростовчан еще 
не было. 

Подходят к игре с мадридцами 
игроки Ивана Данильянца не в 
лучшем состоянии. В минувшую 
субботу «Ростов» в матче со 
«Спартаком» (0:1) потерпел пя-
тое поражение на выезде в этом 
сезоне в чемпионате России. По-
сле встречи, которую гости за-
вершили вдевятером, они не на-
шли ничего лучше, как раскрити-
ковать работу арбитра и ни сло-
вом не обмолвились о собствен-
ных действиях. Хочется верить, 
что перед противостоянием с од-
ним из ведущих клубов мира все 
мысли ростовчан будут сосредо-

точены непосредственно 
на игре. 

Несколько слов 
о букмекерах. Кон-
тора «Лига Ста-

вок» считает явным 
фаворитом «Атлети-

ко». Ставки на победу 
«матрасников» принимают-

ся с расчетом 1 к 1,32, а на «Ро-
стов» — 1 к 10,33. Вероятность ни-
чьей эксперты оценивают как 1 к 
4,63. 

Напомним, во втором матче 
этой группы «Бавария» примет 
ПСВ. После двух туров в активе 
мюнхенцев три очка, голландцев 
— одно. Также сегодня в Лиге чем-
пионов пройдут следующие 
встречи: «Арсенал» — «Лудого-
рец», ПСЖ — «Базель», «Наполи» 
— «Бешикташ», «Динамо» К — 
«Бенфика», «Селтик» — «Борус-
сия» М, «Барселона» — «Манчес-
тер Сити».

Светлана Кузнецова прилетела в Москву после серии азиатских турниров, 
но серьезных проблем с акклиматизацией не испытывает. 

Акцент

 «Ростов» не проигрывает 
дома 26 матчей подряд. 
Но соперника уровня 
«Атлетико» у команды 
еще не было

НОВОСТИ

Россиянин 
отсудил 
первый матч 
в нынешнем  
сезоне НХЛ

ПОД НАШ 
СВИСТОК

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ арбитр Евге-
ний Ромасько отработал свой 
первый матч в текущем сезоне 
Национальной хоккейной лиги. 
Наш соотечественник обслужи-
вал встречу «Питтсбург» — «Ко-
лорадо», завершившуюся побе-
дой гостей — 3:4.

Судьи приняли довольно за-
метное участие в этой игре, не 
засчитав в обе стороны по одной 
шайбе. Причем в случае с отме-
ненным голом «Питтсбурга» ни 
с чем остался  российский цен-
трфорвард Евгений Малкин, ко-
торый, в итоге, не набрал ни од-
ного очка.

Напомним, 34-летний Ро-
масько стал первым арбитром из 
России, работавшим на матчах 
НХЛ. В прошлом сезоне он полу-
чил назначения на три игры. 
Кроме того, Ромасько судил 
встречи Американской хоккей-
ной лиги (АХЛ).

Этим летом рефери переехал 
в Северную Америку и теперь 
будет обслуживать матчи НХЛ 
на постоянной основе.

Гонка «Тур 
де Франс» 2017  
пройдет 
по дорогам
четырех стран

СТАРТ ОТДАЛИ 
НЕМЦАМ

Владимир Ильин

САМАЯ престижная велошос-
сейная многодневка «Тур де 
Франс» в следующем году прой-
дет по дорогам сразу четырех 
стран. Помимо Франции пелотон 
побывает в соседних Германии, 
Люксембурге и Бельгии.

Об этом было объявлено на 
презентации «Большой петли», 
состоявшейся в Париже. Гонка 
пройдет 1—23 июля 2017 года, 
причем стартует она индивиду-
альной 13-километровой «раз-
делкой» в немецком Дюссель-
дорфе. На втором, равнинном 
этапе пелотон пересечет грани-
цу Бельгии, а еще через два дня 
заедет в Люксембург. Дальше 
маршрут пройдет исключитель-
но по территории Франции. 

Всего запланировано шесть 
горных этапов, пять среднегор-
ных, восемь равнинных и две 
личные гонки с раздельным 
стартом. Выходные — 10 и 17 
июля. 

Общая протяженность мар-
шрута составит 3516 киломе-
тров. Финиш — традиционно на 
Елисейских полях в Париже. 

Штангист
Аухадов лишен
олимпийской
медали

МИНУС 
«СЕРЕБРО»

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ олимпий-
ский комитет (МОК) принял ре-
шение лишить российского тя-
желоатлета Апти Аухадова сере-
бряной медали, выигранной им 
на летних Играх-2012 в Лондоне.  

Результат нашего спортсме-
на в весовой категории до 85 кг 
аннулирован, Аухадов должен 
вернуть награду, памятный зна-
чок и диплом.

Напомним, что ранее в ре-
зультате перепроверки взятых 
в Лондоне тестов, допинг-проба 
россиянина дала положитель-
ные результаты на запрещен-
ные вещества дростанолон и ту-
ринабол.

Решение о лишении медали 
Аухадова автоматически не яв-
ляется основанием для переда-
чи награды спортсмену, пока-
завшему в Лондоне третий ре-
зультат, но это естественный 
следующий процедурный шаг. 
«Серебро» должно достаться 
иранцу Кианушу Ростами. Со-
ответственно, обладателем 
«бронзы» станет занявший на 
Олимпиаде-2012 четвертое ме-
сто представитель Египта Тарек 
Йехия.

Илья Ковальчук (на фото), как и другие хоккеисты питер-
ского СКА, нынче находится в хорошей форме.

Победная серия 
СКА на данный 
момент является 
третьей по продол-
жительности 
в этом сезоне КХЛ 
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9
МАТЧЕЙ
провел «Ростов» на своем поле 
в еврокубках

Следите за играми 
на сайте
rg.ru/sujet/5728

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 октября, среда, 
«Матч ТВ»
21.30. «Ростов» — «Атлетико». 

Прямая трансляция. 

«Ростов» проведет сегодня второй домашний матч в истории 
группового этапа Лиги чемпионов. В первом клуб с берегов 
Дона сыграл вничью с ПСВ со счетом 2:2. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Будьте осторожны: обычный раз-
говор может закончиться сканда-
лом, а простое замечание — стать 
причиной разрыва отношений. 

Телец 
Дела вдруг всем скопом навалят-
ся на ваши плечи. Без помощи 
вам не обойтись.

Близнецы  
Хороший день для партнерской 
работы. Однако будьте внима-
тельны: как бы не пришлось ис-
правлять чужие ошибки. Избе-
гайте дополнительных нагрузок. 

Рак 
Прислушайтесь к интуиции. Вам 
лучше абстрагироваться от про-
блем коллектива — они  разрешат-
ся без вашего вмешательства.

Лев 
Ваша завышенная самооценка 
может вам сильно помешать. 
Коллеги решат, что вы пренебре-
гаете их мнением. 

Дева 
Вы будете в центре внимания. Хо-
рошенько обдумывайте все, что 
говорите, будьте тактичны.

Весы 
Вам, к сожалению, не удастся се-
годня избежать конфликтных си-
туаций. Но если вы проявите де-
ликатность, то сможете выйти из 
них с наименьшими  потерями. 

Скорпион 
Финансовые операции могут 
стать неудачными и причинить 
вам сильное беспокойство. Не ри-
скуйте понапрасну. 

Стрелец 
Вам предстоит преодолеть се-
рьезные препятствия. Да и вооб-
ще сегодняшний день не плох для 
решения домашних и служебных 
проблем.

Козерог 
Вам стоит отказаться от дорого-
стоящих покупок. Не соглашай-
тесь на дальние командировки.

Водолей 
Сегодня дела на работе у вас не 
заладятся. Вам будет казаться, 
что все происходящее вокруг не-
логично. Неприятные высказы-
вания в ваш адрес попросту 
оставьте без внимания. Иначе не-
нужные сомнения и комплексы 
будут мешать вашим делам.

Рыбы 
Вы будете витать в облаках. По-
старайтесь все-таки собраться. 
Заранее прогнозируйте развитие 
той или иной ситуации, составьте 
график и план работы, чтобы не 
оказаться в нелепой ситуации.

19.10| 

СРЕДА

Депутатам пригрозили вычетом из зарплаты 
за прогулы 
Виталий Петров
rg.ru/art/1320677
Очень хорошо, что новое руководство Госдумы всерьез 
занялось дисциплиной народных избранников. Депутат 
должен сам лично присутствовать на своем рабочем ме-
сте, а не посылать кого-то вместо себя. Я думаю, что «сан-
кции» такого рода улучшат качество работы многих. 
Сергей Н. 

Век Транссиба
rg.ru/art/1320893
Лев Аннинский
Обожаю путешествия поездом.  Великая Транссибир-
ская магистраль — гордость России — проходит через 2 
части света, 12 областей и 87 городов.  Когда решаешься 
на такую поездку, лучше долго не размышлять, иначе 
точно передумаешь. Я осознала, что все это действитель-
но происходит со мной, когда в 6 утра обнаружила себя с 
висящим за спиной рюкзаком на Курском вокзале. Что 
может заставить решиться на такую поездку? Меня — же-
лание увидеть своими глазами страну, в которой живу и о 
которой так много думаю. Лучше понять процессы, про-
исходящие в ней сегодня, понять людей, их взгляды. Чем 
и как живут люди на разном отдалении от столицы, что 
их волнует. Увидеть собственными глазами Урал, Си-
бирь, Саяны, бескрайние земли, тайгу. Жизнь, от кото-
рой сбежали многие мои друзья из разных городов. 
Алиса Петрова

Я несколько раз ездил по маршруту Москва—Благове-
щенск — в пути провел почти 7 суток. Нормально все. 
Книжек побольше с собой, и милое дело (особенно если в 
купе). Спишь, читаешь — красотища!  Еду из дома бе-
решь, ну там сыр, колбаску сырокопченую, а на останов-
ках покупаешь варенички у бабушек, ягоды/овощи. По-
мыться тоже не проблема — есть нормальный душ. Прав-
да, пару раз пришлось прокатиться в плацкарте, да на бо-
ковушке, да с командой молодых хоккеистов, едущих на 
сборы, а потом и с мостостроителями, которые в тайге 
мост строили. Вот это сильные ощущения.  А кому денег 
не жалко,  то  в вагоне-ресторане можно договориться, 
чтобы готовили нормальную еду. Особенно если вас — 
компания. Мне и кашки варили, какие просил, и супчи-
ки.  Было очень вкусно. 
Михаил 

Вдохнули жизнь
Ксения Колесникова
rg.ru/art/1320643
Донорство в России ассоциируется в основном с добро-
вольной сдачей крови. Люди, много раз сдавшие кровь, 
получают звание почетного донора и льготы, то есть их 
как-то выделяют из общей массы. А люди, которые жер-
твуют свои органы, становятся донорами раз в жизни. 
Для них не предусмотрено ни благодарности, ни какого-
то особого почета. А ведь донорство органов — гораздо 
больший по значимости поступок, чем сдача крови. Сда-
вать кровь очень полезно, но человек, сдающий кровь, не 
всегда знает, кому она пойдет, это — помощь не такая лич-
ная. Донор, отдающий орган, спасает жизнь конкретного 
человека. Даже если они родственники, такой поступок 
достоин награждения. 
Светлана Николаевна

Книжкины дети
 Ангелина Жукова
rg.ru/art/1320966
Продленки должны быть не только в библиотеках, но и в 
школах. У нас отдаленный микрорайон, почти все родите-
ли уезжают на работу рано, а возвращаются поздно, поэто-
му дети должны быть под присмотром не три часа в день, а 
с 12 до 18 как минимум.
Ирина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+4, облачно

Санкт-Петербург 0...+5, облачно

Анадырь -1...+4, снег

Архангельск 0...+4, дождь

Астрахань -1...+9, солнечно

Благовещенск  -6...-3, снег

Владивосток +7...+15, дождь

Волгоград -1...+7, облачно

Воронеж +1...+6, дождь

Екатеринбург -2...0, снег

Иркутск -6...+4, облачно

Казань +2...+5, облачно

Калининград +3...+7, дождь

Краснодар +2...+12, облачно

Магнитогорск -3...+3, дождь

Мурманск +1...+4, дождь

Нижний Новгород +1...+4, дождь

Новосибирск -7...-1, снег

Омск -7...0, дождь

Орел -2...+5, облачно

Оренбург -2...+5, облачно

Пермь -2...+2, дождь

Ростов-на-Дону 0...+8, облачно

Севастополь +3...+13, облачно

Симферополь +1...+11, облачно

Сочи +8...+18, облачно

Тамбов 0...+6, облачно

Тюмень -7...0, снег

Уфа -2...+3, снег

Хабаровск -3...+4, облачно

Челябинск -3...+1, снег

Чита -9...+2, облачно

Элиста -1...+9, облачно

Южно-Сахалинск +2...+12, облачно

Якутск -10...-5, снег

Ярославль +2...+5, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. 
Местами осадки. 
Атмосферное давление — 
761 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице — облачно. 
Возможен снег. 
Атмосферное давление — 
762 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Снова пасмурно. 
Не исключен дождь. 
Атмосферное давление — 
763 мм ртутного столба.

— Командир воздушного судна робот модели XZ-263 и экипаж приветствуют вас и желают 
приятного полета, — скоро так будут обращаться к авиапассажирам перед началом рейсов 
автоматические системы управления лайнерами. Компания Aurora Flight Sciences завершила 
очередной этап испытания системы ALIAS, позволяющей превратить любой самолет в беспи-
лотник. Пока что система манипуляторов, способная быстро адаптироваться к кабине любого 
типа воздушного судна, монтируется на месте второго пилота. Но судя по тому, насколько 
успешно автоматика справляется с полетными заданиями, скоро роботу могут доверить 
и место командира. 

СОБЫТИЕ 
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— НА МОЙ взгляд, это позитив-
ная новость, что скидки на про-
езд для школьников в плацкарте 
станут круглогодичными. Про-
шедшим летом РЖД сделало 
льготы для учеников, но это 
была единовременная мера. Од-
нако, если такое решение про-
лонгируется и если теперь биле-
ты будут стоить дешевле не толь-
ко с 1 сентября по 31 мая, а пос-
тоянно, это, как мне кажется, аб-
солютно замечательная инициа-
тива. Хотя и достаточно трудная 
в нынешних экономических 
условиях. «РГ» на 1-й и 4-й поло-
сах пишет, что минтранс предло-
жил сделать льготы на проезд 
для школьников всесезонными. 

Я считаю, такое намерение от-
крывает для российских учени-
ков возможность путешество-
вать внутри страны, любоваться 
красотой и необычайностью рус-
ской природы в любое время 
года. Все-таки государство у нас 
большое, расстояния между го-
родами, например, севера и юга 
гигантские. Проехать летом из 
одного конца в другой стоит без-
умных денег. А если у тебя еще и 
двое детей или ты — многодетный 
родитель — так это вообще не-
подъемная история. К слову, до-
браться из столицы до Новоси-
бирска на поезде занимает почти 
три дня. Сами судите, расходы на 
дорогу большие. Но теперь такие 
поездки могут стать гораздо до-
ступнее.

Конечно, путешествие даже со 
льготой в плацкарте на дальние 
расстояния подразумевает доста-
точно спартанские условия, кото-
рые требуют от ребенка и взро-
слого много выносливости и неу-
томимости. Но тем не менее непо-
колебимым любителям странст-
вовать я бы посоветовал отпра-
виться к Байкалу. Своими глазами 
увидеть уникальность природы 
вокруг самого глубокого озера на 
планете. Полюбоваться его фло-
рой и фауной. Или же прокатить-
ся до Владивостока. Самое неза-
бываемое воспоминание отпеча-
тается в сердце романтиков, ког-
да за окном мелькают северные 
деревни, ты видишь разницу меж-
ду высокими северными избами 
Урала, между самобытностью де-
ревень Сибири и совершенно осо-
бенными деревушками Дальнего 
Востока. Они все абсолютно непо-
хожи друг на друга, как и пейза-
жи, которые будут мелькать, сме-
няясь один на другой. И если нем-
ножечко сконцентрироваться на 
том, какая картинка появляется 
за окном вагона, то, конечно, для 
себя можно очень много чего по-
черпнуть, много чего нового уз-
нать, многим, в конце концов, по-
делиться потом со сверстниками 
и учителями.

Вообще, что касается льгот и 
привилегий для учащихся, я ду-
маю, что очень здорово, когда 
школьники могут отправиться в 
детский лагерь или попутешест-
вовать не только за счет помощи 
государства по программе, к при-
меру, для неблагополучных или 
малообеспеченных семей, но и за 
свои собственные заслуги. Кста-
ти, такая практика очень часто 
встречается сейчас в Пермском 
крае, да и в Москве тоже нередко 
бывает: в том году дети, выиграв-
шие гранд по географии, путеше-
ствовали по живописным горам 
Краснодарского края. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ   В России создали снаряды с искусственным 
интеллектом 
rg.ru/art/1320955

ВИДЕО  Винни-Пух спел про свои опилки на киргизском 
rg.ru/art/1320655

ТЕХНОЛОГИИ  Почему Apple отказалась от создания 
беспилотного автомобиля 
rg.ru/art/1321071

ИССЛЕДОВАНИЕ   Названы три фактора, повышающие 
риск рака печени 
rg.ru/art/1321055

СЕТЬ   «ВКонтакте» приготовил неприятные изменения
rg.ru/art/1320670

КИНО  Глюк’оZа сыграет в фильме «Трансформер» 
rg.ru/art/1320699

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Матвей Шпаро,
путешественник
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